
ЗНАКУ НАДО ВЕРИТЬ. С 1 октября до-
рожные службы города переходят на осен-
не-зимний режим уборки. В целях создания
условий для беспрепятственной уборки до-
рог все автотранспортные средства, при-
паркованные с нарушением знаков ПДД
3.29 - 3.30 «Стоянка по четным (нечетным)
дням» и мешающие уборке улиц, будут пе-
ремещены на специальные автостоянки.

Как уже ранее заявлял мэр Москвы
Ю. Лужков, перемещение автомобилей бу-
дет производиться бесплатно.

СМОТР КРЕМЛЕВСКИХ КОЛОДЦЕВ. Реше-
но реконструировать смотровые и дожде-
приемные колодцы на территории Кремля.
Об этом в среду, 21 сентября, сообщили в ад-
министрации столицы, сославшись на распо-
ряжение первого заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителя Комплекса
городского хозяйства Петра Аксенова, в со-
ответствии с распоряжением Правительства
Российской Федерации «О праздновании
200-летия основания Государственного исто-
рико-культурного музея-заповедника «Мос-
ковский Кремль». Среди объектов благоуст-
ройства 99 колодцев внутри Кремля и 343 –
на прилегающей территории. 200-летие Кре-
мля будет отмечаться в марте 2006 года.

ДЕШЕВОЙ ВОДЫ НЕ БЫВАЕТ. Правитель-
ство столицы приняло решение об упорядо-
чении режима предоставляемых в городе
льгот по водоснабжению. Речь идет о том,
что предоставление предприятиям и органи-
зациям льгот по оплате услуг водоснабже-
ния и водоотведения должно производиться
только на основании законов города и по-
становлений правительства Москвы с обяза-
тельным определением источника возмеще-
ния выпадающих доходов. Департаменту
ЖКХиБ и МГУП «Мосводоканал» поручено в
месячный срок подготовить проект соответ-
ствующих изменений в городское законода-
тельство.

Нина САРГИНА,
замдиректора ДЕЗа района
Филевский Парк:

- Чтобы подвалы жилых домов не
были рассадниками болезней, мы за-
ключаем договора со специальными
дезстанциями. Раз в месяц их сотруд-
ники проводят дератизацию - уничто-
жение грызунов при помощи специаль-
ных отрав. Если же в подвальных поме-
щениях обнаруживают блох, комаров
или других вредителей, то мы подпи-
сываем дополнительный договор с те-
ми же станциями на дезинфекцию. На
мой взгляд, этого вполне достаточно.

Елена КОНОНОВА,
житель Нового Арбата, ЦАО:

- У нас на первых этажах домов
сплошь расположены рестораны,
служебные выходы которых обраще-
ны прямо в наши дворы. Через эти
выходы выносят на помойку пищевые
отходы. Делают это неаккуратно:
мешки часто волокут по земле, отхо-
ды разбрасывают и тоже за собой не
убирают. Сколько раз мы обращались
в СЭС – бесполезно. 

Людмила
КОНСТАНТИНОВСКАЯ,
доцент экологического
факультета РУДН:

- В метро, электричке, наземном
транспорте необходим фейс-контроль.
Почему пьяного контролеры и милиция
в «подземку» не пускают, а завшивев-
шему бездомному - «зеленый свет»?
Нельзя превращать общественные мес-
та - метро, в частности - в ночлежки, а
пассажиров подвергать риску подхва-
тить туберкулез или чесотку!

Владимир СКВОРЦОВ,
эколог:

- Мне довелось в этом году побы-
вать в одном дачном местечке вблизи
Москвы. То, что я увидел, меня повер-
гло в шок. Весь берег озера местные
жители превратили в настоящую
свалку. Если идет дождь, грязь, пище-
вые отходы, пластиковые бутылки
смываются в озеро. Между тем в жа-
ру люди, в том числе маленькие дети,
плескались в этой вонючей воде. Я
обратился в местную администрацию.
Там мне пояснили, что на обустройст-

во водоема денег у них нет. И что это
личное дело каждого - выбирать пруд,
в котором купаться...

Николай МАЛЫШЕВ,
главный инфекционный врач
Москвы:

- Последнее массовое пищевое от-
равление в столице связано с мигран-
тами, работающими в уличных кафе.
Виновные уже лишены лицензий, а
представители ближнего зарубежья,
носители желудочно-кишечных ин-
фекций, депортированы. Сейчас ре-
шается вопрос о прививках против
гриппа - за счет работодателей. Прой-
дет и тотальное обследование населе-
ния, в первую очередь лиц без опре-
деленного места жительства, мигран-
тов на туберкулез. 

Наталья БЕЛОХВОСТИКОВА,
актриса:

- Каждый человек должен прежде
всего сам заботиться о себе. Если мы
покупаем продукты на рынке, то смо-
трим, каково состояние прилавка, на-
сколько чиста одежда продавца. Разу-

меется, тщательно моем фрукты и
овощи. Простуды или гриппа никому в
своей жизни не удавалось избежать,
но вот других инфекций в нашей се-
мье не было.

Николай ПАНЧЕНКО,
пенсионер:

- Болею очень редко, больничные
никогда не брал. Никакие инфекции
мне не страшны. А секрет простой:
пять зубчиков чеснока на ночь и по-
больше зелени из собственного ого-
рода.

Валерий КЛИМИН,
депутат муниципального
собрания (район Мещанский,
ЦАО):

- Необходимо больше внимания
уделять санпросветработе. Можно уб-
рать щиты с рекламой пива , сигарет и
элитной одежды, а обустроить как
можно больше информационных щи-
тов, которые рассказывали бы о том,
как избежать случайной инфекции,
как действовать на рынке или в улич-
ном кафе, если возникли подозрения
по поводу качества предлагаемой пи-
щи. На данном этапе необходимо про-
пагандировать прививки от гриппа.
Такую информацию можно разме-
щать и в подъездах домов.

Мы, жители домов, улиц и переул-
ков, прилегающих к Тушинской
площади, можем с досадой под-

твердить пословицу: «За что боролись,
на то и напоролись!» Несколько лет мы
обращались во все инстанции с требова-
нием навести порядок на площади – упо-
рядочить движение огромных потоков
машин и людей, по возможности ограни-
чить его. И вот в июне этого года Депар-
тамент транспорта и связи Москвы при-
нял такое решение, а префектура округа
определила меры по его реализации.  И
решение нужное, и расторопность пре-
фектуры похвальна, однако удручает
приверженность и тех, и других  старой
русской традиции – ставить телегу впере-
ди лошади.

Въезд на площадь перекрыли со всех
сторон, водрузили посты и шлагбаумы,
но места для парковки сотен автомашин,
ежедневно прибывающих из Митина,
Красногорска и других мест, не опреде-
лили.  Куда потечет река, если поставить
на ее пути запруду? Куда сможет. Поток
машин «потек» в  прилегающие улицы,
дворы и переулки, на газоны и тротуары.

Мы предполагали, что такая ситуация
может сложиться, и накануне историче-
ского события – закрытия площади – за-
давали вопросы главе управы. Нас «успо-
коили»: вскоре шлагбаумы передвинут
еще дальше к МКАД, на 300 метров. Как
раз на участок, где крутой поворот и куда
выходят ворота школы № 824. Куда ни
двигай эти шлагбаумы, они везде будут
не к месту: как ни тесни огромную массу
машин, она сама собой не рассосется.
Нужно радикальное решение, которое и
должно было предшествовать введенным
ограничениям -  создание вместитель-
ной, удобной перехватывающей парков-
ки.

Несколько лет тому назад автовла-
дельцам было предложено парковаться
на Тушинском аэродроме, но желающих
не оказалось: слишком далеко. Сегодня
автовладельцам предлагается неболь-
шая, около ста мест, парковка на Волоко-
ламском шоссе, возле Тушинского рын-
ка. Справедливости ради, нужно сказать,
что и она пустует.

В этой ситуации хотелось бы обратить-
ся и к властям: ужесточите наконец меры
к тем, кто нарушает правила парковки, и
к автовладельцам: пробудите свою со-
весть, представьте, что живете в домах у
Тушинской площади...

С
П

А
С

Т
И

С
Ь

 О
Т
 Т

У
Б

Е
Р

К
У
Л

Е
З

А
...

c
т
р
. 2

0

БЛИЦОПРОС

28 сентября - 4 октября  
2005 года

№ 36 (142)

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ШЛАГБАУМОМ -
ПО ГАЗОНАМ
Галина
ВОЛКОВА,
старшая по
дому, 
Волоколамский
проезд, дом 96,
СЗАО

НОВОСТИЛистопад добавил хлопот коммунальщикам. На га-
зонах, во дворах, скверах нужно собирать листву,
чаще проводить уборку дорог и магистралей, что-

бы после нудного осеннего дождичка не поскользнулся
на опавшем «золоте» спешащий пешеход, не проюзил
тормознувший у «зебры» автомобиль, чтобы водосточ-
ные решетки не забились хлопьями листопада. Вот мы
и отправились в рейд по столичным округам.

...Варшавское шоссе было столь безупречно вымете-
но, прибрано, ухожено, что глазу не за что зацепиться.
Ухоженные газоны, чистые дворы... Словом, Южный ад-
министративный округ нас приятно удивил.

Пересекая границу Юго-Западного округа, движемся в
сторону района Академический. Замелькали фигуры двор-
ников в оранжевых спецовках: работа в разгаре... Но если

на центральных магистралях все в ажуре, то во дворах кар-
тина иная. Например, горы слежавшейся и подопревшей
листвы вкупе с мусором, разбросанным около помойки
напротив корпусов 5 и 6 дома 2 по Большой Черемушкин-
ской, можно было и убрать. Пойдут дожди, закружит ве-
тер, запорошат листья водосточные решетки, а там и мо-
роз прихватит. Будут жители в оттепель прыгать по лужам,
поругивая московские власти. Власти властями, а порядок
зависит от конкретного человека - дворника. Искали мы
его, но так и не нашли. Бесхозная, что ли, делянка?..

А как обстоят дела в центре? Вот уж где городская
среда испытывает коммунальщиков на прочность! Проб-
ки на дорогах - «аварийке» не проехать, коммуникации
везде ветхие, допотопные...

БАБУШКИ НА ТРОПЕ
ВОЙНЫ 6-7
БОЛЬШОЙ ПОХОД 
МАЛОГО 
БИЗНЕСА 8-9
КАЗИНОШНЫМ 
МАРШЕМ 10
СУБСИДИИ 
ЛИШЬ ДЛЯ ЧЕСТНЫХ
МОСКВИЧЕЙ 11
МАСТЕРАМ 
НЕЛЬЗЯ ВЗРОСЛЕТЬ 14
ОПЕРАЦИЯ 
ДОКТОРА СНЕГИРЕВА 16

Александр РУКАВИШНИКОВ:
Я рад, что живу 
в такое время 19

Юрий СЕМИН:
Нотариус есть.
Закона нет... 17

КТО И КАК ДОЛЖЕН ЗАЩИЩАТЬ
ГРАЖДАН ОТ ИНФЕКЦИЙ?

Валентин ГОРБУНОВ:
Выборы - это возможность
изменить жизнь к лучшему 2
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-Валентин Павлович, предстоящие
4 декабря выборы в Московскую
городскую думу будут проходить

после принятия изменений в законода-
тельстве, федеральном и городском. Да-
вайте еще раз остановимся на этих пере-
менах.

- Летом, как известно, приняты поправ-
ки к закону о гарантиях Избирательных
прав и еще к 13 федеральным законам,
которые так или иначе с ним связаны. Это
повлекло внесение изменений в Избира-
тельный кодекс. Из него исключили все
нормы, связанные с выборами мэра, так
как было решено назначать руководителей
регионов по представлению президента.
Кроме этого, ликвидировано понятие «из-
бирательный блок». Теперь партии могут
выступать на выборах только самостоя-
тельно. Впервые москвичам предстоит из-
бирать депутатов по смешанной системе.
То есть если раньше 35 депутатов Москов-
ской городской думы избирались по одно-
мандатным округам, то теперь так изби-
рать станут лишь 15 депутатов, а 20 - по
общегородскому. По этому округу будут
выдвигаться партийные городские списки.
Причем, как и на выборах в Государствен-
ную думу, городской округ разделен на ре-
гиональные группы. В бюллетенях избира-
тели увидят не только название партии и
фамилии трех лидеров партийного списка,
но и кандидатов от партий, которые балло-
тируются по той или иной региональной
группе. А вот разговоры о повышении про-
ходного барьера для партий до 10 процен-
тов, о снижении до 20 процентов явки из-
бирателей, когда выборы можно считать
состоявшимися, вызывают лишь удивле-
ние. Эти изменения внесены еще в преды-
дущий Избирательный кодекс.

- До 1 октября партии, которые хотят
участвовать в выборах в городскую Думу
и кандидаты, делающие это в порядке са-
мовыдвижения, должны представить в
Московскую городскую избирательную
комиссию необходимые документы. Как
идет этот процесс?

- На сегодняшний день о желании уча-
ствовать в выборах объявило 18 партий.
Почти все уже провели конференции. Ос-
тальным предстоит это сделать до 1 октя-
бря, а также представить списки кандида-
тов. Следующий этап - открытие избира-
тельных счетов партиями и кандидатами,
сбор подписей в свою поддержку или вне-
сение избирательного залога. В соответ-
ствии с федеральным законодательством
от этих процедур освобождаются три пар-
тии, которые победили на выборах депу-
татов в Госдуму. 19 октября - последний
срок, когда кандидаты и партии могут
представить документы на регистрацию.
На их проверку избирательной комиссии
отводится 10 дней, после чего она прини-
мает решение о регистрации кандидата
партийного списка. 

- Это стало уже плохой традицией: пер-
вые серьезные нарушения, с которыми
сталкивается избирательная комиссия, -
недостоверные подписи избирателей. Как
можно этому противостоять?

- По моему мнению, сбор подписей,
якобы подтверждающий право кандидата
или партии участвовать в выборах, все-та-
ки устарел как элемент избирательной
кампании. Вокруг этого процесса действи-
тельно всегда очень много нарушений. Не
секрет, для определенных структур и лиц
избирательная кампания превращается в
возможность зарабатывать деньги нече-
стным путем. А сбор подписей тут откры-
вает самые широкие перспективы. Навер-
ное, в будущем одним из основных усло-
вий участия в выборах кандидатов-само-
выдвиженцев должен стать залог. Если
речь идет о партии, то численность ее или
регионального отделения должна состав-
лять определенный процент от состава
избирателей.

- И все-таки... Очень скоро многие люди
будут получать письма от кандидатов в
депутаты с обещанием немыслимых благ,
если адресат отдаст за него свой голос.
Но ведь понятно, чтобы сочинить такое
послание, кандидат в народные избран-
ники должен воспользоваться базой дан-
ных, которая вообще-то считается закры-
той.

- К сожалению, даже данные клиентов
банков оказываются на рынках. Конечно,
с этим надо бороться, как и с любым вме-
шательством на выборах в частную жизнь
граждан. Но и не стоит думать, что такого
рода письма могут всерьез кого-то обма-
нуть. Наш избиратель не так наивен. А вот
чтобы лучше узнать своего кандидата, на-
до смотреть телевидение. Каждый канди-
дат получит эфирное время на платной и
бесплатной основе для доведения до из-
бирателей своих программ. Будут прохо-
дить встречи кандидатов с населением. И
думаю, чем активнее избиратель примет в
них участие, станет задавать вопросы, тем
более правильный выбор он сделает.

- Составляющая часть любых выборов
- наблюдатели. Они призваны следить за
чистотой голосования и подсчета голосов.
Но порой членам избирательных комис-
сий впору следить за самими наблюдате-
лями. Или я не права?

- Наблюдателей направляют на изби-
рательные участки политические партии
и кандидаты-самовыдвиженцы. Сейчас
ряд партий объединились в комитет,
чтобы сообща отслеживать ход избира-
тельной кампании и не допускать чер-
ный пиар. Думаю, наша избирательная
комиссия будет работать с ним в тесном

контакте. Ведь мы заинтересованы в об-
щественном контроле. А со своей сторо-
ны окажем помощь партиям для обуче-
ния их наблюдателей. Они действитель-
но иногда нарушают правила на выбо-
рах. Но я не считаю, что это делается
специально. Они просто не всегда знают
свои права и обязанности. Поэтому если
партии серьезно подойдут к назначению
наблюдателей, обучению их, обеспече-
нию памятками из законодательства, а
мы поможем им в этом, то и наблюдате-
ли будут работать в рамках закона. 

- На ваш взгляд, эта кампания будет
корректнее или мало чем отличится от
предыдущих?

- Эта избирательная кампания вообще
особенная. Во-первых, она проходит в
рамках законодательных новаций. У фе-
деральных властей к ней тоже внимание
повышенное. Проходящие конференции
показывают, что партийные списки воз-
главляют известные всей стране первые
лица партий. Их желание провести свои
политические организации в парламент,
наверное, объясняется и новым порядком
избрания глав регионов. Ведь все пре-
красно понимают, что тот состав город-
ской Думы, который изберут в декабре,
принимает и решение, кто будет следую-
щим мэром Москвы. Но думаю, тут боль-
шая ответственность в первую очередь
ложится и на избирателей. В декабре они
фактически передадут свои права по из-
бранию мэра новому составу Думы. Поэ-
тому москвичи должны принять самое ак-
тивное участие в выборах. Прийти на из-
бирательные участки и отдать голоса тем
политическим партиям, которым они до-
веряют.

- Каждая избирательная кампания со-
провождается прогнозами, сколько лю-
дей придет на выборы. Есть ли такой про-
гноз у избирательной комиссии?

- Москвичи всегда активно участво-
вали в голосовании. Да, на региональ-
ных выборах, как показывает практика,
явка несколько ниже. Москвичам тут
есть над чем задуматься. Например, над
тем, что московская Дума принимает
законы, в частности бюджет города, по
которому живет столица. Если москви-
чи хотят участвовать в формировании
того же бюджета, в реализации тех или
иных социальных программ, явка долж-
на быть даже выше, чем на выборах в
Госдуму. Ведь именно местный парла-
мент принимает законы, по которым
живет тот или иной регион. Все мы бы-
ли свидетелями, что на федеральном
уровне реализация законов не всегда
удовлетворяет потребности населения.
Мы знаем, как реализовывался тот же
закон о монетизации льгот, какие проб-
лемы появились во многих регионах,
как  драматично осуществлялась заме-
на льгот их денежным выражением. И
как все это, в общем-то, безболезненно
прошло в Москве. А почему? Потому
что исполнительная и законодательная
власть нашли необходимые механиз-
мы, были приняты законы, которые за-
щитили москвичей. Поэтому я и считаю,
что участие в выборах в региональные
законодательные органы, заинтересо-
ванность в их формировании должна
быть очень высокой.

- Появились ли какие-то изменения в
голосовании для людей, которые по ува-
жительным причинам не смогут прийти на
избирательные участки?

- Вводится новая норма для тех, кто
проживает не по месту регистрации. Та-
ких людей в Москве много. Понятно, ес-
ли человек живет у свой жены, скажем,
в Митине, а прописан в Ясеневе, ему до-
вольно сложно ехать туда голосовать.
Теперь закон предоставляет этим людям
возможность пойти на выборы по месту
проживания. Необходимо лишь заранее
известить о своем намерении избира-

тельную комиссию, чтобы она включила
его в свои избирательные списки. Кроме
того, большая категория москвичей за-
нята на предприятиях с непрерывным
циклом работы. Это те же врачи, кото-
рые сутками дежурят в больнице, работ-
ники транспорта, трудовой день которых
порой заканчивается поздней ночью,
люди, занятые в городском хозяйстве...
Для них, как и раньше, закон предусмат-
ривает возможность проголосовать по
месту работы. То есть законодательство
предоставляет всем реальную возмож-
ность для участия в выборах.

- Низкая явка на выборы - проблема
для нашей страны все-таки весьма акту-
альная. Сказывается тут и разочарование
населения в политиках.

- А на мой взгляд, это результат того,
что политики, органы власти почти не за-
нимаются развитием правовой культуры в
нашем обществе. Основная масса населе-
ния не знает законов, по которым живет.
Нужна государственная правовая про-
грамма повышения правовой активности
граждан. Почему в той же Америке почти
на каждом доме вывешивается флаг? По-
тому что его почитание начинается со
школы. А мы ликвидировали детские и
юношеские организации, ничего не пред-
ложив взамен. Хотя, скажем, пионерская
организация закладывала в ребенке мо-
ральные ценности. Была система стройот-
рядов, где студенты проходили практику и
производственную, и управления. Надо
использовать этот опыт. Лично я уверен,
если мы будем воспитывать гражданскую
позицию начиная с детского сада, тогда и
проблема апатии к выборам отпадет.

- Какими полномочиями в организации
и проведении выборов обладают участко-
вые избирательные комиссии?

- Функции избирательной комиссии, в
том числе и участковой, - создать необхо-
димые условия для проведения голосова-
ния. Оснастить избирательный участок
мебелью, расставить ее, обеспечить изби-
рателей бюллетенями, кабинами для тай-
ного голосования. А организация культур-
ных мероприятий осуществляется испол-
нительными органами власти. По тради-
ции большинство наших избирательных
участков находится в школах. А кто такие
избиратели? Это в основном родители де-
тей, которые учатся в этой школе. Люди
старших поколений тоже нередко про-
ходили через эту же школу. Учителя для
них тогда нередко просто родные люди. И
там, где сложились хорошие отношения

школы и родительского комитета, проду-
мывается и участие в выборах художест-
венной самодеятельности. Кстати, многие
еще помнят, когда школа была своего ро-
да центром досуга микрорайона, объеди-
няя не только детей, но и взрослых. Ведь
она оснащена всем необходимым для это-
го, спортивным залом, актовым, столо-
вой. То есть всем тем, что можно задейст-
вовать не только в дни выборов, но и в
выходные дни.

- Лично для вас что является наиболее
сложным в организации и проведении вы-
боров?

- В Москве создается более 3 тысяч из-
бирательных участков. Это около 50 тысяч
человек, которые будут там работать. За-
конодательство у нас от выборов до выбо-
ров меняется. И надо за каких-то 3 меся-
ца, отведенных на избирательную кампа-
нию, этих людей успеть обучить, расска-
зать им о новых требованиях, организо-
вать работу так, чтобы не было наруше-
ний, а комиссия работала по закону.

- Обычно в работе участковых изби-
рательных комиссий задействованы
люди, которые трудились и на предыду-
щих выборах. Можно ли в таком случае
говорить, что в Москве сложилась про-
фессиональная команда организаторов
выборов?

- Это не профессионалы. Это в партиях
работают профессиональные пиарщики,
для которых выборы - профессия. Боль-
шинство членов комиссии - наши уважае-
мые учителя. Это люди с высокой граж-
данской ответственностью. Они понима-
ют, что организация выборов - процесс,
который помогает населению реализовы-
вать их гражданские права. Деньги, кото-
рые доплачивают членам комиссии, чисто
символические. Люди фактически рабо-

тают на общественных началах, за что им
огромное спасибо. Понимаем, что они
трудятся на участках в ущерб себе и своей
семье. Ведь что такое учитель? Это огром-
ная нагрузка в школе и после уроков, ко-
гда надо проверить тетради, приготовить-
ся к урокам. Учтите, что в день выборов
они сталкиваются и с хамством, и откро-
венным хулиганством, проявляя выдерж-
ку. Мы преклоняемся перед ними.

- Опытом проведения выборов какой
страны не мешало бы воспользоваться и
России?

- На мой взгляд, интересен опыт Герма-
нии. Организацией выборов там занима-
ется министерство внутренних дел, в ко-
тором создали специальный департамент.
То есть к организации работы избиратель-
ной комиссии и проведению самой кампа-
нии привлекаются чиновники. А у нас су-
ществует положение, согласно которому в
составе комиссии чиновников должно
быть не более половины. Хотя чиновники
- это ведь и работники налоговых служб,
органов статистики, то есть люди, кото-
рые умеют считать. А организация про-
цесса выборов - это государственная за-
дача. Значит, государство должно актив-
но, как в Германии, заниматься этой проб-
лемой, а не полагаться на общественное
начало. Надо совершенствовать и законо-
дательство, переходить к автоматическо-
му подсчету голосов, внедрять электрон-
ную систему голосования, упрощать рабо-
ту избирательных комиссий.

- Вы согласны, что депутата проще вы-
брать, чем отозвать?

- Нам вообще надо задуматься о роли
избирателей. Она не должна сводиться
к тому, чтобы раз в 4 года прийти на из-
бирательный участок и проголосовать.
Надо дать больше полномочий избира-
телям. В том числе и право отзыва депу-
татов, которые не оправдали доверие.
Может, стоит возродить старую, добрую
традицию наказа избирателей своим де-
путатам. Я не имею в виду просьбы от-
дельного избирателя, а те проблемы,
которые волнуют избирателей округа и
связанные в первую очередь с социаль-
ным развитием той или иной террито-
рии, например, строительство новой
школы, реконструкция объектов здраво-
охранения, культуры... Само понятие на-
каза должно быть закреплено в законо-
дательстве, чтобы обещания, которые
дают депутаты в ходе избирательной
кампании, как-то фиксировались. Тогда
впоследствии избиратели смогут спро-
сить со своего депутата, как он их реа-
лизует.

Депутат не должен отдаляться от своих
избирателей после избрания. Они должны
регулярно встречаться, депутат - отчиты-
ваться перед населением. По-моему, Мос-
ковская городская дума активно исполь-
зует все эти формы работы.

- Валентин Павлович, вы являетесь
председателем избирательной комиссии
с 1994 года. Понятно, что не раз сталкива-
лись с давлением самых разных структур.
Не однажды занимали позицию, которая
требует определенной принципиальности.
Но скажите, к давлению можно привык-
нуть?

- Человек всегда должен быть готов
противостоять любым формам давления,
где бы он ни работал: на выборах,  в биз-
несе, науке... Способен бороться? Значит,
можешь оставаться на своем месте. Чув-
ствуешь, что не хватает сил? Тогда надо
честно в этом сознаться и уйти. Ну а раз я
работаю, будем считать, что у меня пока
хватает сил бороться.

- Чем для вас вообще являются выбо-
ры?

- Это возможность изменить жизнь к
лучшему. Я всегда участвовал в выборах в
качестве избирателя. Неоднократно изби-
рался депутатом районного Совета, чем
мог, помогал своим избирателям. Потому
они меня и переизбирали. Мне бы очень
хотелось, чтобы москвичи поняли: от то-
го, как они воспользуются 4 декабря сво-
им правом голосовать, зависит и дальней-
шая жизнь города.

- Что вы ждете от будущей Мосгорду-
мы?

- Чтобы те законы, которые будет при-
нимать новый состав Мосгордумы, рабо-
тали на город, на интересы москвичей. Не
секрет, общество стареет. Поэтому с каж-
дым годом все больше должно уделяться
внимания и социальным проблемам, раз-
виваться поддержка населения. Я буду
очень рад, если станут приниматься и ре-
ализовываться законы по развитию обще-
ственного транспорта, массовому жилищ-
ному строительству... Сам я москвич в
третьем поколении... Я точно знаю, когда
люди любят свой город, они и свою рабо-
ту строят так, чтобы помочь ему и людям,
которые в нем живут.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА
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НАШЕ ОБЩЕСТВО СТАРЕЕТ,
И ПОДГОТОВКУ ЧЕЛОВЕКА 
К ВЫБОРАМ НАДО
НАЧИНАТЬ С ДЕТСТВА

От первого лица
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Валентин Павлович ГОРБУНОВ
- председатель Московской го-
родской избирательной комис-
сии с 1994 года. Кандидат юри-
дических наук.

ВЫБОРЫ - ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ 
ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ
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3Что нас волнует...
ГУМАНИЗМ – ВОТ ЕДИНСТВЕННО

СПАСИТЕЛЬНЫЙ ПРИНЦИП НЕ
ТОЛЬКО В МЕЖДУНАРОДНЫХ, НО И В
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Смомента вынужденного
падения российского ис-
требителя Су-27 на уда-

ленную от жилья поляну в Ша-
кяйском районе Литвы прошло
почти две недели. Летчик Вале-
рий Троянов, которому пора бы
вручить литовский орден за
проявленные высокие профес-
сиональные качества и мужест-
во, продолжает сидеть  взапер-
ти, под присмотром охранни-
ков, дабы не случились «некон-
тролируемые контакты» между
ним и его соотечественниками,
участвующими в расследова-
нии обстоятельств чрезвычай-
ного происшествия.

Власти Литвы все это время
вели дело неспешно, будто
смакуя свалившуюся с неба
возможность испытать рус-
ское терпение. В субботу ми-
нистр обороны Литвы Гядими-
нас Киркилас наконец вынуж-
ден был публично признать,

что сознательного нарушения
российским истребителем ли-
товского воздушного про-
странства не было. Все это, ко-
нечно, отдает театром, по-
скольку ни о каком «созна-
тельном» нарушении, ни о ка-
кой «разведывательной ак-
ции» с целью проверки надеж-
ности системы ПВО НАТО и ре-
чи быть не могло. Следова-
тельно, вновь приходится го-
ворить о том, что дал о себе
знать пресловутый «карлико-
вый синдром». В который уж
раз замутила разум задири-
стая спесь.

Национальная прокуратура
и другие охранительные стру-
ктуры работали неистово,
будто только и ждали подхо-
дящего эпизода для демонст-
рации служебного рвения.
Члены межведомственной ко-
миссии, созданной по сему
случаю, с пристрастием ана-

лизировали обломки самоле-
та, пытаясь во что бы то ни
стало найти свидетельства
потенциальной угрозы для
здоровья людей. И нашли -
двухкилограммовый кусок
металла, излучающий радиа-
цию. Одномоментно был сде-
лан вывод: представляет
опасность для среды обита-
ния. Тут же последовала офи-
циальная просьба российской
стороне - дать разъяснения,
что за металл такой, почему
да зачем он на борту истреби-
теля. Хотя для специалистов
не могло быть новостью на-
личие на летательном аппара-
те материалов, излучающих
радиацию. Это не секрет. Од-
нако литовская сторона наду-
вала щеки, будто взорвался
чуть ли не нейтронный боеза-
ряд.

Вообще-то наши соседи вы-
зывают к себе определенную
симпатию - в части скрупулез-
ности расследования проис-
шествия, которое случается не
каждый день. Серьезные това-
рищи! Однако, проявляя за-
видные качества в одном, ли-
товцы поступают неблагород-
но в другом. Что за надоб-
ность такая - не отпускать пи-
лота? К чему все эти намеки

на преднамеренный характер
вторжения в суверенное воз-
душное пространство? Непо-
нятно. В голову приходит
лишь одно: захотелось насо-
лить Москве, поиграть на ее
нервах.

А что же Москва? Она пове-
ла себя подчеркнуто цивилизо-
ванно. Кулаком грозить не ста-
ла, брови не сдвигала, к экс-
тренным мерам не прибегала.
Спокойно и обстоятельно рос-
сийская сторона привела аргу-
менты в пользу правильности
действий летчика. Потеряв ори-
ентацию из-за выхода из строя
навигационной системы, он ле-
тал по кругу, выжигая до конца
горючее. Когда оно практиче-
ски кончилось, пошел на сни-
жение, направил самолет в чи-
стое поле и катапультировался.
Взрыва не случилось, профес-
сионализм и хладнокровие, как
говорится, налицо.

В подобных случаях вольно
или невольно хочется предста-
вить, как повели бы себя аме-
риканцы в случае домашнего
ареста пилота ВВС США, ока-
завшегося в аналогичных об-
стоятельствах. Думается, они
бы решили вопрос посредст-
вом одного телефонного звон-
ка. Не помог бы звонок - на-

шлись бы рычаги более дейст-
венные.

В данном случае Ирак, ко-
нечно, не годится для анало-
гий. Но давайте вспомним, как
повели себя недавно англича-
не, освобождая двух своих со-
отечественников. Без лишних
разговоров: на бронетехнику -
и вперед, на прорыв.

Впрочем, и мы не однажды
испытывали чувство нацио-
нальной гордости, когда на-
блюдали за неординарными
действиями своих представи-
телей - политиков или солдат.
К примеру, вспомним, как раз-
вернул над Атлантикой само-
лет Евгений Примаков в знак
протеста против нападения на
Югославию. Или как наши
доблестные десантники одним
махом оказались в Пришти-
не...

Литовский эпизод, повто-
римся, не подходит для того,
чтобы поставить его в эту пара-
дигму. Но важен сам стиль, ха-
рактер реакции, к которым сле-
довало бы приучать наших за-
рубежных партнеров. Недруже-
любия, пренебрежения спус-
кать нельзя - сядут на голову.

Премьер-министр Литвы
Альгирдас Бразаускас считает,
что инцидент с российским ис-

требителем «не нанесет ущерба
отношениям двух стран», по-
скольку «такие несчастья могут
случиться с каждым государст-
вом». Главное, по его мнению,
состоит в том, что «всем нам не
надо горячиться».

Оно, конечно, так. Однако
уж слишком неприглядно все
вышло, не так, как водится ме-
жду добрыми соседями. Воз-
душные аварии происходят в
наш стремительный и перена-
сыщенный машинами век
сплошь да рядом. Может, не
приведи господь, случиться не
авария, не катастрофа, а в
миллион раз более серьезная
техногенная прорва, в которую
вся Европа вынуждена будет
сообща валить свои ресурсы.
Или в очередной раз разгуля-
ется природа-мать, как это
случилось в южных американ-
ских штатах. И что тогда? Ста-
нем вспоминать, как не в меру
усердные литовские службы
измывались над российским
пилотом? Гуманизм - вот что
может быть единственно спа-
сительным принципом не
только в международных от-
ношениях, но в отношении к
каждому конкретному челове-
ку. Без различия званий и на-
циональностей.

Вадим МАРКУШИН, 
военный эксперт

Водной из московских школ перво-
классникам дали задание: соста-
вить предложение из слов «ма-

лыш» «кататься», «с», «горка», «кру-
той». Посопев, дети выдали преподава-
телю, словно под копирку, вариант:
«Крутой малыш катался с горки».

Но это детский лепет по сравнению с
тем, что и как говорят более взрослые
дети. Со всех сторон несется «приколь-
но», «клево», «оттянуться», «врубить-
ся», «намылить» (написать письмо по
электронной почте). И все это сдобре-
но расейски-английским. Барышни у
нас нынче встречаются не с парнями, а
исключительно с бой-френдами. Для
релаксации – по-русски расслабления
– отправляются уже не на вечеринки, а
на пати и флэты. И повсеместно, слов-
но саранча, порхает мат: на улице, в
трамвае, в переходах метро.

Причем непечатные выражения упо-
требляют не бомжи, хулиганы, дети
улиц и подвалов из неблагополучных
семей. Нет, ненормативная лексика се-
годня становится нормой для всех сло-
ев молодежи от 7 до 27 лет. И ученики
элитной гимназии, прелестные барыш-
ни и студенты престижного вуза порой
объясняются так, что из 10 нормаль-
ных слов треть матерные.

В чем же дело? Отчего так изме-
нилась речь? Почему за последние
15 лет она стала агрессивной, пе-
реполнилась вульгаризмами, блат-
ными словечками, жаргоном, при-
сущим исключительно уголовно-
му, воровскому миру?

Подобное явление в таком масштабе
наблюдалось только в 1920-е годы, ко-

гда повсюду были голод, разруха, бес-
призорность. Но сегодня-то живем в
относительно мирное и сытое время.
Детям стараемся дать самое лучшее
образование. Так почему же?

Психологи считают, что молодежь
порой тянется к тому, что «нельзя». И
употребление этого нельзя – своеоб-
разный протест против однообразия
речи, бюрократических штампов.

А каково мнение самих тинейдже-
ров? Анкетирование, проведенное не
так давно Центром независимых ис-
следований, показало: тинейджеры
убеждены, что арго «интереснее дру-
гих слов», «смешнее», «в них есть что-
то дерзкое, лихое». А на вопрос, знают
ли, что используют в речи лексику де-
классированных элементов, 36 про-
центов ответили утвердительно. 64
процента посчитали выражения вполне
нормальными словами.

Удивляться тут, наверное, нечему.
Язык – своеобразное зеркало жизни.
Последние годы, когда падение нравов
достигло своего предела, а обществу

порой диктует свои законы криминаль-
ный мир, во всех слоях происходит
снижение культуры речи.

Депутаты дерутся в Думе, не стесня-
ются в выражениях. И ничего! Никто
ощутимо не наказан, громы и молнии
думцев как-то сами собой утихли. Ос-
тальные таким образом как бы получи-
ли индульгенцию на использование не-
печатных слов, драки и потасовки. А
что им, избранникам, можно, а нам, на-
роду, нельзя?!

Ну а венец новой культуры – теле-
видение. Особенно прямой эфир. Ко-
нечно, то, что расширился круг допу-
щенных к микрофону, это, безуслов-
но, отрадно. Но часто выступления
приглашенных просто поражают оби-
лием просторечий, вульгаризмов.
Только нажмешь «кнопку» – тут же
слышишь «разборка», «отлеживать»,
«откат», «наехать». Популярный теле-
ведущий на первом канале в самый
прайм-тайм в авторской программе со
смаком жонглирует словом «хрен». На
такие мелочи, как «молодая девуш-

ка», «памятный сувенир», «постоян-
ная константа» уже давно перестали и
внимание обращать.

А сцены насилия, кровь, которые
льются с телеэкранов рекой? Подсчи-
тано: в среднем за день дети наблюда-
ют по TV 17 убийств, 37 сцен жестоко-
сти. Какими словами такие эпизоды
сопровождаются, догадаться нетрудно.
И утром, и днем.

А может, так и надо? Может, без
этих слов не обойтись? Ведь многие
просвещенные люди сегодня совер-
шенно серьезно считают: «Мат являет-
ся неотъемлемой частью русского
языка». Это точка зрения доктора фи-
лологических наук, профессора Вла-
димира Наумова. Она близка целому
ряду деятелей искусства. В стране из-
дана «Энциклопедия русского мата». А
уж в Интернете словам и вовсе раздо-
лье. Отстаивает право на мат в TV-
эфире и бывший министр культуры
Михаил Швыдкой, сейчас тоже зани-
мающий высокий государственный
пост. Он даже призывает на свою сто-
рону Пушкина с Достоевским, кото-
рые, мол, «не избегали крепких слов и
выражений».

Что будет дальше, предсказать труд-
но. Хотя прогнозы полны беспокойства
за «великий и могучий». Во все колоко-
ла бьет тревогу церковь. В Свято-Дани-
ловом монастыре состоялась соборная

встреча в защиту русского языка. Не
так давно депутаты Госдумы РФ сфор-
мулировали законопроект, запрещаю-
щий показывать по TV сцены жестоко-
сти, фильмы, где звучит мат, с 7 утра до
10 вечера. Очевидно, предполагалось,
что после 22 часов все дети поголовно
спят непробудным сном. Проект даже
приняли в первом чтении. Но он под-
вергся резкой критике как самих дум-
цев, так и за стенами Госдумы РФ.

Понимая, что депутаты переборщи-
ли, за дело взялись руководители ше-
сти  ведущих российских TV-каналов.
Они добровольно взяли на себя обя-
зательство «не наносить ущерба об-
щественной нравственности» и подпи-
сали «Хартию телевещателей против
насилия и жестокости». Забота о де-
тях выделена отдельной строкой. Те-
левизионные начальники согласились
ввести ограничения при освещении
событий и демонстрации материалов,
способных причинить «серьезный
вред умственному или моральному
развитию детей». Постановили, что
подобная информация может содер-
жаться лишь в новостийных програм-
мах, в том числе в репортажах с места
событий. Более того, пообещали, что
будут «учитывать интересы детей при
формировании программной полити-
ки и сетки вещания».

Эта «Хартия» действует уже три ме-
сяца. А фильмов и передач, где рекла-
мируются насилие и жестокость, где
нецензурщина звучит и открытым тек-
стом, и стыдливо прикрываемая «пи-
пиканьем», почему-то меньше не ста-
новится.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
специальный 
корреспондент «МС», 
кандидат исторических наук

КРУТОЙ МАЛЫШ 
НАЕЗЖАЕТ С ОТКАТОМ

Недавнее решение прави-
тельства города о выводе
трамвайного депо имени

Апакова с занимаемой им ныне
территории взволновало москви-
чей. Кто-то заговорил о закрытии
самого депо. Другие вообще ста-
ли утверждать, что столичные
власти намереваются сворачи-
вать существующую в Москве
трамвайную сеть. Так вот, все эти
утверждения абсолютно не соот-
ветствуют действительности. 

Сеть трамвайных путей в го-
роде составляет 427 километ-
ров. Мосгортранс располагает
860 трамвайными вагонами. По-
рядка 600 из них ежедневно вы-

ходит на линии. Трамваи пере-
возят ежесуточно более полуто-
ра миллионов горожан и гостей
столицы. 

Нужно сказать, что одно вре-
мя к трамваю во всем мире стали
относиться с прохладцей. Ска-
жем, в 1935 году в Москве ис-
пользовалось 2400 трамваев, за-
тем их количество в городе со-
кратилось втрое. Но времена ме-
няются. В прошлом году в Дрез-
дене прошла седьмая конферен-
ция Международного совета об-
щественного транспорта, посвя-
щенная развитию легкорельсо-
вого транспорта в городах. На
конференции было подчеркнуто,

что существующие трамвайные
сети представляют собой мощ-
ную базу для дальнейшего раз-
вития. В настоящее время и в Ев-
ропе, и в США, и в Австралии
развитию трамвая уделяется по-
вышенное внимание. Берлин,
Лейпциг, Амстердам, Прага и
многие другие европейские горо-
да вкладывают большие средст-
ва в развитие этого вида транс-
порта. В Сан-Франциско недавно
было построено новое трамвай-
ное депо, в результате чего отме-
нили несколько автобусных мар-
шрутов.

Другой вопрос, что во всем
мире ныне производят совре-
менные многосекционные трам-
вайные поезда. Трамвай сегод-
няшнего дня – низкопольное
транспортное средство, оборудо-
ванное навигационной системой,
системой оперативной диагно-
стики, электронной системой уп-
равления, позволяющей умень-
шить расход электроэнергии на
30 процентов.

Я убежден, будущее есть и у
московского трамвая. В настоя-
щее время ведутся предпроект-
ные работы по строительству
опытного участка скоростной
трамвайной линии, которая со-
единит столичный район Стро-
гино со станцией метро «Щу-
кинская». Этот участок пути
пройдет по трассе следования
десятого трамвайного маршру-
та. Для увеличения скорости
движения трамвая необходимо
создать обособленное полотно,
на которое не смогут заезжать
автомобили и где не будет про-
хода для пешеходов. Средняя
эксплуатационная скорость
трамвая – 14 км/ч. На скорост-
ных участках она может возрас-
тать вдвое (в принципе, трамвай
в состоянии разгоняться и до 60
км/ч). Конечно, мы намерены
использовать на этом скорост-
ном участке современные мно-
госекционные поезда. В долго-
срочной перспективе намечено
строительство хордовых скоро-

стных линий, прежде всего в
южной части города, которые
будут сопрягаться с радиальны-
ми станциями метро. 

Ведутся большие работы по
модернизации трамвайных пу-
тей. В столице уже функциони-
руют новые пути бесшпальной
блочной конструкции, резино-
вые противошумные панели на
автомобильных переездах. Пути
подобной конструкции установ-
лены, например, на Строгинском
мосту, на Первомайской улице.
Уложено более одного километ-
ра резиновых автомобильных
переездов. Проблема заключа-
ется в том, что развитие трамвая
требует больших одномомент-
ных капиталовложений. Вот по-
чему модернизация трамвая
происходит не столь быстро, как
хотелось бы.

Что касается депо им. Апакова,
то все маршруты, обслуживае-
мые этим депо, естественно, со-
храняются. Это подтвердил не-
давний градостроительный совет

Москвы, который проходил под
председательством мэра столицы
Юрия Лужкова. Само депо будет
выведено с занимаемой террито-
рии в следующем году, и это со-
вершенно оправданно. Здание де-
по построено в 1909 году – оно
слишком изношено. А главное,
такое крупное транспортное пред-
приятие не должно находиться в
центре города. Столичные власти
намерены возвести новое депо.
Возможно, оно появится на юге
столицы, в районе Бирюлева. На
разворотных кругах, расположен-
ных на улицах Академика Янгеля
и Красного Маяка, мы оборудуем
места для обслуживания 70 трам-
вайных вагонов, которые останут-
ся в ведении депо им. Апакова.
Остальные вагоны временно  бу-
дут переданы другим трамвай-
ным депо (за исключением Крас-
нопресненского). Все эти депо со-
ответствующим образом модер-
низируют. Таким образом, разви-
тие трамвая в нашем городе про-
должится.

Виталий ЛЮЛЬКО,
начальник отдела
электрического транспорта ГУП
«Мосгортранс»

НЕ ХОРОНИТЕ МОСКОВСКИЙ ТРАМВАЙ

ЛИТОВСКИЙ ТЕСТ НА РУССКОЕ ТЕРПЕНИЕ
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На старейшем вокзале столицы
– Ленинградском – с пятницы, 23
сентября, начался капитальный ре-
монт. Проходить ремонт, который
продлится 2 года, будет в два эта-
па, сообщили в управлении Ок-
тябрьской железной дороги.

На первом этапе модернизиру-
ют кассовый зал, комнаты отдыха
и залы ожидания для пассажиров
с детьми, заменят сиденья и уста-
новят современные мониторы, на
которых в режиме реального вре-
мени будут транслироваться все
изменения в расписании поездов.
На втором этапе старое асфальто-
вое покрытие платформ поменя-
ют на специальную противоголо-
ледную плитку, а старые жестя-
ные навесы заменят на новые
пластиковые.
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Средняя зарплата в Москве в
2006 году возрастет на 18 процен-
тов и составит примерно 15 тысяч
300 рублей (против 13 тысяч в ны-
нешнем году). А в 2008 году она
должна составить в месяц уже 20
тысяч рублей. Такие данные содер-
жит «Прогноз социально-экономи-
ческого развития Москвы на 2006-
2008 годы», представленный в сре-
ду, 21 сентября, в Мосгордуме.

Планируется на период до 2008
года сохранить объемы строитель-
ства жилья для очередников, про-
должить реализацию программы
«Молодой семье – доступное жи-
лье», развернуть городскую ипотеч-
ную программу для очередников в
административных округах. Наме-
чено также завершить строительст-
во третьего транспортного кольца и
новой магистрали через Серебря-
ный Бор на Новорижское шоссе, ре-
конструкцию Боровского шоссе,
выполнение проектных и подгото-
вительных работ по транспортным
сооружениям в районе ММДЦ «Мо-
сква-Сити» и четвертому транспорт-
ному кольцу. Наконец, стратегиче-
ская задача предстоящего периода,
отмечено в «Прогнозе», увеличение
объемов энергетического строи-
тельства, что позволит обеспечить
устойчивое наполнение бюджета
налоговыми доходами, реализовать
социальную политику, решать узло-
вые для города проблемы.

Малая Коммунистическая улица
(Таганский район) с четверга, 22 сен-
тября, носит новое название - Стани-
славского. Утвержденный для нее
текст информационной доски гла-
сит: «Улица Станиславского названа
в 2005 году в честь выдающегося
русского режиссера, актера, педаго-
га, теоретика театра Константина
Сергеевича Станиславского (1863-
1938)». Москомархитектуре по пред-
ставлению префектуры ЦАО поруче-
но утвердить проект информацион-
ной доски и место ее установки.

Эта улица начинается от Таганской
площади и ведет к Рогожской заста-
ве. С давних пор она славилась бога-
тыми фирмами и купеческими фа-
милиями. Среди последних наиболее
известна была семья купцов Алексе-
евых. В их честь Алексеевскими бы-
ли названы сразу две здешние улицы
– Большая и Малая. После Октябрь-
ской революции они стали Большой
и Малой Коммунистическими. И вот
одной из них решено возвратить имя
славного потомка знаменитой семьи
- той, где сохранились даже дома, в
одном из которых родился великий
режиссер.
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ОСЕННИЙ ЛИСТОПАД –  ПОРА
ПОЭТОВ И ВЛЮБЛЕННЫХ, НО
ДЛЯ  КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ –
ПОЧТИ СТИХИЙНОЕ БЕДСТВИЕ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

На Большой Серпухов-
ской аварийная бригада
Мосводоканала откачивала
из колодцев воду. Вплот-
ную сплошным потоком
неслись машины, но рабо-
чие умудрялись делать
свое дело.

- Днем так всегда: работа
в режиме аврала. Условия
не позволяют расслабиться,
- посетовал бригадир...

Чем ближе к центру, тем
чаще мелькают оранжевые
бока «авариек». Днем они,
как правило, работают в за-
тишке, в переулках, на ма-
гистралях же появляются
ночью, когда стихает дви-
жение...

Район Якиманки. Во 2-м
Бабьегородском у домов 28
и 29 трудится бригада Мос-
водостока - ремонтирует ко-
лодцы. С мастером Зинаи-
дой Александровной Амбу-
ловой осматриваем приве-
денный в порядок участок
водостока.

- Работа аварийная - про-
валилась решетка. Мы вос-
становили кирпичную клад-
ку основания, на которое
ложится решетка. Теперь

она на одном уровне с ас-
фальтом. Все нормально...

- Работаем днем и ночью,
- вступает в разговор глав-
ный инженер 1-го района
Мосводостока Владимир
Селезнев. - Основная задача
- не допустить ЧП. Сегодня
же восстановили неподале-
ку два водосточных колод-
ца. Стоимость работ в режи-
ме аврала 5 - 10 тысяч руб-
лей в зависимости от слож-
ности. Поэтому основной
упор - на профилактиче-
ский ремонт, чтобы сэконо-
мить бюджетные средства.

- Есть колодцы глубокие,
по три метра, - говорит Зи-
наида Александровна, - там
можно и целый день прово-
зиться. В среднем наша
бригада за день ремонтиру-
ет 3-4 уличных водостока.

- А если решетка засори-
лась?

- Есть машина, которая
занимается очисткой - она
работает в соседнем дворе.

Идем туда. За промывкой
водосточного колодца на-
блюдала группа учащихся
соседней художественной
школы - с бутылками пива,
сигаретами в зубах. Такие
же сигареты кружились в
водовороте колодца...

- Клево выходит! - заме-
тил один, когда весь сор с
помощью насоса закачали в
бак машины. И затушив но-
гой брошенную на тротуар

недокуренную сигарету,
толкнул локтем товарища. -
Не спи, пора на лекцию...

Александр 
АСТАФЬЕВ

ОКТЯБРЬ... 
ОПЯТЬ РАСТУТ
ТАРИФЫ
Федеральная служба по тарифам

(ФСТ) утвердила новые тарифы за
пользование телефоном для ОАО

«Московская городская телефонная сеть»
(МГТС). Как сообщается в пресс-релизе ком-
пании, с 1 октября тариф для физических
лиц в Москве при абонентской оплате увели-
чится со 170 до 200 рублей, включая НДС.
Для бюджетных организаций абонентская
плата также увеличится со 170 до 200 руб-
лей. Для коммерческих организаций - с 200
до 210 рублей. Кроме того, для организаций
сокращено лимитное время, которое они мо-
гут использовать, - с 613 минут в месяц до
500 минут в месяц.

ФСТ увеличила тарифы и на предоставле-
ние доступа к телефонной сети МГТС (под-
ключение телефона): для физических лиц - с
6 тыс. до 7,2 тыс. рублей, а для бюджетных и
коммерческих организаций - с 9 тыс. до 10,8
тыс. рублей. В последний раз МГТС увеличи-
вала тарифы 1 октября 2004 года - со 140 до
170 рублей, для коммерческих организаций -
со 165 до 200 рублей (включая НДС). В на-
стоящее время доля основных телефонных
аппаратов МГТС на московском рынке фик-
сированной связи составляет 77,2 процента.

Операция «Трактор» проводится
с 26 сентября по 25 октября
2005 года по поручению перво-

го заместителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя Комплекса го-
родского хозяйства Петра Аксенова.
И, как отметил в беседе с журнали-
стами руководитель штаба проверки,
глава Мосгостехнадзора Петр Синга-
евский, операция носит профилакти-
ческий характер. Не за горами зима,
метели, гололед, а с ними и работа
дорожников и коммунальщиков в
экстремальных метеоусловиях.

Понятно, что исправная техника -
гарантия и безопасности дорожного
движения, и эффективности выпол-
няемых работ. Да и окружающей сре-
де она не навредит. Прописные исти-
ны, с которыми не поспоришь. Но
прописные они, к сожалению, не для
каждого. Поэтому и за проверку взя-
лись всем миром.

...Такого разнообразия мундиров с
крупными звездами на погонах, по-
жалуй, не встречалось ни на одном
совещании работников городского
хозяйства. Представители ГАИ, Упра-
вления милиции по борьбе с экологи-
ческими правонарушениями ГУВД
столицы, начальники окружных ин-
спекций Мосгостехнадзора... Рядом с
ними сотрудники столичных департа-
ментов - жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства, транс-
порта и связи, природопользования и
охраны окружающей среды...

У кого-то из читателей обилие про-
веряющих вызовет, наверное, сарка-
стическую улыбку, но вот данные
прошлогодней операции. В 2004 году
проверили около 3 тысяч машин. Из

них 300 не прошли техосмотр, 20 ор-
ганизаций с парком свыше 200 еди-
ниц строительной и коммунальной
техники вообще уклонились от ее ре-
гистрации. Более тысячи машин экс-
плуатировалось с нарушением техни-
ческих требований. За нарушение
правил более 200 человек - должно-
стных лиц, трактористов, водителей -
привлечены к административной от-
ветственности.

В список нарушителей в предыду-
щие годы попадали чаще неболь-
шие частные дорожные и комму-
нальные предприятия. Однако в их
компанию затесались по непонят-
ной причине ГУП «Ритуал» и... по-
сольство США. Обе организации
раньше работали на незарегистри-
рованной технике. Если с «Ритуа-
лом» разобраться не так уж и слож-
но, то навести порядок в посольских
делах куда труднее. Отсутствие ре-
гистрации - конечно, нонсенс. Но
если дело идет о менее значитель-
ном нарушении, допустим, снего-
уборочная техника, сработанная за
кордоном, «дымит», портит эколо-
гию, то наказать нарушителей прак-
тически невозможно. Нет на боль-
шинство забугорных машин ГОСТов,
технических регламентов...

На это и посетовал на заседании
штаба Петр Сингаевский. Мы порой

гордимся, что в столице трудится
много зарубежной дорожной техни-
ки, но когда она вырабатывает свой
ресурс, то загрязняет воздух не хуже
нашей. Загрязняет, но не придерешь-
ся... Одно радует, что долго на отра-
ботавших свое забугорных машинах
в столице не ездят...

Интерес у журналистов вызвал пе-
речень нарушений, с которым инспе-
ктор может «прицепиться» к тракто-
ристам. Сюда входит и нарушение
безопасности дорожного движения,
техники безопасности, охраны окру-
жающей среды, отсутствие докумен-
тов о регистрации, техосмотре, удо-
стоверения тракториста-машиниста
или водителя, разрешающей отметки
на управление машинами данной ка-
тегории, путевого или учетного лис-
та, талона-допуска на эксплуатацию,
отсутствие государственного регист-
рационного знака...

Штабисты под прицелом кино-,
фотокамер и диктофонов держались
сдержанно. Проведшие уже не одну
операцию «Трактор», они понимали,
что основная работа развернется за
дверями кабинета...

Утвердив план предстоящих работ,
кто-то облегченно вздохнул, а гаиш-
ник бодро толкнул жезлом дверь. 

- Все. Пора за дело...
Александр АСТАФЬЕВ

Окончание.  
Начало на cтр. 1

Андрей РАЗОРЕНОВ, генеральный
директор ГУП «Мосводосток»:

- Регулярно на мой стол ложатся сводки о со-
стоянии водосточных решеток (а их в городе сто
тысяч), на улицах и внутриквартальных дорогах.
Например, забиты грязью, листвой: 621, 649...
Информация поступает ежедневно. Получается,
что неисправных решеток где-то 0,5 процента. У
нас есть специальная служба, которая следит за
их состоянием. Как только обнаружили неис-
правность - сразу сигнал нам. В месяц приводим
в порядок 500-600 водосточных колодцев и ре-
шеток. Мешают и строители, которые забивают
колодцы мусором, и дворники, которые сметают
туда уличный сор, листву. У нас, к сожалению,
еще мало вакуумной уборочной техники, кото-
рая, подметая щеткой улицу, втягивает в себя по-
павшийся сор. Дорожники работают по старин-
ке: сначала сметают мусор на обочину, а затем
поливомоечная машина смывает его... в водо-
сточную решетку. И когда долго нет дождей, му-
сор налипает на стенках колодцев, коллекторов.
А у нас очищается только пятьдесят процентов
всего водостока. Значит, часть мусора с дорог
попадает в Москву-реку.

Мы пытаемся бороться с организациями, загрязняю-
щими среду обитания. Работаем в контакте с Объединен-
ной административно-технической инспекцией, но пой-
мать за руку вредителей не всегда удается. Город боль-
шой, а служба технадзора - 20 человек... Но и оштрафо-
вать можем лишь те предприятия, с которыми у нас за-
ключен договор по отводу сточных вод с их территории.
Я беру анализ воды и смотрю: нет ли превышения загряз-
няющих веществ? На остальных - дорожников, строите-
лей, дворников - можем лишь жаловаться начальству: в
префектуру письма писать, в ДЕЗ. Отвечают: проведена
работа, больше не повторится. Иногда повторяется...

В осенние субботники дворники будут наводить поря-
док, сгребать листву, и я, честно говоря, боюсь за состо-
яние решеток водостока. Первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы Петр Николаевич Аксенов на совеща-
ниях напоминает коммунальщикам, что надо работать ак-
куратнее, не вредя друг другу. И руководство ОАТИ ему
вторит, и я перед каждым дождем даю телефонограммы
префектурам, дорожным службам с просьбой освобо-
дить от листвы лотковую часть улиц, по которой стекает
вода в коллектор. Иногда забиваются решетки возле рын-
ков, но там, извините, свинорой... 

А улицы-то вы видели - чистые! Это семь-восемь лет
назад листопад был стихийным бедствием...

ЛИСТОПАД ХЛОПОТ ПРИБАВИЛ

К
О

М
М

Е
Н

Т
А

Р
И

Й

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

ЧЕТВЕРГ,22.09

«ТРАКТОРОМ» - 
ПО РАЗГИЛЬДЯЯМ

В столице проходит очередная проверка дорожно-строительной,
уборочной и другой коммунальной техники

ДОХНУЛ 
ОСЕННИЙ
ХЛАД...
Н а прошедшем 27 сентября в мэрии заседа-

нии городского правительства обсуждался
вопрос о подготовке Москвы к зиме. 

Как утверждает популярная  песня, в городе на-
шем «полгода - плохая погода, полгода - совсем
никуда». Мы живем в одном из самых северных ме-
гаполисов мира, и подготовка к зиме начинается
фактически уже в мае. Что сделано? По словам вы-
ступавшего на заседании руководителя Департа-
мента жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Москвы Артура Кескинова, в преддве-
рии холодов отремонтировано девять миллионов
кв. метров дорог. Приведено в порядок 676 тыс. ме-
тров мягкой кровли жилых домов. В 440 зданиях
заменены электроснабжающие коммуникации.

Каждую зиму город постоянно сталкивается с
проблемой утилизации снега.

- В столице уже несколько лет эффективно
функционирует система снегоплавильных пунктов
(ССП),  - заявил Артур Львович. – Сорок имеющих-
ся в городе снегосплавок в минувшем сезоне спра-
вились со снежной лавиной в 18 млн. куб. метров. И
тем не менее ощущался явный дефицит мощностей.
В этом году построено девять новых ССП, пять из
них – на дизельном топливе. Мы надеемся ввести
новые снегосплавки уже в ноябре, что увеличит
пропускную способность на 4 млн. кубометров.

Если говорить о новшествах, в предстоящем зим-
нем сезоне решено отказаться от противогололед-
ных реагентов при уборке дворов жилых домов. Для
борьбы с гололедом во дворах будет применяться
гранитная щебенка. Подготовлено 420 специальных
уборочных машин. На столичных улицах и магист-
ралях намечены к использованию те же реагенты,
которыми пользовались и в прошлом году, - жид-
кий и твердый модифицированный хлористый
кальций. Наряду с этим в порядке эксперимента
начнут применять новый реагент, который состоит
из хлористого кальция, калия, натрия и магния.

Мы хорошо помним майскую энергетическую
коллизию в Москве. Понятно, однако, что именно
нормально функционирующее электроэнергетиче-
ское хозяйство – основа спокойной зимовки. Поэ-
тому готовность к зиме столичных энергетиков
подверглась тщательному анализу. Руководитель
Департамента топливно-энергетического хозяйства
Москвы Всеволод Плешивцев сообщил, что сотруд-
никами Московской объединенной энергетической
компании отремонтировано 69 тепловых станций,
9400 км тепловых сетей. 2600 километров газопро-
водов привел в порядок Мосгаз. 

- Проблема в том, - заметил, обсуждая реалии
столичной электроэнергетики, мэр столицы Юрий
Лужков, -  что и РАО «ЕЭС», и прежнее руководство
ОАО «Мосэнерго», несмотря на наши многочислен-
ные обращения во все эшелоны власти, семь лет
бездействовали. В результате из энергоизбыточно-
го город превратился в энергодефицитный. По мо-
им оценкам, Мосэнерго не хватает не менее 15 про-
центов мощностей. Надо строить новые подстан-
ции. Совершенно необходимо повышать КПД име-
ющихся мощностей. Нельзя доводить город до ка-
тастроф, прогнозировать ситуацию следует сегод-
ня. Что касается подготовки Москвы к зиме, пола-
гаю, что соответствующие городские службы сра-
ботали очень неплохо. В зимний период мы вступа-
ем достаточно организованно.

Владимир РАТМАНСКИЙ



В субботу, 24 сентября, в столице
можно было получить подарок за
самый оригинальный мусор - в ходе
массового неформального город-
ского субботника, который состоял-
ся в районе Митино.

Почти 600 человек - студенты,
школьники, люди старшего поколе-
ния - вышли приводить в порядок
территорию самого крупного в Мо-
скве ландшафтного парка. Добро-
вольные экологи вынесли с террито-
рии не один десяток мешков с мусо-
ром. В скором будущем на ней разо-
бьют сотни газонов и высадят 3 ты-
сячи деревьев. Здесь появятся тен-
нисные корты, лодочная станция,
поля для гольфа и аттракционы.

В столице в воскресенье, 25 сен-
тября, отметили 5-ю годовщину пер-
вого захоронения на Богородском
кладбище неопознанных останков
военнослужащих, погибших в Чечне
в кампанию 1994-1996 годов и в на-
чале антитеррористической опера-
ции на Северном Кавказе.

Тела 266 неизвестных солдат бы-
ли преданы земле на этом кладби-
ще 25 сентября 2001 года. В цере-
монии «Дня памяти павших» при-
няли участие их родственники из 64
регионов России, а также предста-
вители Администрации Президента
РФ, федерального и московского
городского парламентов, прави-
тельства Москвы, Минобороны, ря-
да общественных организаций и ре-
лигиозных конфессий.

С понедельника, 26 сентября, в
столице начались пробные топки.
Продлятся они в течение двух не-
дель. Тепло будет подаваться в
школы, детские сады, больницы,
поликлиники, учреждения социаль-
ной защиты.

В жилых же домах появления
тепла пока можно не ждать. «Ре-
шение о начале отопительного се-
зона будет принято исходя из по-
годных условий, - заявил первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксе-
нов. – Это произойдет, когда сред-
несуточная температура в течение
5 дней не превысит плюс 8 граду-
сов. По прогнозу синоптиков, в
конце сентября–начале октября».

СУББОТА,24.09

ИНФОРМ
БЮРО

С ПЕРВЫМ ТЕПЛОМ

ДЕНЬ ПАМЯТИ
ПАВШИХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,26.09

Деловая репутация ОАО «Мос-
энерго» стоит под серьезным сомне-
нием. Об этом заявило во вторник,
27 сентября, рейтинговое агентство
Standard&Poor’s – признанный ли-
дер в области независимого бизнес-
анализа для мирового финансово-
инвестиционного рынка.

Дело в том, что аналитики S&P’s
оценивают инвестиционный рейтинг
ОАО «Мосэнерго» как «потенциаль-
но негативный», поскольку налого-
вые претензии к этой компании в
объеме 7,2 миллиарда рублей (253
миллиона долларов) могут оказать
весьма негативное воздействие на
ее развитие. «Мы считаем, - отмеча-
ют в S&P’s, - что объем предъявлен-
ных Мосэнерго налоговых претен-
зий слишком значителен. Если суд
такие претензии подтвердит, это мо-
жет повлиять на ликвидность акций
Мосэнерго, оказав самое негативное
влияние на его инвестиционный рей-
тинг». Как подчеркивают в S&P’s, в
дальнейшем надо пристально отсле-
живать развитие ситуации. Одним
словом, у стратегических партнеров
Чубайса доверие к его «главной доч-
ке» в мире совсем невелико.

«ДОЧКЕ ЧУБАЙСА»
ДОВЕРИЯ НЕТ

«МС» - Интерфакс 

5
КОНЕЦ ЦВЕТОЧНОГО СЕЗОНА

ОПРЕДЕЛЯЕТ ПОГОДА, НО
ПОРОЙ ЕГО УСКОРЯЮТ И

ЦВЕТОЧНЫЕ БРАКОНЬЕРЫ
факты и комментарии

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 2
5.

09

ВСЕМ МИРОМ - 
НА ПРИРОДУ

ВТ
ОР

НИ
К,

27
.0

9

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

Если театр, по выражению
Станиславского, начинается
с вешалки, то предприятие

городского хозяйства - со службы
«одного окна». Раньше, чтобы по-
лучить ту или иную официальную
бумажку, приходилось отправ-
ляться в долгое хождение по ка-
бинетам, от чиновника к чиновни-
ку, которое не только отнимало
время, но порой и опустошало ко-
шелек. По замыслу столичного
правительства «одно окно» долж-
но свести к минимуму подобные
потери. Как реализуется эта идея
в разных ведомствах, «МС» уже
писала. А на одном из семинаров
для специалистов ЖКХ присутст-
вующим рекомендовали изучить
опыт работы «одного окна» в Мо-
сводоканале.

«Служба «одного окна» - зву-
чит скромно. Где-то и в самом де-
ле она ютится за одним окном, но
в Мосводоканале - это отдельное
здание рядом с центральным
офисом в Плетешковском пере-
улке. И все оно отдано посетите-
лям...

- В день к нам обращаются до
400 человек. Большинство -
представители предприятий, ДЕ-
Зов, но есть и частные лица, -
рассказывает начальник службы
по работе с клиентами Екатерина
Ким.

«Одно окно» здесь разделено
на несколько, в каждом из кото-
рых принимают и выдают опре-
деленный вид документов:
справки, согласования, техниче-
ские условия, обращения, жало-
бы, финансовые документы...
Всего не перечислишь. Внешне
служба напоминает зал сберкас-
сы. Много стендов, где вывеше-
ны образцы заполнения доку-
ментов. Тихо, уютно, без толкот-
ни и споров. Тут нет очередей.
Инспектора в окнах просматри-
вают документы и, если они пра-
вильно оформлены, откладыва-
ют в определенном порядке, что-
бы через какое-то время отпра-
вить по инстанциям.

Но вопрос времени все же бес-
покоит. Если раньше на чиновни-
ка в том или ином кабинете мож-
но было, что называется, нажать,

то тут - полная стерильность кон-
такта с ведомством.

- Максимум - четырнадцать
дней, - поясняет начальник дого-
ворного отдела Татьяна Киселева.
- Многое зависит от самого кли-
ента: все ли собрал документы, не
допустил ли ошибки в заполне-
нии справок...

А если возникает спор, кон-
фликтная ситуация? В таких слу-
чаях клиент может встретиться с
руководителем отдела, готовив-
шим документ. Ходить далеко не
надо: персонал, готовящий доку-
ментацию, тоже в этом здании, но
этажами выше. Впрочем, на эти
этажи и посетителей просачива-
ются единицы - большинство во-
просов решается внизу, не отходя
от «окна».

- А много ли простых ходоков
из числа жителей столицы загля-
дывает в «окошко»? - этот вопрос
я опять адресую моему гиду Ека-
терине Ким.

- Большинство проблем по оп-
лате услуг и установке водосчет-
чиков решается в ДЕЗе. Так и
должно быть, потому что платежи
поступают в ЕИРЦ и лишь потом к
нам. ДЕЗ не помогает в установке
водосчетчика? Проблема найти
фирму, которая окажет эту услу-
гу? Звоним главному инженеру
ДЕЗа или советуем обратиться в
ту или иную сервисную компа-
нию. Иной раз, чтобы помочь че-
ловеку, нам приходится писать
письма в префектуры, управы...
Словом, ни одно из обращений
наших клиентов не остается без
внимания.

Наверное, не все так безу-
пречно в службе Мосводокана-
ла. Но главный, коренной воп-
рос уже решен: подобран колле-
ктив профессионалов, которые
хорошо, досконально знают
свое дело и привыкли отвечать
за него.

Уходя, я задался вопросом: в
чем же, собственно, причина ус-
пеха службы «одного окна» Мос-
водоканала? И пришел к выводу:
просто надо думать о людях - и
тогда все получается...

Александр 
АСТАФЬЕВ

...Подъехала машина с «выш-
кой», и люди в зеленых
комбинезонах ловко «рас-

паковали» букет в металлической сетке.
«Вершки» - цветы в кашпо - отправля-
ются в ближайшие совхозы Мосзелен-
хоза - Останкинский, Измайловский или
Первомайский. Там эти отходы - цветы,
листву, ветки - утилизируют, и вчераш-
нее разнотравье превращается в ба-
нальный компост. А опустевшим кашпо
устраивают «баню»,  после чего их от-
правляют зимовать в ангары. Ближе к
весне подвесные горшки заполнят пло-
дородной почвой, отчасти приготовлен-
ной из бывших цветов, и вместе с моло-
дой рассадой горшки переселятся в
«родильное отделение» теплицы. Тем
временем «корешки» - металлические
конструкции - озеленители убирают в
специальные камеры хранения, что на-
ходятся на их подшефных участках. 

... В хозяйстве Андрея Думенко, ди-
ректора структурного подразделения
№ 6 Мосзеленхоза - 500 гектаров зем-
ли. Это городские парки, скверы, маги-
страли Центрального и Северо-Восточ-
ного округов. На балансе организации -
территория, прилегающая к Большому

театру, Лубянской площади, ВВЦ, Бота-
нический сад, Сад будущего и многие
другие участки. Андрей Петрович рас-
сказывает, что конец цветочного сезо-
на определяет погода. Если цветы вы-
глядят свежими и не потеряли своей
декоративности, то срок демонтажа
вертикальных конструкций может быть
продлен. Ну а с наступлением первых
ночных заморозков приходит пора го-
товиться к настоящим холодам. Но
просто разобрать все по частям - еще
полдела. Андрей Петрович объясняет,
что система полива «вертикалки» в

чем-то сродни водопроводу. А значит,
здесь не обойтись без продувки труб.
Ведь вода к каждому цветку в кашпо
поступает по металлическому стержню
и разветвляется наверху, у кашпо. И ес-
ли учесть, что эти «стебли» зимуют в
холодных помещениях, в них не долж-
но оставаться воды, иначе трубы могут
лопнуть. Лидером на нашем рынке в
области городского благоустройства
остается компания «Тепличные техно-
логии». Эта организация поставляет
вертикальные цветочные деревья
больше чем в 2500 городов мира. И

везде их конструкция подле-
жит сборке-разборке. 

...В хозяйстве у Галины
Бельской, директора Остан-
кинского совхоза декоратив-
ного садоводства Мосзелен-
хоза, уже принимают первых
пострадавших от ночных за-
морозков. Директору совхоза
обидно вспоминать, как этим
летом бабушки-огородницы
общипали все ящики с цвета-
ми на столичных мостах. Мо-
жет быть, они просто не зна-
ли, что в совхозах Мосзелен-
хоза можно купить рассаду
дешевле, чем в магазинах или
на рынках? Цветочное бра-
коньерство - отдельная ста-
тья издержек в деле ланд-
шафтного дизайна. И в на-
шем кодексе нет статьи, по
которой за это можно было
бы наказывать. Но, по мне-
нию Андрея Думенко, таких
вредителей со временем ста-
новится меньше. Как заметил
однажды  первый замести-

тель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов, что, даже если
будут воровать цветы, мы не переста-
нем украшать ими город, а будем про-
должать воспитывать красотой.

- В следующем году количество цве-
тов в городе увеличится процентов на
двадцать, - обещает Леонид Тарасенко,
заместитель генерального директора
Мосзеленхоза.

Что ж, подождем до весны.
Елена 

ВОЛКОВА

Климат в Москве, мягко
говоря, прихотливый.
Каково будет машинам

спускаться с той же эстакады
на шоссе по дороге, покрытой
коркой льда? Столичные вла-
сти решили бороться с голо-
ледом в зоне расположения
мощных аварийноопасных
транспортных развязок с по-
мощью модулей СОПО – так
называемой системы обеспе-
чения противогололедной об-
становки.

В непосредственной близо-
сти от дороги за невысоким
заборчиком притулился не-
большой серебристый с синей
окантовкой вагончик, визу-
ально напоминающий совре-
менную бытовку. Это и есть
СОПО-1. Рядом с модулем
«растет» долговязая мачта. На
ней закреплены видеокамера
и метеорологические датчики. 

- Это автоматическая до-
рожная метеостанция, - пояс-
няет Анатолий Сорокин, на-
чальник оперативно-диспет-
черского отдела ГУП «Кольце-
вые магистрали». – Здесь на-
ходятся датчики, измеряющие
температуру, влажность, дав-
ление, скорость и направле-
ние ветра. На самом дорож-
ном полотне также установле-
ны датчики. Они измеряют
температуру на поверхности
дороги, а также на глубине пя-
ти и тридцати сантиметров, а
плюс - концентрацию реагента
на полотне. Все эти данные
анализирует установленный в
модуле компьютер.

Заходим в помещение мо-
дуля. Он разделен на две час-
ти. В одной – «рубка»: блок
компьютерного (или ручного)
управления. В другом отсеке
машинное отделение: здесь
находится гидросистема, по-
дающая реагент на полотно.
Одна на другой стоят три яр-

ко-синие двухтонные емкости
с реагентом. Насос, фильтры,
система труб. Система авто-
матически оживает, как толь-
ко температура переходит в
минусовую зону и создается
опасность образования ледя-
ной корки на дороге. Диспет-
чер берет на себя управление
СОПО в особо сложной обста-
новке сильного снегопада, бу-
рана, заносов и т.п. 

Вдоль дороги (в бордюре,
на стойках под металличе-
скими ограждениями и пр.)
смонтированы специальные
форсунки с отверстиями, за-
крытыми клапанами. Именно
через эти форсунки и распы-
ляется на полотно реагент –
жидкий модифицированный
хлористый кальций. Впро-
чем, по словам А. Сорокина,
в случае необходимости СО-
ПО может работать и на дру-
гих реагентах – достаточно
только перенастроить датчи-
ки. СОПО-1 управляет че-
тырьмя участками дороги  -
там, где установлены фор-
сунки. А установлены они на
крутом повороте – съезде с
эстакады на МКАД. В месте
заезда автомашин из облас-
ти в Москву и в область из
города. Наконец, на съезде с
кольцевой автодороги на
Ярославку, в город. В голове
участка дороги, контролиру-
емого СОПО, находится ин-
формационное табло. Когда
система начинает распыле-
ние реагента, на табло появ-
ляется соответствующее пре-
дупреждение. 

Мы переезжаем в офис ГУП
«Кольцевые магистрали». 

- Обратите внимание, - за-
меститель генерального дире-
ктора ГУП Сергей Лобач ука-
зывает на громадный мони-
тор. На экране появляется
карта Московской, Тверской и

Калужской областей. Карта
расцвечена цветными споло-
хами – синим, красным, зеле-
ным. – Это наша палочка-вы-
ручалочка, - продолжает Сер-
гей Владимирович, - система
метеорологического прогно-
за.

В Крылатском, а также в
Твери и Калуге расположены
три метеолокатора. Радиус
действия локаторов (радиус
покрытия) – 200 километров.
Каждые десять минут локатор
передает информацию о со-
стоянии атмосферы в реаль-
ном режиме времени. На мо-
ниторе видно, надвигается ли
на Москву циклон, грозовые
тучи, ожидать ли снежной
атаки и т.д. Таким образом, по
крайней мере за два часа до
наступления климатических
катаклизмов сотрудники
«Кольцевых магистралей»
знают о надвигающейся непо-
годе и принимают соответст-
вующие меры. Приводятся в
полную боевую готовность
находящиеся на МКАД до-
рожно-эксплуатационные
комплексы. А СОПО заранее
обрабатывает реагентами до-
рожное полотно. 

Система обеспечения про-
тивогололедной обстановки
на Ярославке прошла успеш-
ную проверку в марте нынеш-
него года и полностью готова
к испытаниям в условиях мос-
ковской зимы. В конце года
ожидается ввод в действие
аналогичной системы на пере-
сечении МКАД с Алтуфьев-
ским шоссе. В 2006 году будут
построены СОПО на Дмитров-
ском и Осташковском шоссе.
Власти надеются, что эти ме-
ры позволят снизить аварий-
ность на МКАД  в зимнее вре-
мя года.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Мы находимся на пересечении МКАД с Ярославским шос-
се. Огромные автомобильные реки движутся в разные
стороны по «многоэтажным» ступенькам-дорогам. Мосты,
тоннели, спуски и подъемы, кружат голову эстакады...
Здесь, кажется, начинаешь кожей ощущать движение са-
мого времени. 

ПО ГОЛОЛЕДУ - ПЛИ!

ГЛАВНОЕ - НЕ «ОКНО», 
А КТО В ОКНЕ

КУДА УВОЗЯТ ЛЕТО?Года два назад к приме-
там осени добавилась
еще одна: столица сни-
мает цветочные «серь-
ги». На языке цветово-
дов это демонтаж кон-
струкций вертикального
озеленения. В этом году
разбирать всю эту кра-
соту начали с 20 сентя-
бря, а закончат к сере-
дине октября.
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Частенько слышу от
жителей района уп-
реки: дворики наши

вроде бы благоустроили,
ребятишкам теперь есть
где поиграть, и для пенсио-
неров лавочек хватает, а вы
загляните в наши дома: в
них жить становится опас-
но. 

Заглядываю каждый
день, особенно в дома за-
стройки 50-60-х годов. Ес-
ли снаружи они выглядят

более или менее прочными, а несущие конструкции
еще достаточно надежны, то изнутри дома сильно по-
износились. И мне на стол чуть ли не каждый день ло-
жатся предписания от Жилинспекции о необходимо-
сти срочной замены внутренней электропроводки, во-
допроводных труб и т.д. Увы, наших возможностей
хватает только на латание особо опасных дыр. Дав-
ным-давно этим домам требуется планово-предупре-
дительный, а то и капитальный ремонт. В результате
многолетнего забвения старый жилой фонд пришел к
опасно-критическому состоянию. Отрадно, что некото-
рое время назад мэр столицы Юрий Михайлович Луж-
ков обязал соответствующие организации вернуться к
практике планово-предупредительных ремонтов, но
жизнь требует, чтобы работы разворачивались поско-
рее.

Меня как директора ДЕЗа, отвечающего за обслужи-
вание жилого фонда, особенно тревожат подвалы, где
находятся жизнеобеспечивающие инженерные комму-
никации. Многие из них давно отслужили положенный
нормативный срок и требуют замены. Конечно, сразу
же встает вопрос: где взять средства для ремонта и мо-
дернизации? Многие мои коллеги из других районов
считают, что надо бы расширить программу «Мой
двор, мой подъезд», включив в нее и подвалы, с выде-
лением необходимых средств. Быть может, нужна да-
же целевая городская программа, которая бы комп-
лексно решала такие проблемы.

На днях слышал выступление в Мосгордуме минист-
ра правительства Москвы, руководителя Департамента
финансов Юрия Коростылева, который представил де-
путатам проект закона города Москвы о бюджете на
2006 год. Среди множества проблем городского хозяй-
ства была затронута и эта - капитальный ремонт жи-
лых домов и объектов социального назначения. Ми-
нистр сказал, что решить проблему скорее всего мож-
но путем проведения конкурсов подрядчиков на ре-
монт нуждающихся в этом зданий, повышения ответ-
ственности исполнителей городского заказа. Согласен,
что все должно делаться на конкурсной основе, но во-
прос в том, кто пойдет в те же самые подвалы, если
для этого не заложены необходимые финансы? Пола-
гаю, что средства на капитальный ремонт жилых до-
мов и зданий социального назначения в законе о бюд-
жете города надо выделить отдельной строкой, иначе
нам не выйти из подвалов, которые ежечасно грозят
жильцам какой-нибудь аварией с подачей воды и теп-
ла.

Чуть ли не каждый день слышим: там-то и там-то
вспыхнул пожар, чаще всего - по причине неисправной
электропроводки. В большинстве жилых домов моего
района старой застройки энергопровода нуждаются в
срочной замене, иначе каждый час можно ждать замы-
каний. Много жалоб поступает от жильцов по уборке
лестничных маршей и поэтажных площадок. Если дво-
ры теперь содержатся более или менее чисто, то о вну-
тридомовой обстановке этого не скажешь. По утрам на
подоконниках стоят пустые бутылки и банки, повсюду
окурки, обрывки бумаг, возле мусоропроводов - пище-
вые отходы. Зачастую весь этот хлам продолжает ос-
таваться на лестницах и площадках сутками. Уборщиц
винить грешно ввиду отсутствия необходимых условий
работы, низкой мотивации труда. О том, почему про-
фессия уборщиц столь непрестижна и что нужно пред-
принять, шел недавно разговор за круглым столом в
нашем ДЕЗе, организованным совместно с редакцией
«Московской среды». Было высказано единодушное
мнение, что надо вернуться к практике, когда на пер-
вых этажах выделялись для дворников и уборщиков
служебные комнаты или квартиры, которые бы через
пять - десять лет становились их собственностью. Ста-
вился и другой вопрос: почему бы приоритет в уборке
московских дворов и домов  отдать не пришельцам из
стран ближнего зарубежья, а жителям близлежащих
районов Московской и других областей? Для них мож-
но отремонтировать пустующие общежития, ввести
вахтовый метод работы.

Ну и нельзя не сказать об ответственности самих
жильцов за соблюдение порядка. Жизнь убеждает, что
никакими просьбами-призывами не мусорить в местах
общего пользования ничего не добьешься. Нужны го-
родские законодательные акты, которые бы предусма-
тривали крупные штрафы за вандализм, неуважение к
чужому труду и городскому бюджету.
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Алексей КРЕПКОВ,
директор ДЕЗа района Северное
Измайлово

ШАГНЕМ 
СО ДВОРА В ДОМ

ЧТОБЫ КОЛЛЕКТИВ ЖИЛЬЦОВ
СЧИТАЛСЯ С НУЖДАМИ И ЖЕЛАНИЯМИ
КАЖДОГО, ВАЖНО, ЧТОБЫ КАЖДЫЙ
УВАЖАЛ  РЕШЕНИЕ КОЛЛЕКТИВА

Дело в том, что, отремонтировав благополуч-
но 11 подъездов, подрядчик – ЗАО ПО
«Братство» - столкнулся с сопротивлением

жителей последнего подъезда. Не всех, конечно,
а  семи квартир, жильцы которых просто не от-
крывают двери. Мотивы разные. Кто-то считает,
что трубы и так хороши (хотя дому уже 40 лет, за
время которых коммуникации не меняли), кого-
то не устраивает проект. Скажем, трубы отопле-
ния здесь проходят в стенах, как практиковалось
в 60-е годы прошлого века. Но сейчас так не
строят, поэтому по проекту, выполненному Мос-
жилНИИпроектом, предписано вынести трубы из
стены. Значит они займут какое-то место в ком-
нате, поэтому, например, пенсионерка Нина Ва-
сильевна Озерянская (единственная из «несог-
ласных» удосужившаяся поговорить с прессой)
сетует, что ее мебели тогда не хватит места. Она
предлагает... переделать проект и переместить

трубы к окну (кто будет платить за изменения
проекта – не уточняется, при том что обошелся
он ЖСК в 280 тысяч рублей). 

«Можно было бы переделать проект, - скрепя
сердце соглашается заместитель генерального
директора ГУП «Жилкооперация» (заказчика)
Татьяна Голофаст. Но если бы жители подъезда
пришли к единому мнению! Но этого нет! Одни
хотят так, другие по-другому, третьи вообще
против ремонта... А мы ведь начали работы в
этом доме по всем правилам – дождались реше-
ния общего собрания»... 

И показывает постановление собрания со все-
ми печатями и подписями. Но изначально эти
семь человек решение не подписали. Как посту-
пают в таких ситуациях?

«По уставу ЖСК все жильцы должны подчи-
ниться решению собрания, - говорит Валентин
Григорьев, председатель Московского союза

ЖК, ЖСК и ТСЖ. – Решение было принято по
всем правилам, и жильцы, которые не впускают
ремонтников в свои квартиры, просто наруша-
ют закон».

Что же дальше? Прецеденты уже бывали. В
таких случаях обращались в суд. «Ну, а если
суд вас поддержит, - спрашиваю я Валентина
Алексеевича, – что, квартиры будете брать
штурмом?»

Оказывается, как правило, до этого не дохо-
дит: уже постановление суда люди выполняют. К
тому же за невыполнение постановления начис-
ляют штраф за каждый день простоя подрядной
организации. «Мы вынуждены платить зарплату
рабочим, срываем сроки, за что нас заказчики то-
же могут заставить платить штрафы», - объясня-
ет генеральный директор ЗАО ПО «Братство»
Константин Абрамов.

Но это денежная сторона конфликта. А как
быть с отоплением-то? Ведь уже на следующей
неделе начинается сезон! Возможны ли времен-
ные решения?

Остальные жители дома предлагают оставить
«бунтарям» их старые трубы, а остальным по-
менять. «Но это сделать технически невозмож-
но», - говорит представитель проектировщика
Татьяна Перерва. Невозможно и сделать изгибы
в трубах – чтобы в одних квартирах они прохо-
дили около стен, а в других около окна. Не мо-
гут подрядчики и вообще сдать весь дом, пото-

БАБУШКИ НА ТРОПЕ ВОЙНЫ

Кроме традиционного увлече-
ния футболом, хоккеем и бо-
ксом современные школьни-

ки не меньше интересуются также
греблей, фехтованием, греко-рим-
ской борьбой... Но желающих ов-
ладевать этими искусствами боль-
ше, чем секций и тренеров. В од-
ном только Западном округе сто-
лицы проживает около ста тысяч
ребят, четверть из которых мечта-
ет заняться спортом, да негде. Вот
почему Управление физической
культуры и спорта ЗАО совместно
с префектурой разработали и вне-
дряют специальную программу.

- Несколько лет назад детско-
юношеские спортивные школы пе-
рекочевали из ведения Департа-
мента образования под крыло Мо-
скомспорта. На тот момент из де-
вяти школ округа лишь четыре
имели свои стадионы и залы, ос-
тальные перебивались на услови-
ях  аренды. И основные усилия на-
правили на строительство спорт-
комплексов, прилегающих к спе-
циализированным учебным заве-
дениям.

В результате неоснащенной оста-
лась только  школа № 92. Но и воз-
ле нее уже в будущем году возве-
дут здание площадью 4 тыс. кв. м,
после чего ребятам не придется
ютиться в тесных залах или ездить
на тренировки за тридевять земель.

Напротив 94-й школы, на ул.
Ботылева, развернется водно-

спортивная база, где будут гото-
вить мастеров по гребле и парус-
ному спорту.

- Стараемся развивать все виды
спорта, -  поясняет Александр Ере-
мин, начальник управления ФКС
округа, - и борьбу, и гандбол, и
регби. В некоторых школах обору-
дованы бассейны. Не оставили без
внимания и дворовые спортпло-

щадки. Решаем проблемы совме-
стно со службами по физкультур-
но-спортивной работе районных
управ. Одна из них - нехватка кад-
ров.

- Чем искать где-то, лучше воспи-
тать самим, - отмечает Александр
Сергеевич. - Подобрали группу сту-
дентов из тридцати человек, кото-
рые проходят обучение в колледже

физкультуры и спорта ЗАО. Выпу-
скники будут создавать дворовые
команды и тренировать ребят.

Разрешают «творить» и мест-
ным массовикам-затейникам, но
только после специальных мето-
дических курсов, организованных
в округе. Управление контролирует
и реконструкцию спортплощадок.
Ведь нужно продумать особенно-
сти поля,  а они для каждой игры
свои.

- К сожалению, работники 
ДЕЗов, в чьи обязанности входит
благоустройство дворовой тер-
ритории, привыкли к стандарт-
ным «коробкам», - вздыхает Але-
ксандр Еремин. - Задуматься о
покрытии или о форме бортов
поля для них лишний труд. Впро-
чем, их можно понять: ведь пре-
жде чем утвердить новый проект,
они вынуждены преодолеть ру-
тину согласований всевозмож-
ных документов.

Без трудностей не обходится ни
одно дело. Но несмотря ни на что,
ЗАО становится «спортивнее» год
от года. До 2007-го планируется
полностью  удовлетворить потреб-
ность в спортшколах. Что касается
дворовых территорий, то их «физ-
культурная» площадь должна быть
доведена до нормативной - чтобы
в среднем на каждого жителя при-
ходилось 0,22 кв. метра. Вот и по-
считайте...

Ольга ПЕТРУСЕВА

Как перезимуют на этот раз жильцы дома № 4 по улице Удаль-
цова, (ЖСК «Союз», ЮЗАО) не ясно, поскольку благое, каза-
лось бы, событие – капитальный ремонт, на который наконец-
то правительство Москвы выделило 9,5 млн. рублей, - неожи-
данно обернулось нешуточным скандалом.

ВСЕ ЗВОНКИ -
В ОДНИ РУКИ
Единый информационно-расчетный центр

(ЕИРЦ) Зеленограда недавно приступил к экс-
плуатации центра обработки вызовов (ЦОВ),

созданных на базе российского решения IP call-
центр Naumаn Phone. С началом его эксплуатации
ЕИРЦ получил «инструменты» для такого эффек-
тивного управления качеством телефонного обслу-
живания, каким славятся сегодня, пожалуй, только
самые передовые компании.

Цель деятельности ЕИРЦ – формирование еди-
ного информационного пространства физических
и юридических лиц в области ЖКХ, включая жи-
лищно-коммунальные услуги и расчеты по ним, ре-
гистрационный учет граждан, оказание адресной
социальной помощи малообеспеченным, учет суб-
сидий и льгот, реализацию принципа «одного ок-
на» как непосредственно в ЕИРЦ, так и в большин-
стве учреждений и организаций ЖКХ. Ежедневно в
зеленоградский ЕИРЦ поступает до тысячи теле-
фонных обращений по всем этим вопросам.

До сих пор обслуживание звонков в Зеленогра-
де, как во всех других окружных ЕИРЦ столицы,
велось децентрализованно – их приемом и обра-
боткой занимались сотрудники территориальных
подразделений центра. Недостаток этой схемы –
невозможность эффективно управлять качеством
обслуживания. Поэтому было принято решение
создать единую «точку приема» - ЦОВ на базе
платформы Nauman Phone. Это дало возможность
передать начальную обработку звонков группе
операторов первой линии, состоящей всего из 5
сотрудников вместо прежних двух-трех десятков
децентрализованных специалистов. Сегодня эта
группа обслуживает уже более половины всех
звонков, поступающих на многоканальные номера
зеленоградского ЕИРЦ.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

И СПАЛЬНЫЕ СТАНУТ
СПОРТИВНЫМИ...

Между тем после перепрофили-
рования былых детских садов
под торговые, складские и

прочие непрофильные объекты по
столице начали рождаться так назы-
ваемые частные детсадики в жилых
домах. И работают они в самых раз-
ных административных округах, в том
числе в Восточном (ВАО).

Вот – типичный. Располагается на
Открытом шоссе в 9-этажном доме
на 2-м этаже в двухкомнатной квар-
тире. Одна из комнат оборудована
под детскую спальню, другая – под
помещение для игр. Сколько здесь
разместится детей? 6-7 постоянно
посещающих, еще трое – «времен-
ные». Да и плата совсем немалень-
кая, иначе садик просто-напросто не
окупится.

Но вот, кажется, и в проблеме но-
вых детских садов подвижка. Нача-
лась с того, что район Соколиная Го-
ра, один из самых развитых в ВАО, бу-
дет строить первый в столице детский
сад в еще только проектируемом вы-
сотном доме. Появится этот детсад в
2005-2008 годах.

Инициаторами строительства вы-
ступили районная управа Соколиная
Гора и ОАО «Московский электролам-
повый завод» (МЭЛЗ). Инициативу ак-
тивно поддержала префектура Вос-
точного административного округа
(ВАО). Поддавшись напору префекта
ВАО Николая Евтихиева, власти сто-
лицы вынесли положительное реше-
ние: безусловно, нужно такой комп-
лекс строить - высотный жилой с дет-
ским садом.

По распоряжению, подписанному
на днях мэром столицы Юрием Луж-
ковым, сообщили в префектуре
ВАО, этот комплекс будет построен
на земельном участке площадью
почти в полгектара по адресу улица
Бориса Жигуленкова, владение 7/9,
строение 1. Его общая площадь
превысит 11,7 тысячи квадратных
метров. Площадь квартир составит
свыше 7,8 тысячи квадратных мет-
ров, нежилых помещений - около
838 квадратных метров. Детский
сад займет не менее 420 квадрат-
ных метров.

Геннадий ГЕНИН

Нехватка детских садов в столице – проблема извест-
ная. Очередь на каждое место – гигантская. «Выходить
из положения надо незамедлительно», - бьет тревогу ру-
ководитель столичного Департамента образования Лю-
бовь Кезина.

В ДЕТСАД, НЕ ВЫХОДЯ
ИЗ ПОДЪЕЗДА
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КРЫША - ТОЛЬКО 
ПО ТРУДУ

Чем можно привлечь москвича в дворни-
ки-уборщики? Помимо зарплаты, конеч-
но же, служебной комнатой, с условием,

что через десять лет жилплощадь становится
их собственностью. Но что зачастую получает-
ся? Приходит москвич или москвичка в ДЕЗ
или РЭУ, предлагает на таких условиях свои ус-
луги, но там разводят руками: селить вас неку-
да. На самом-то деле есть куда - просто эту жи-
лую площадь занимают на незаконном основа-
нии люди, которые, получив ее, ушли, не отра-
ботав по договору положенное время.

Анализ использования служебной жилпло-
щади,  проведенный по распоряжению префе-
кта Юго-Западного административного округа
Валерия Виноградова, показал, что с этим да-
леко не все ладно. Более 10 процентов служеб-
ных комнат и квартир занимают люди, не про-
работавшие в системе того же ЖКХ и пяти лет.
Упрек префект адресовал главам управ рай-
онов, которые своевременно не обращаются в
суд с исками к гражданам, которые не освобо-
ждают незаконно занимаемые служебные ком-
наты и квартиры. По данным управления жи-
лищной политики округа, за период с 1998 го-
да по настоящее время освобождена лишь 31
служебная квартира от незаконно проживаю-
щих, а их сегодня раз в пять больше. Префект
ЮЗАО обязал соответствующие службы и глав
управ районов  в десятидневный срок разо-
браться с состоянием дел.

Николай АНДРЕЕВ

ЛЕСА ПАДАЮТ...

На севере столицы в районе Восточное Де-
гунино вечером в пятницу, 23 сентября,
серьезно пострадали пять человек. Слу-

чилось это на платформе МЖД Лианозово, что
в самом начале Дубнинской улицы.

Впритык к платформе, рядом с одним из
крупнейших в столице вещевых рынков, строи-
тельная фирма «Алькор» возводит трехэтаж-
ный спортивно-оздоровительный комплекс для
ортопедических больных. Субботним вечером
работы активно шли уже на крыше здания. Не-
ожиданно от него оторвались леса, бетонные
перекрытия и металлические крепежи, обру-
шившись прямо на железнодорожную плат-
форму. Часть конструкций завалила площадку
у билетных касс направления «на Москву».
Только благодаря тому, что на перроне не было
большого числа людей, никого не погребло под
завалом. Тем не менее пострадавшие есть – 5
человек: 4 пассажирки и один рабочий «Алько-
ра», упавший с крыши строящегося здания.
Женщины отделались ушибами разной степени
тяжести, рабочему повезло меньше: он госпи-
тализирован со сломанным тазобедренным су-
ставом.

ЧП расследуется Тимирязевской межрайон-
ной прокуратурой. Возбуждено уголовное дело
по статье «Нарушение правил ведения строи-
тельных работ». Следователи уже выяснили,
что обрушение началось после того, как в опа-
лубку колонн на 3-м этаже был залит бетонный
раствор, давления массы которого не выдержа-
ли крепежи. Общая площадь обрушения соста-
вила порядка 120-150 квадратных метров.

Движение по Савеловской ветке МЖД пре-
рвано не было. Когда на следующий день тут
побывал корреспондент «МС», расчистка зава-
ла еще продолжалась. Полностью восстано-
вить платформу железнодорожники обещают
только к концу текущей недели.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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7лицом к лицу
ПО ТЕЛЕФОНАМ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ»

МОЖНО СВОЕВРЕМЕННО
ДОБИТЬСЯ ПОТЕПЛЕНИЯ В
СОБСТВЕННОЙ КВАРТИРЕ
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му что невозможно провести опрессовку од-
новременно старого и нового оборудования.
А формально если не были проведены испы-
тания в доме, то нельзя включать отопление.
Вот так накануне зимы весь дом остается в
подвешенном состоянии. Как на это реагиру-
ют остальные жильцы? «Такое поведение не
лезет вообще ни в какие рамки», - считает
житель 1-го подъезда полковник в отставке
Виктор Осипов. Старшая по дому Светлана
Анатольевна Авдалович, уже уставшая от
всех этих распрей, тоже ничего не может по-
делать. И ведь это уже не первый случай са-
ботажа. «В 1998 году, когда после жаркого
лета у нас залило расплавившимся гудроном
ливневые стоки, стали было выводить стоки
в коридоры, – рассказывает старшая. – Но по
проекту на десятых этажах надо было пропу-
стить трубы внутри квартир. Так вот в 1,7,10
и 11-м подъездах этого сделать не дали». По
принципу «Пусть хоть потоп – мне все рав-
но!»

Но кто так себя ведет – «новые русские»?
Оказывается, нет - обычные бабушки-старуш-
ки. Мол, стены-то у них рухнут, и мебель им
попортят, и вообще... зачем все это нужно?

Такие ситуации, увы, встречаются все ча-
ще. А мы говорим – коллективное управле-
ние домами!..

Ольга МАТВЕЕВА

В диспетчерской дежурили:
Н.Алексеев, Н.Андреев, А.Астафьев,
Т.Корчмарек, Н.Кузина, 
О.Матвеева,  В.Широков

Многие москвичи, вынужденные тесниться в ма-
логабаритных квартирах или снимать жилье, мечта-
ют об улучшении жилищных условий. Но не все зна-
ют, что благодаря ипотеке отпадает необходимость
многолетнего накопления денег на приобретение но-
вого жилья. Однако получить ипотечный кредит не-
легко. Прежде всего вы должны располагать собст-
венными средствами в размере до 30% от стоимости
квартиры. Во многих банках потребуют представить
документы, подтверждающие вашу платежеспособ-
ность. Разумеется, предъявляются определенные
требования и к приобретаемому жилью: его юриди-
ческая история должна быть безупречной. К тому же
реализовать полученный кредит непросто. Ведь по-
добрать квартиру нужно за ограниченное, установ-
ленное банком, время.

Риелторами же созданы эффективные схемы взаи-
модействия  между клиентом и банком, позволяющие
удовлетворить запросы всех участников сделки. Экс-
перты ознакомят вас с различными ипотечными про-
граммами и оценят вероятность получения кредита с
учетом ваших финансовых возможностей и требова-
ний банка. Затем они помогут вам подобрать кварти-
ру, оформить ипотечный кредит и заключить договор
купли-продажи квартиры.

Кроме того, существует методика, позволяющая
приобрести новое жилье с взаимозачетом старого. Для
этого риелторы оценивают имеющуюся у клиента квар-
тиру и оказывают содействие в  получении разрешения
на оформление кредита. Затем старая квартира прода-
ется, а вырученные деньги используются в качестве
первоначального взноса за новую. Таким образом, у
многих москвичей появляется возможность улучшить
свои жилищные условия быстро и без проблем.

Квалифицированные специалисты отделения от-
ветят на любой квартирный вопрос и помогут найти
оптимальный выход из самой сложной жилищной
ситуации.

Тел. 363-04-56

Комментирует начальник
отдела
отделения «Сокол» 
Корпорации 
«Инком-недвижимость» 
БЫКОВ В.К.

ЕЩЕ РАЗ ОБ ИПОТЕКЕ

ВЕТЕРАНЫ 
БЫВАЮТ РАЗНЫЕ

«Я ветеран военной службы. Положены ли мне льго-
ты при оплате налога за землю (имеется в виду плата
за эксплуатацию гаража в ГСК)?

Владимир МАРТОЛОГ, ЮВАО».

Ветераном военной службы считается любой офи-
цер, вышедший в отставку, и таким ветеранам указан-
ные льготы не положены. Но, поскольку конкретные
обстоятельства в письме не указаны, я бы рекомендо-
вал автору обратиться в местную управу.

«Почему в Донском районе Мо-
сквы так мало продовольствен-
ных магазинов? Не собираются
ли увеличить их количество? 

Марта ПЕНСКАЯ, ЮАО».

КОГДА НЕТ
МЕСТА
МАГАЗИНАМ...

По данным, полученным «МС»
в потребительском отделе упра-
вы Донского района, плотная за-
стройка данного района не поз-
воляет подобрать подходящие
земельные участки для строи-
тельства новых продовольствен-
ных магазинов, в том числе ма-
газинов шаговой доступности.
Но ситуация вовсе не критиче-
ская. Сооружение подобных цен-
тров запланировано вблизи но-
востроек. Кроме того, намечено
переоборудовать некоторые
промышленные строения в круп-
ные торговые комплексы: в част-
ности, здание завода им. Орджо-
никидзе - в гипермаркет
«Ашан». Строительство будет за-
вершено к 2008 г.

ДЕНЬГИ ГОРОДА
РАБОТАЮТ 
НА ГОРОЖАН

«Слышал по радио, что Московская го-
родская дума начала обсуждать проект за-
кона о бюджете города Москвы на 2006
год. Но так и не понял: больше ли у нас бу-
дет денег, лучше ли будем жить или хуже? 

Евгений ДВОРНИКОВ, 
житель района Котловка, ЮЗАО».

Отвечает министр правительства Москвы,
руководитель Департамента финансов
Юрий Коростылев:

- Бюджет города на 2006 год прогнозиру-
ется в размере 493 миллиардов 203 милли-
онов рублей. Это на десять процентов боль-
ше, чем в 2005 году. Как и все последние го-
ды бюджет Москвы носит ярко выраженную
социальную направленность! Из общей
суммы доходов 178 миллиардов рублей на-
мечается направить в социальную сферу: 69
- на образование, 56 - на медицину, более
35 миллиардов рублей - на социальную под-
держку особо нуждающихся москвичей.
Планируем на сорок процентов повысить в
2006 году зарплату работникам бюджетной
сферы.

«Я проживаю в 3-комнатной коммунальной
квартире, одна из комнат принадлежит мне,
она приватизирована. Соседка, владеющая
двумя комнатами, возражает против времен-
ной регистрации моих родных и друзей, иногда
приезжающих ко мне из других регионов Рос-
сии. Могу ли я не считаться с ее мнением?

Галина ЛОБАНОВА, ЮАО».

В паспортно-визовом отделе УВД ЮАО нам
сообщили, что сейчас россияне имеют право
временно не регистрироваться по месту пре-
бывания в течение 90 суток, а уж тем более, ес-
ли это родные или близкие. Никакого особого
разрешения на это не требуется. Но с соседкой
лучше бы наладить нормальные житейские от-
ношения. Как известно, худой мир лучше доб-
рой ссоры...

«С интересом прочитала статью «Замужних на
работу не брать!..» о музее истории ОАО «МГТС» и
хотела бы повести туда ребят на экскурсию. Как
это сделать?

Лидия БЕЛЯЕВА,
преподаватель колледжа, ЗАО».

Как сообщили «МС» в пресс-службе ОАО
«МГТС», по вопросам посещения музея истории
ОАО «МГТС» можно обращаться по телефону:
198-05-63.

ХУДОЙ МИР ЛУЧШЕ...

В некоторых СМИ прошла ин-
формация о повышении пенсион-
ного возраста. Многие пенсионеры
всполошились: как это понимать?
Их тревоги взялся рассеять  глав-
ный специалист ГУ - Главного упра-
вления ПФР № 10 по г. Москве и
Московской области Борис 
КОСЫРЕВ:

- Вероятнее всего, эти СМИ вос-
пользовались искаженной инфор-
мацией. Вопрос такой исключитель-
ной важности требует серьезного
социально-политического решения,
которое принимается правительст-
вом и Государственной думой при
обязательном участии Пенсионного
фонда России. Между тем в Пенси-
онном фонде подобная перспектива
даже не обсуждается. Так что осно-
ваний для беспокойства нет.

- Но ведь рано или поздно при-
дется как-то покрывать дефицит
бюджета Пенсионного фонда Рос-
сии?

- Дефицит бюджета Пенсионного
фонда России действительно суще-
ствует, но повышение пенсионного
возраста может покрыть его только
на треть. И принимать такого рода
меры просто абсурдно. Целесооб-
разнее сосредоточить внимание на
работодателях, которые по новому
пенсионному законодательству не-
сут персональную ответственность
перед своими работниками за свое-
временное и полное начисление
страховых взносов и перечисление
их в Пенсионный фонд. Многие ра-

ботодатели индивидуальные сведе-
ния о страховом стаже и суммах на-
численных страховых взносов и пе-
речисленных в Пенсионный фонд
до сих пор представляют несвое-
временно. Более того, значительная
часть из них представляет даже
«нулевые» отчеты, лишая своих ра-
ботников страховой и накопитель-
ной части будущей пенсии.

Государство, со своей стороны,
сделало беспрецедентные шаги:
снизило для работодателей НДС,
отменило налог с продаж, резко
уменьшило ЕСН... Предполага-
лось, что работодатели в ответ
поднимут заработки, это приведет
к увеличению суммы страховых

взносов, перечисленных в Пенси-
онный фонд, а следовательно, и к
значительной  компенсации дефи-
цита бюджета Пенсионного фонда
России. Однако эти надежды не
оправдались.

- Как же предполагается решать
проблему?

- Решение придется искать лишь
тогда, когда численность пенсионе-
ров будет сопоставима с численно-
стью работающих, что наблюдает-
ся сейчас в странах Западной Евро-
пы и США, несмотря на ежегодный
приток в эти страны молодых ра-
ботников. А у нас на одного пенси-
онера приходится 1,7 работающих.
Поэтому нынешним и будущим
пенсионерам не стоит беспокоить-
ся о повышении пенсионного воз-
раста.

НЕ ПОКУШАЯСЬ НА ГОДЫ

ЭКСКУРСИИ ВОЗМОЖНЫ

В связи с началом ото-
пительного сезона и
пробным пуском тепла с
26 сентября Мосжилин-
спекция информирует
жителей о том, что по те-
лефонам «горячей линии»
можно сообщить о непо-
ладках в работе систем
отопления в жилых домах
и непрогревах отопитель-
ных приборов в кварти-
рах.

КРУГЛОСУТОЧНО прини-
маются звонки по телефо-
нам: 681-77-80, 681-21-45,
681-20-54.

ПО РАБОЧИМ ДНЯМ С 10
ДО 17 ЧАС.:
Жилищная инспекция по ЦАО - 973-03-92
Жилищная инспекция по САО - 158-13-34
Жилищная инспекция по СВАО - 219-43-93
Жилищная инспекция по ВАО - 268-38-35
Жилищная инспекция по ЮВАО - 174-92-13

Жилищная инспекция по ЮАО - 119-63-05
Жилищная инспекция по ЮЗАО - 333-22-16
Жилищная инспекция по ЗАО - 145-79-85
Жилищная инспекция по СЗАО - 192-89-40
Жилищная инспекция по г. Зеленограду - 
532-35-33

У ВАС ХОЛОДНО?
ЗВОНИТЕ!
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В «Московской среде» № 35 от
21-27 сентября опубликована за-
метка «Есть такая льгота» (стр.
7). В ней шла речь о предостав-
лении льгот при оплате телеви-
зионной антенны. В связи с мно-
гочисленными обращениями чи-
тателей понадобились дополни-
тельные разъяснения.

Как нам сообщили в Департа-
менте экономической политики и
развития города Москвы, льгота
в размере 50 процентов от дей-

ствующего тарифа за услуги по
распространению (трансляции)
телевизионных программ в об-
щегородских сетях кабельного
телевидения (коллективной те-
левизионной антенне) предоста-
вляется только тому инвалиду,
который проживает один, а так-
же тому пенсионеру, который
проживает один и получает суб-
сидию на оплату жилья и комму-
нальных услуг.

Предоставление названных

льгот семьям, состоящим из
пенсионеров и инвалидов, не
предусмотрено.

Какие документы необходимы
для получения льгот?

Одиноко проживающий пенси-
онер должен представить в ЕИРЦ
пенсионное удостоверение; до-
кумент о назначении субсидии на
оплату жилья и коммунальных
услуг.

Одиноко проживающий инва-
лид должен представить в ЕИРЦ
медицинскую справку (доку-
мент) об инвалидности.

СНОВА О ЛЬГОТЕ НА АНТЕННУ
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В КОМПЛЕКСЕ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА
ВЫДВИНУТА РЕВОЛЮЦИОННАЯ ИДЕЯ: 
НЕ ЧЕЛОВЕК ИЩЕТ УСЛУГУ, 
А УСЛУГА ПРИХОДИТ К НЕМУ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

Открыл встречу первый замести-
тель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса го-

родского хозяйства Петр АКСЕНОВ.
- В Москве, - начал он, - сосредоточен

мощный научно-технический потенциал
России, хорошими темпами развивается
малое предпринимательство. Нынешняя
выставка, уже вторая по счету, стала
смотром малых предприятий города, ра-
ботающих в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства. Достижения, кото-
рые они здесь демонстрируют, свиде-
тельствуют о высокой эффективности
их деятельности. В прошлогодней вы-
ставке участвовало около 60 предпри-
ятий малого бизнеса, работающих в
сфере ЖКХ города Москвы. За время
работы выставки ее посетили и приняли
участие в ее деловой программе более
тысячи человек, и по крайней мере треть
из них составили специалисты ЖКХ из
различных городских структур.

Мировая практика деятельности ма-
лых предприятий, которые работают в
этой сфере, показывает важность ис-
пользования новейших методик, мате-
риалов, техники и технологий в области
ЖКХ.

К сожалению, в связи с неразвито-
стью конкурентной среды среди органи-
заций, действующих в сфере ЖКХ, про-
дукция, выпускаемая московскими
предприятиями, не находит достаточно-
го применения при обслуживании жи-
лищно-коммунального комплекса горо-
да. Кроме того, продолжал П. Аксенов,
недостаточно активно идут процессы
взаимной интеграции малого бизнеса и
промышленности города, одним из на-
правлений которой является создание
промышленных кластеров - географиче-
ски взаимосвязанных групп малых,
средних и крупных предприятий, произ-
водящих конкурентоспособную продук-
цию, а также профильных вузов, НИИ,
конструкторских бюро, учреждений про-
фессионально-технического образова-
ния.

Организуемая Департаментом под-
держки и развития малого предприни-
мательства города Москвы выставка
призвана продемонстрировать важность
системного подхода в решении вопро-
сов жилищно-коммунального хозяйства
в административных округах города.
Здесь показаны разработки, представ-
ленные как самими малыми предпри-
ятиями, так и реализованные в коопера-
ции с крупными промышленными кор-
порациями. Это также будет способство-
вать взаимодействию предпринимате-
лей и с городскими структурами, заня-
тыми реформированием жилищно-ком-
мунального хозяйства, даст толчок фор-
мированию конкурентной среды в сфере
управления и эксплуатации жилищного
фонда столицы.

Малыми предприятиями Москвы в
сфере ЖКХ разработаны многие техни-
ческие решения, реализация которых
позволит получить значительный эконо-
мический эффект. Создание и внедре-
ние новых материалов и технологий по-
зволяют малому предпринимательству
успешно конкурировать с предприятия-
ми жилищно-коммунального хозяйства,
использующими традиционные подходы
в организации работ, создавать реаль-
ную основу для дальнейшего рыночного
развития этой сферы городского хозяй-
ства.

...Кстати, перед началом работы круг-
лого стола я посмотрел на стенды малых
предприятий и поразился, сколь разно-
образны представленные на них экспо-
наты. Номенклатура продукции демонст-

рирует самую широчайшую
гамму современных изделий,
востребованных в жилищно-
коммунальном хозяйстве.
Это и энерго-, ресурсосбере-
гающее оборудование, авто-
номные источники тепло-
энергоснабжения, установки
очистки воды, запорно-регу-
лирующее оборудование, из-
мерительные приборы, мусо-
ропроводы, сантехническое
оснащение, строительные
материалы, агрегаты по пе-
реработке мусора и многое
другое. Причем некоторые из
этих экспонатов ничуть не ус-
тупают, а порой и превосхо-
дят западные аналоги. Не ос-
кудела инженерными умами
земля Московская...

Вместе с тем малые
предприятия идут в жи-
лищно-коммунальное

хозяйство не слишком актив-
но. Петр Аксенов привел та-
кие цифры: если в этой сфе-
ре действует около 60 малых
предприятий, 200 в той или
иной мере работают на ЖКХ,
то мизерность этой статисти-
ки свидетельствует лишь об
одном - о том, что нет стиму-
лов, подвигнувших бы их к
проникновению на этот ры-
нок. Без массового вторже-
ния малых предприятий в
жилищно-коммунальное хозяйство его
реформирование обречено на черепа-
шьи темпы. А между тем время не ждет
- людям нашим пора жить лучше, циви-
лизованнее, догонять по уровню жизни
передовые страны. Чем мы хуже их при
наших-то ресурсах - сырьевых, промыш-
ленных, интеллектуальных, наконец.

Но для этого надо проделать неимо-
верное количество будничной и черновой
работы, заново пересоздать систему са-
нитарной очистки города, переработки
мусора, утилизации вторичных отходов.
Первые шаги в этом направлении сдела-
ны, но слишком уж они робки и медлен-
ны. А вот, например, в более чем 20 за-
падных странах уже действует система
так называемых зеленых точек, в которой
заняты только малые предприятия. Они
осуществляют раздельный сбор мусора,
его переработку. Казалось бы, для реали-
зации такой же программы Москва тоже
имеет все возможности. Однако они не
используются. Например, на 4-м мусоро-
сжигательном заводе есть территория,
которую вполне бы можно использовать
для переработки бутылок. На мусоропе-
рерабатывающей станции в Курьянове
тоже есть возможности для переработки
вторичных отходов, но они не реализуют-
ся. Малые предприятия могли бы поуча-
ствовать в переработке цветных метал-
лов, в частности, компонентов устарев-
ших и выброшенных компьютеров, сото-
вых телефонов, другой электроники. К
сожалению, спрос на такого рода услуги
растет, а предложений со стороны малых
предприятий почти нет.

У малых предприятий открывается
широчайший фронт работ, а значит, и
возможности получения приличного до-
хода. Новый Жилищный кодекс открыл
им дорогу к участию в содержании и
эксплуатации жилищного фонда, реали-
зации благоустроительных программ на
территориях. Можно приложить силы -
и немалые - к озеленению территорий,
проведению в жизнь программы «Мой
двор, мой подъезд», уборке дворов с
помощью малой техники, брать которую

сейчас можно в лизинг, эксплуа-
тируя ее и постепенно рассчиты-
ваясь с производителями. Еще
одна точка приложения сил - ис-
пользование жидких реагентов у
станций метро, в пешеходных
переходах. Нестандартные под-
ходы к содержанию кровель ма-
лые предприятия могли бы так-
же использовать во благо себе,
надо лишь быстро внедрить дос-
тижения передовых технологий,
поискать толковых рационализа-
торов и изобретателей, у кото-
рых уже имеются перспективные
идеи. А почему бы малым пред-
приятиям не войти в программу
транспортного обслуживания
населения, поучаствовать в
уборке и обновлении улиц и ма-
гистралей, общая площадь кото-
рых в Москве составляет 55 млн.
кв. метров?

Творческий подход, предпри-
нимательскую жилку мож-
но применить в создании

сети риелторских услуг, органи-
зации мини-диспетчерских при
обслуживании домов ТСЖ, пред-
ложении услуг по ремонту парка
машин, работающих в ЖКХ.

Конечно, этот разнообразней-
ший спектр услуг невозможно
осуществить без квалифициро-
ванных кадров. Их остро не хватает. А
чем же занимаются наши ПТУ? Готовят
стенографисток, даже переводчиков с
английского, но только не тех, кто при-
дет завтра в ЖКХ с разводным ключом
сантехника или сядет за руль маневрен-
ного современного снегоуборщика. Они
бы могли стать кадрами для малых
предприятий. Но, увы...

Петр Аксенов справедливо заметил,
что нужна новая волна в подготовке кад-
ров для ЖКХ. Начинать их отбор надо
начиная с 7-8-го класса, направлять ре-
бят в ПТУ, выращивать из них настоящих
специалистов. Сегодня ПТУ, которые
могли бы готовить дельных работников

для ЖКХ, не заполнены, а
ведь контингент бывалых
трудяг стареет, должен же
кто-то прийти им на смену.
Кому-то же надо поддер-
живать в порядке около 40
тысяч московских жилых
строений, их дворы. И кто
же сядет завтра за «штур-
валы» первоклассной дво-
ровой техники, которую за-
купило московское прави-
тельство? Кроме того, ма-
лые предприятия вполне в
состоянии помочь перспек-
тивным работникам полу-
чить среднее техническое
или высшее образование -
через систему вечернего
или заочного образования.
Тем более что это в их инте-
ресах.

Звание малого предпри-
ятия звучит кое для кого не
слишком престижно. Но
умалять значение малых
совершенно непроститель-
но. Какие же они малые,
если делают для жителей
большие дела? Да и сам
автор этого отчета, востор-
гаясь миллионами тонн
нефти, добытой супероли-

гархическими компаниями, мучительно
порой размышляет, куда бы и когда от-
везти свой второй пиджак в химчистку?
Кто бы подбросил воды для нормально-
го чая - та, что течет из крана, вызывает
у меня глубокое сомнение. Кто бы мне
врезал новый замок в дверь? Кто бы
мне наклеил новые обои? Кто бы убрал
квартиру, пока жена с ребенком холода-
ют на Черном море? Нет, конечно, руки
у меня растут из нормальных мест, но
все же специалист сделает лучше. Опять
же мне проще заработать на все эти ус-
луги, просиживая штаны на своем лю-
бимом рабочем месте. Ведь тут-то я то-
же почти мастер...

Петр Аксенов выдвинул почти рево-
люционную идею: обслуживать людей
на их рабочих местах. Не человек ищет
услугу, а она приходит к нему. Подвезти
продукты, заранее заказанные по теле-
фону, какие-то товары для дачи, да мало
ли что. Малое предприятие не должно
гнушаться никакой работы, оно просто
обязано быть мобильным, предприим-
чивым, мгновенно закрывать бреши, то
и дело возникающие на рынке спроса.
Ни крупное, ни среднее предприятие его
в этом деле не заменят.

Словом, применить силы во множест-
ве направлений городского хозяйства
малому бизнесу вполне реально. Их ра-
бота должна быть гибкой, умело вписы-
вающейся в деятельность городских
властей, непрестанно ищущей точки со-
прикосновений и взаимной выгоды с
крупными и средними промышленными
предприятиями. Город будет последова-
тельно и настойчиво поддерживать ма-
лый бизнес, поскольку 30-40 процентов
налогов в его бюджет приносят именно
эти невеликие предприятия.

Внекоторую полемику с Петром Ак-
сеновым вступил Михаил ВЫШЕ-
ГОРОДЦЕВ, в недавнем прошлом

депутат Мосгордумы, а ныне министр
правительства Москвы, руководитель
Департамента поддержки и развития ма-
лого предпринимательства.

- Да, - горячась, заметил он, - можно
говорить о перспективах развития мало-
го бизнеса и поддерживать его движе-
ние в жилищно-коммунальное хозяйст-
во, но слова реального дела не заменят.
Необходим федеральный закон о кон-
курсном распределении государственно-
го и городского заказа в пользу малых
предприятий. Их доля должна состав-
лять не  менее 15 процентов. Все же со-
перничать на равных с крупными и сред-
ними фирмами они не в состоянии. На-
деюсь, такой закон будет принят в самое
ближайшее время.

Кроме того, нужны качественно под-
готовленные специалисты, способные
грамотно и эффективно освоить эти
средства. Те 3300 работников, которых
ежегодно готовят для ЖКХ столицы, де-
ла не спасут - даже и десяти тысяч не
хватит. Значит, надо наращивать усилия

в этом направлении, учить
специалистов в таких коли-
чествах, чтобы и на этом
рынке труда тоже возника-
ла конкуренция.

М. Вышегородцев столк-
нулся с таким фактом.
Пришли соседи и сказали,
что ежели работает он в
правительстве, то управля-
ющую компанию для дома
подберет запросто. Начал
искать. Оказалось, что все
не так просто. Компаний-
однодневок множество, а
вот фирму с хорошей ре-
путацией найти не так лег-
ко - к ним на обслуживание
стоит очередь. Такие пред-
приятия надо поддержи-
вать, бережно пестовать и
умножать их количество.
Да, конечно, услуги «варя-
гов» обходятся дешевле,
чем заказывать их у мало-
го предприятия, - тому
приходится содержать ди-
рекцию, бухгалтерию, ра-
ботникам достойно пла-
тить. Однако и качество об-
служивания у малого пред-
приятия на порядок выше,
чем у случайных людей. Да
и спросить потом есть с ко-
го. Стало быть, надо про-
думать и принять такие за-
конодательные нормы,
чтобы малое предприятие,

работающее в сфере ЖКХ, имело какие-
то преимущества, обладало неким при-
оритетом при распределении городского
заказа. К сожалению, такого рода зако-
нодательные инициативы постоянно от-
клоняются.

В этом году в бюджете зарезервиро-
вано 30 млн. рублей под выдачу креди-
тов на закупку малыми предприятиями
необходимой техники, оборудования
для переработки отходов, выделены
территории для переработки их во вто-
ричное сырье. Город готов компенсиро-
вать разницу в проценте банковского
кредита, если его не потянет малое
предприятие.

БОЛЬШОЙ ПОХОД МАЛОГО БИЗНЕСА
На круглые столы обычно собирается небольшое число специалистов, обсуждающих какую-то сравни-
тельно узкую проблему. Однако на этот раз встреча привлекла необычайно большое количество участ-
ников - в амфитеатре конференц-зала в Центральном доме предпринимателя, что на Покровке, свобод-
ных мест практически не было. И это вполне объяснимо - сюда собрались люди, кровно заинтересован-
ные в обсуждаемой теме: «Предпринимательство в жилищно-коммунальном хозяйстве города Москвы.
Проблемы и перспективы развития». Это их дело, их жизнь, их призвание.
Круглый стол проходил в рамках второй специализированной выставки «Предпринимательство в
сфере жилищно-коммунального хозяйства города Москвы». Интерес к нему был вполне закономе-
рен, поскольку малые предприятия после вступления в силу Жилищного кодекса в марте нынешне-
го года получили новое, пока еще очень слабо освоенное поле деятельности - обслуживание и экс-
плуатация многоквартирных жилых домов, управление их хозяйством. На этом рынке им уже под си-
лу реальная конкуренция с ДЕЗами, обеспечение собственников высококачественными жилищно-
коммунальными услугами. Не случайно в зале были не только представители малого бизнеса, но и
председатели, члены правлений ТСЖ, территориальных общин, домкомов,  которым в ближайшие
месяцы предстоит определиться со своими управляющими компаниями.
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ТЕПЛО И СВЕТ НУЖНЫ ГОРОДУ

ПРИ ЛЮБОЙ ИДЕОЛОГИИ, 
ПРИ ЛЮБОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ

И ПОЛИТИЧЕСКОМ СТРОЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА №36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

КАРЬЕРА НЕ СОСТОЯЛАСЬ. 
ДА ЗДРАВСТВУЕТ КАРЬЕРА!

...Какая прекрасная, предсказуемая и
успешная карьера ждала Олега Силае-
ва, выпускника МАИ! Его дипломная
работа была признана лучшей в инсти-
туте, ему предлагали немного дотянуть
ее до кандидатской диссертации, а там
и докторская не за горами. Специаль-
ность – автоматизированные системы
управления - была не только модной,
но и востребованной, перспективной.
Молодой инженер к тому же окончил
экономический университет...

Переломная ситуация, сложившая-
ся в те годы в стране, поставила жир-
ный крест на его блестящей научной
карьере, но не на судьбе! После не-
продолжительных, но вполне успеш-
ных занятий бизнесом Олег Виталье-
вич 11 лет назад пришел в систему
«Мосгортепло».

- Мне хотелось, - говорит он, - в 28
лет заняться таким делом, к которому я
мог бы приложить и инженерные, тех-
нические знания, и экономические. Де-
лом, которое могло бы увлечь меня на
долгие годы. 

Ведущий инженер-энергетик, на-
чальник ПТУ, начальник РТС в Курьяно-
ве, которую он же и строил, и, наконец,
генеральный директор филиала № 2
МОЭК (Московская энергетическая
компания), самого крупного, где рабо-
тают около 9 тысяч человек. Каждое из
десяти предприятий филиала – само по
себе сложная структура: районная теп-
ловая станция, сотни метров магист-
ральных и разводящих сетей, ЦТП.

Восхождение по этой довольно кру-
той карьерной лестнице происходило у
Олега Витальевича поэтапно: на каж-
дой из должностей он работал по 4-5
лет и шел дальше, выше. Интересно,
это продуманный, запланированный
темп или заданный жизнью? Оказыва-
ется, и не продуманный, и не заданный.
По словам Олега Силаева, он определя-
ется внутренним состоянием, даже не
от ума, а от сердца идущим. 

- Если ситуация мною изучена, отра-
ботана, решены и технические, и упра-
вленческие задачи, находиться в ней
мне становится неинтересно, я ищу
следующую, более сложную.

ТАКИЕ СОВПАДЕНИЯ СЛУЧАЙНЫМИ
НЕ БЫВАЮТ

Для того чтобы отработать, исчерпать
ситуацию, в которой Олег Витальевич
оказался сегодня, ему, видимо, будет
маловато и 5, и 10 лет. Как-то глупо
звучит, что задачи внутреннего, лично-
стного роста отдельного человека сов-
падают с задачами развития москов-
ского энергетического комплекса. Но
получается, что это так. И нет в этом
никакой натяжки.

Далеко не все ровесники Олега Си-
лаева сумели занять достойное место в
быстро изменившемся мире. Достой-
ное не в смысле высокого уровня по-
требления, его-то как раз они добились
- достойного в смысле общественно
полезного способа самореализации.
Звучит не очень современно, но в том,
что Олег Витальевич нашел такой спо-
соб, проявился его вполне современ-
ный, рациональный и даже рыночный
подход к собственной профессиональ-
ной и человеческой судьбе. Когда пе-
ред ним открывалась научная карьера,
наука оказалась обществу не нужна и
молодые ученые соответственно - то-
же. А вот тепло и свет Москве, самому
северному мегаполису мира, будут
нужны всегда, при любой государст-
венной идеологии, при любом эконо-
мическом и политическом строе. Соци-
альные и экономические реформы, на-
чавшиеся в ЖКХ, открыли перед отрас-
лью и специалистами, работающими в
ней, заманчивые перспективы. Не во-
лей случая, а в результате верно про-
считанного хода Олег Силаев оказался
в нужном месте и в нужное время. Что
же касается науки, он намерен вернуть-

ся в нее в ближайшие годы без отрыва
от производства и обобщить практиче-
ский опыт в кандидатской диссертации.

ТРИ УСЛОВИЯ ХОРОШИХ
ОТНОШЕНИЙ С РАБОТОЙ 

Олег Витальевич говорит, что в отно-
шениях с профессией, работой для не-
го важны три момента. Первый – чтобы
работа нравилась, второй – он должен
видеть результаты своих усилий, и уси-
лия эти должны быть достойно оцене-
ны, и третий – в деле должны быть пер-
спектива и его собственное место в
этой перспективе. Вот тогда, замечает
он, нередко чувствуешь удовлетворе-
ние не только от работы, но и в целом –
от жизни.

Все три момента сегодня в наличии.
Его инженерные знания, управленче-
ские навыки, его собственный стиль
работы с людьми, экономический под-
ход к организации процесса – все вос-
требовано, все в равновесии. Но все-та-
ки, кто в нем сегодня берет верх – ин-
женер или администратор? Они сотруд-
ничают: невозможно принять грамот-
ное управленческое решение без зна-
ний специфики структуры городского
хозяйства Москвы, технологических
проблем производства и транспорти-
ровки энергии. И здесь очень помогает
системный подход к любой задаче, ко-
торым он занимался еще в студенчест-
ве. Важный компонент этой системы –
стиль общения с подчиненными, боль-
шинство из которых, руководителей
среднего звена, старше Олега по воз-
расту, но жестковатый европейский
стиль молодого директора приняли.
Спрашиваю у него: «Как часто прихо-
дится разговаривать с людьми жест-
ко?»

- Раз в пятнадцать минут, иногда – в
двадцать. Да дело не в том – жестко,
мягко... Мне же не нужно, чтобы чело-
век затаил обиду, чтобы руки у него
опустились, наоборот – надо, чтобы ра-
ботал с большей отдачей. Поэтому важ-
но – обоснованно ли я требую, спра-
ведливо ли спрашиваю. А найти вер-
ный тон - это задача руководителя...
Реконструкция станций идет на сущест-
вующих площадях, в существующем
коллективе, людям приходится посто-
янно учиться, напрягаться. И все же за
все это время уволились только двое
рабочих с Курьяновской РТС - просто
не захотели перейти на более высокий
профессиональный уровень.

Что касается обид... Иногда они ста-
новятся для человека сильным моти-
вом для прорыва. Олег Витальевич рас-
сказал о том, как юношеская обида за-
ставила его преодолеть не только себя,
но и саму природу.

В восьмом классе по сравнению с
одноклассниками он был очень ма-
ленького роста – 158 сантиметров, и
родители у него такие же, невысокие.
Молодая учительница географии в об-
щем веселом разговоре о предстоящих
танцах вдруг сделала бестактное заме-
чание в его адрес: «А ты, Силаев, зря
смеешься, тебе галстук придется за-
правлять в трусы...» Было обидно до
слез. Правда, девчонки утешали его,
как могли, на зависть рослым одно-
классникам. Но утешения ему было ма-
ло, он решил раз и навсегда изменить
ситуацию радикально: усиленно занял-
ся греблей и за два года вырос на 20
сантиметров!

ГОРОД – МОЙ, СТАНЦИИ - МОИ

Многие сокурсники Олега Витальеви-
ча ушли, что называется, в чистый биз-
нес - делают деньги, в основном в тор-

говле. И многие имеют денег больше,
чем генеральный директор крупнейше-
го филиала МОЭК. Зато он может по-
казать им, что сделал для города. Вот
эту станцию и эту... А вот здесь как-то
под Новый год успели устранить круп-
ную аварию и бутылку шампанского
успели открыть до 12 часов! Он гово-
рит без пафоса: «Для меня Москва –
не город, а живой организм, который
то здоров, то температурит, и тогда на-
до его лечить...»

Что касается перспектив, то сегодня
они и для Москвы, и для МОЭК, и для
Олега Витальевича захватывающе ин-
тересные, значительные. Речь идет о
создании в столице собственной энер-
гетической базы. Ее отсутствие сегод-
ня, монополизм Мосэнерго становятся
барьером для строительства жилья и
социальных объектов, открытия новых
производств. Совсем нередко строи-
тельство начинается даже без техниче-
ских условий по энергетике, и уже по-
строенные здания не получают разре-
шения на подключение к сетям. Про-
грамма, рассчитанная до 2020 года,
освободит Москву от такого зависимо-
го положения, у города будут собст-
венные источники энергии, генериро-
вать ее станут районные тепловые
станции. Уже сегодня, рассказывает
Олег Витальевич, РТС в Курьянове, в
Люблине производят и продают элект-
роэнергию, и такие станции будут по
всему городу – без дополнительного
отвода дорогой московской земли, без
нарушения экологического равнове-
сия, на существующих площадях – в
результате реконструкции действую-
щих РТС.

НЕ ПРИБЫЛЬЮ ЕДИНОЙ

Олег Силаев не относится к тем, кого
называют публичными людьми, о сво-
ей гражданской позиции он заявляет не
с трибун, а только делами. Сегодняш-
ними и завтрашними. О своих планах
он говорит так:

- Сделать систему жизнеобеспече-
ния столицы эффективной и эконо-
мичной, чтобы потребители не пере-
плачивали за энергоресурсы. Для это-
го мы и внедряем новые материалы,
новые технологии – чтобы снизить по-
тери тепла на пути к потребителю. Ко-
нечно, как любой руководитель, я за-
интересован в получении прибыли, но
деньги, которые платят потребители,
город, – они же не из космоса, из на-
шего общего бюджетного кармана. Ес-
ли мы будем продавать городу более
дешевую энергию, сэкономленные
деньги правительство сможет напра-
вить на социальные программы, на
строительство дорог, жилья. А это уже
касается моих родителей, детей, моих
работников. Так что нужно видеть
дальше своего носа, то есть – дальше
своей прямой прибыли.

На вопрос о том, как далеко прости-
раются его профессиональные, лично-
стные амбиции, Олег Витальевич отшу-
тился. И то верно - как говорится, «де-
лай, что должно, а там...» Основная
территория жизни – территория борь-
бы, исход ее трудно предсказуем, но
есть у него, к счастью, и территория
покоя, тепла и любви – это семья: чу-
десная, как он сам говорит, жена, с ко-
торой они вместе окончили школу, и
16-летняя дочка. Еще есть любимый
вид отдыха и расслабления – спортив-
ный зал, бассейн, футбол во дворе по
воскресеньям. Все, что нужно для под-
держания душевного равновесия и сил
- чтобы не потерять темпа, не сбиться
с цели.

Наталья КРАСОВА

...В начале 90-х мы подпевали Борису Гребенщикову: «Вот идут молодые
львы...» Они придут, с надеждой думали мы, сильные, свободные, обновят и
освежат мир. Прошло 15 лет. А кто нас окружает сегодня? Спившиеся неудач-
ники, разочарованные романтики, безжалостные хищники и циничные? Пот-
ребители всего и вся? Где же поколение «молодых львов»? Они как будто про-
шли мимо, их нет. Вы так думаете? Не туда смотрите, не там ищете! Они ря-
дом, но не мелькают на телеэкранах в бесконечных шоу, не улыбаются с об-
ложек глянцевых журналов, не фигурируют в светской и криминальной хрони-
ках. Они заняты настоящей работой. За эти годы выпускники школ 70-х стали
настоящими мастерами в своем деле, выстроили свою систему ценностей, но
к своим сорока годам не утратили способности мечтать и очаровываться.

РАЦИОНАЛИСТЫ 
ТОЖЕ МЕЧТАЮТ

Депутат Мосгордумы, председатель
комиссии по экономической полити-
ке Ирина РУКИНА заметила, что по-

требности ЖКХ в услугах малых предпри-
ятий поистине колоссальны. Но пока что
их участие достигает едва ли 5 процентов.
Диапазон работы малого бизнеса в этой
сфере должен быть расширен. Принятие
нового Жилищного кодекса должно этому
поспособствовать, ибо собственники уже
вольны выбирать себе управляющую ком-
панию сами, и им безразлично, кто предо-
ставит более качественные услуги - ГУП,
ДЕЗ, РЭП, РЭУ или частный коммерсант,
лишь бы цены были божеские, а услуги
вполне качественные.

Жилищно-коммунальное хозяйство в
столице сегодня становится невероятно
инвестиционно активным, и выставка сви-
детельствует о том, что стали появляться
новые виды бизнеса в этой сфере, совре-
менные технологии, демонстрирующие
ростки будущего развития. Появилось ра-
нее неведомое направление - клининго-
вый бизнес, предлагающий услуги про-
фессиональных уборщиков. В Москве та-
ких компаний уже более 200. И они пока-
зывают очень хорошую динамику разви-
тия. Жаль, что отечественная промышлен-
ность пока слабо удовлетворяет их спрос
на необходимые приспособления, обору-
дование, расходные материалы. Прихо-
дится закупать их на Западе. Впрочем, в
этом виноваты и сами малые предпри-
ятия, которые не сформировали необхо-
димый заказ.

Есть очень интересные перспективы
для малого бизнеса в деле диагностики
тепловых сетей. Опытные образцы нуж-
ного оборудования для этого на нынеш-
ней выставке представлены, кроме того,
есть и реально работающая техника, опе-
режающая многие западные фирмы по
качеству работы, а главное, цене. Внедре-
ние этих технологий даст толчок к расши-
рению количества рабочих мест, эконо-
мии бюджетных средств, доходной и вы-
годной работе малых предприятий. Се-
годня региональный валовой продукт,
производимый малыми предприятиями в
сфере ЖКХ, составляет не более 10 про-
центов в бюджете, а надо бы достичь, как
в европейских столицах, хотя бы 30-35
процентов.

Вразговор вступил Игорь ПРУДНИКОВ,
вице-президент Московской торго-
во-промышленной палаты:

- С 1 марта, после вступления в силу но-
вого Жилищного кодекса, мы становимся
на твердую правовую почву. Кодекс дает
возможность построения новых взаимо-
отношений между производителями и по-
требителями услуг в ЖКХ. Раньше поль-
зователь услуг был в основном отдельным
индивидуумом, теперь же,  появился сти-
мул для объединения граждан в товари-
щества собственников жилья. Возник и
новый механизм во взаимодействии пред-
приятий малого бизнеса и жителей, орга-
низованы целые объединения небольших
фирм, с которыми проще найти общий
язык по договорным ценам.

Необходимо шире использовать зару-
бежный опыт, продвигать свои товары на
европейский и азиатский рынки. Нынеш-
ним летом Московская торгово-промыш-
ленная палата приняла участие в Мальтий-
ской универсальной ярмарке, на которой
столичные предприятия показали вполне
конкурентоспособные изделия.

Заместитель председателя региональ-
ной общественной организации «Москов-
ская конфедерация промышленников и
предпринимателей (работодателей)» Сам-
сон РЕЗНИК рассказал о том, что начата
работа по формированию сервисных цен-
тров, которые помогают малым предпри-

ятиям приобретать и обслуживать слож-
ную технику. С белорусскими предприяти-
ями достигнуто соглашение о производст-
ве техники для уборки дворовых террито-
рий. Московские предприятия тоже поуча-
ствуют в этой программе.

К сожалению, наши малые предприятия
не слишком охотно берутся за внедрение
новых технологий. Так, один из институ-
тов в Долгопрудном разработал материал,
который защищает здания от коррозии и
сокращает теплопотери. Его признали в
США, Англии, Канаде, а вот наши предпри-
ятия работать с ним не спешат. Но ведь на
конкурентном поле выжить можно, при-
меняя только самые передовые научно-
технические достижения. Московская
конфедерация промышленников создала
специальную группу по работе с малыми
предприятиями, которые  могут и хотели
бы участвовать в деятельности жилищно-
коммунального комплекса столицы.

-Москву по праву называют поли-
гоном испытания оригиналь-
ных новаторских идей, - всту-

пила в разговор Ирина ШРАМКО, замести-
тель директора ГУ «Центр информацион-
ного обеспечения и содействия реформе в
жилищно-коммунальном хозяйстве». - И
это справедливо - именно из столицы
стартовали многие начинания в реформи-
ровании ЖКХ. Хотя хозяйство мегаполиса
очень сложное и многоотраслевое. Тем не
менее удалось реализовать множество го-
родских программ - по адресной защите
малоимущего населения и других, а также
в рекордно короткие сроки создать систе-
му единых информационно-расчетных
центров и т.д.

Были введены новые нормативы по-
требления коммунальных услуг, намечены
пути снижения платы за эксплуатацион-
ные и коммунальные услуги. Тарифы те-
перь устанавливаются только один раз в
год. Сформирована нормативная база для
развития ТСЖ. Многие учреждения пере-
шли на работу по принципу «одного ок-
на». Вот уже второй год идет внедрение
персонифицированных социальных сче-
тов. Скоро завершится программа по уста-
новке приборов учета во всех московских
домах.

Малые предприятия работают на озеле-
нении, благоустройстве дворов, участвуют
в ремонтных и дорожных работах. Однако
Жилищный кодекс открывает перед ними
широкое поле деятельности в управлении
многоквартирными жилыми домами. По-
ка их доля в этом важном деле составляет
едва ли два процента. А между тем созда-
ются все новые ТСЖ, которым чрезвычай-
но нужны добросовестные и квалифици-
рованные управляющие компании. Струк-
туры малого бизнеса могли бы прийти в
ЖКХ и за счет эффективного управления
наладить реконструкцию и реновацию
зданий, поддержание их в должном по-
рядке.

Шел на круглом столе и обстоятельный
разговор о налаживании системы подго-
товки кадров для работы на малых пред-
приятиях. Пока уровень их квалификации
явно недостаточен. Например, в жилищ-
ном хозяйстве трудится только 10 процен-
тов специалистов с высшим образовани-
ем. Сегодня, когда сфера ЖКХ приближа-
ется к наукоемкой отрасли, пора более ин-
тенсивно готовить специалистов для ма-
лых предприятий, намеренных работать в
этом направлении.

...Малый бизнес столицы отправился в
большой  поход - жилищно-коммунальное
хозяйство Москвы ждет предприимчивых
и целеустремленных людей, которые бы
могли сделать быт ее жителей достойным
и цивилизованным.

Виктор ШИРОКОВ
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10 Cвет и тени
ИГРОВЫЕ «ТОЧКИ» В ГОРОДЕ
ПЛОДЯТСЯ ТАК БЫСТРО,  ЧТО
ВЛАСТЯМ ПОРА БЫ ПОНЯТЬ:
ЭТО УЖЕ  НЕ  ИГРУШКИ!
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Началось все, как вспоминает стар-
шая по дому Ирина Завьялова, с
возмущения. Дело в том, что на

первом этаже дома расположены мага-
зины. Большегрузные фуры с товара-
ми разгружались во дворе и буквально
раздавили газоны. Там, куда не добра-
лись фуры, свой «неизгладимый след»
оставляли собаки из трех домов. Глав-
ное дело - есть тут где собакам погу-
лять, да вот их хозяева ленились лиш-
ние сто метров пройти. Так или иначе,
терпение жителей дома № 9/35 на 11-й
Парковой лопнуло. Взялись они сами
облагораживать подъезды и двор на
свои собственные средства.

Эх, были бы они, эти средства! Про-
центов семьдесят жителей - пенсионе-
ры. Так что на обустройство собирали
буквально по копейке, поэтому отре-
монтировали пока два подъезда.

В управе района Восточное Измайлово
инициативу Ирины Яковлевны заметили
и поддержали. Участвуя в конкурсе
«Улучшаем свое жилище», обществен-
ность дома побеждала в номинациях
«Лучшая инициатива жителей подъезда»,
«Лучшая инициатива жителей дома», а
саму И. Завьялову отметили за большой
личный вклад в благоустройство, содер-
жание и безопасность жилищного фон-
да. Поскольку победа в конкурсе - это не
только слава, но и денежные призы, до-
мовый комитет получил дополнительные
возможности благоустроить двор.

Совместно с управой района и
ДЕЗом жители дома создали и реали-

зовали соответствующий проект.
Сложные работы выполнила подряд-
ная организация. Домком взял на себя
озеленение. Во дворе посадили сирень,
жасмин, шиповник, шесть кустов кры-
жовника. Жители разбили шесть
клумб. Мне особенно понравилась
клумба, напоминающая расправившую
крылья бабочку.

Порядок наводили и со стороны ули-
цы, где домкому удалось ликвидиро-
вать несанкционированную торговлю.
Как вспоминает Ирина Яковлевна, оби-
вали пороги и в районном ОВД, и в
торгинспекции, обращались в управу,
но своего добились. С местными вла-
стями у домкома, по словам И. Завья-
ловой, установлены хорошие деловые
отношения. Еще в апреле нынешнего
года домовый комитет заключил трех-
стороннее соглашение с управой и
ДЕЗом района «О передаче дворовой
территории и жилого фонда на обще-
ственную сохранность жителям».

Но, по мнению И. Завьяловой, есть
опасность для уютного дворика. Это
вандализм. Одного любителя, точнее
любительницу, цветов Ирине Яковлев-
не удалось задержать лично. Некая да-
ма воровала цветы с дворовых клумб,
как оказалось, для продажи на кладби-
ще. Дело передано в прокуратуру.
Здесь хоть мотив ясен - нажива. А как
понять других персонажей, у которых
красота вызывает только стремление
гадить и портить? Впрочем, сейчас по-
явился еще один враг цветников. Это,

как ни  странно, некоторые малыши и
их незадачливые мамаши. Подойдя к
клумбе, маленький несмышленыш тя-
нет свою ручку к красивым цветочкам.
Маменька вместо того, чтобы остано-
вить ребенка, объяснить ему, что цве-
ты на клумбе для всех и потому долж-
ны цвести, что сорванный цветочек по-
гибнет, только умиляется: мол, дитя
мир познает. И невдомек ей, что миро-
познание через уничтожение несет
зло, закладывает в юную душу сквер-
ные черты.

Нынешним летом дом на 11-й Парко-
вой участвовал в конкурсе «Москов-
ский дворик» и занял призовое третье
место в номинации «Лучший двор, бла-
гоустроенный с активным участием
жителей» среди столичных дворов.
Вспоминая о торжественном награжде-
нии победителей конкурса, которое
прошло в дворцово-парковом комплек-
се «Царицыно», Ирина Яковлевна вдруг
рассмеялась:

- Знаете, а некоторые газоны в Цари-
цыне мне не понравились. Я бы заста-
вила подрядчиков их переделать.

Вот так за пять лет И. Завьялова из
повара переквалифицировалась в спе-
циалиста по благоустройству. Думаю,
мы еще услышим ее имя и адрес ее до-
ма среди победителей конкурсов, кото-
рые проводит правительство Москвы.
Парк на 11-й Парковой будет и дальше
хорошеть.

Павел КОЛЕСНИКОВ
Фото автора

Вопреки прогнозам синоптиков Дни
Вологодской области в Москве,
отшумевшие в столице, оказались

на редкость погожими. 
Мэр Москвы Юрий Лужков и вологод-

ский губернатор Вячеслав Позгалев под-
писали протокол к Соглашению о сотруд-
ничестве между правительствами Перво-
престольной и Вологодчины. Судя по раз-
вернутой в Новом Манеже комплексной
выставке «Экономический и культурный
потенциал Вологодской области», перспе-
ктивы такого сотрудничества велики. То-
варооборот между Вологдой и Москвой за
последние пять лет увеличился в шесть
раз.126 тысяч тонн одних только высоко-
качественных продуктов питания постав-
ляют в столицу вологжане. 

Москвичи давно оценили по достоинст-
ву экологически чистые продукты от во-
логжан. Но во время последнего визита
делегации области в столицу программа
была расширена: в Департаменте ЖКХиБ
прошел круглый стол по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства.

Жилищно-коммунальные комплексы
Вологодской области и столицы вроде бы
сравнивать некорректно. Площадь жи-
лищного фонда у наших северных сосе-
дей, например, всего 29 млн. квадратных
метров. Причем полярно различается по
уровню комфортности: от самых совре-
менных квартир до домов, где «все удоб-
ства на улице». На обслуживании жилья
заняты 23 тысячи человек и всего 14 част-
ных фирм. Но реформа ЖКХ набирает
обороты и в Вологодской области, а бук-
сует, как оказалось, на тех же самых пере-
крестках, что и в Москве. В Вологде нахо-
дят свои пути решения социальных и эко-
номических проблем, связанных с рефор-
мой и вступлением в действие нового Жи-
лищного кодекса.

Заместитель начальника департамента
мэрии города Череповца Виктор Токарев
поделился опытом реконструкции изно-
шенного жилья. После того как к муници-
палитету перешли все ведомственные до-
ма, объем жилищного фонда вырос в два
раза. Сейчас в собственности города 1300
домов. Чтобы привести их в порядок, ад-
министрация пошла на рискованный шаг,
который себя оправдал. Взяли кредит в
Международном валютном банке в разме-
ре 32 миллионов долларов, на эти деньги
за 10 лет провели капитальный ремонт 60
процентов всего фонда. Но не просто ре-
монт, а модернизацию – с реконструкцией
ЦТП, с установкой приборов учета потреб-
ления тепла и воды. Долги город посте-
пенно гасит в соответствии с договорен-
ностью, а тепло в городе стало дешевле, и

сейчас за 1 Гкал население Череповца
платит меньше, чем москвичи. Практика
доказывает, что грамотно вложенные за-
емные средства выгодны городу. Мэрия
намерена взять еще один кредит, чтобы
отремонтировать оставшиеся 40 процен-
тов жилищного фонда.

Выступление специалиста по вопросам
реформы ЖКХ Череповца Ирины Кузьми-
ной заинтересовало многих москвичей –
участников круглого стола. Руководитель
столичного департамента А. Кескинов да-
же посетовал на то, что хорошие идеи ча-
сто рождаются в Москве, а претворяются
в жизнь в Вологде. Там создано неком-
мерческое партнерство – союз собствен-
ников жилья. В него могут войти по собст-
венному желанию и ТСЖ, и ЖСК. Члены
союза совместно решают проблемы упра-
вления жильем, ремонта и содержания
домов. В структуре союза - фирмы, кото-
рые могут и сантехнику заменить, и кров-
лю отремонтировать, произвести косме-
тический ремонт подъездов... Расценки на
все виды работ устанавливаются самим
некоммерческим партнерством, и в его
ценовую политику город не имеет права
вмешиваться. Тем более, отметила Ирина
Кузьмина, что наши расценки чуть ниже,
чем в городе.

В свою очередь руководитель центра по
поддержке самоорганизации жителей
ЦАО Москвы Ирина Смирнова рассказала
о столичном опыте оказания помощи тем,
кто хочет создать ТСЖ. В Вологде процесс
создания ТСЖ только начался - и начался,
заметил начальник Департамента строи-
тельства, энергетики и ЖКХ Вологодской
области Сергей Воробьев, с вопросов. От-
веты на многие из них в Москве уже на-
шли и готовы поделиться опытом.

Необычные подарки преподнесли во-
логжане и маленьким жителям столицы:
на Вологодском проезде и Череповецкой
улице Москвы установлены детские игро-
вые площадки. 

Акция «Подарок Вологодчины Моск-
ве» прошла в рамках Дней Вологодской
области в столице. Кстати, как заметил
первый заместитель начальника Депар-
тамента межрегиональных связей мос-
ковского правительства Павел Климов, в
Москве очень много улиц, которые но-
сят названия различных городов нашей
страны. Например, Ярославская, Смо-
ленская, Саратовская, Волгоградский,
Ленинградский проспекты и т.д. И если
эти регионы поддержат почин вологжан,
то московские дворики станут значи-
тельно красивее и уютнее.

Наталья БАЧУРИНА
Наталья КРАСОВА

Об этом нам рассказывает
интеллигентная женщина
средних лет Антонина

Васильевна, которая с мужем и
двумя сыновьями-студентами
обитает уже 30 лет в доме № 16
-  теперь он прямо напротив ка-
зино «Корона»: «Когда в кази-
но случается крупный выиг-
рыш, они ночью, часа в два,
выводят на улицу духовой ор-
кестр, и он играет чуть ли не
целый час!»  Дальше по улице
расположены и казино «Ми-
раж», «Метелица». Из них тоже
периодически выходят оркест-
ры, маршируют полуголые де-
вицы, выкрикивают речевки -
и тоже в любое время ночи.
Впрочем, даже днем казинош-
ные слоганы-зазывалки могут
свести с ума, если их послу-
шать хотя бы с полчаса. Напри-
мер, казино «Мираж» сначала
предлагает выиграть какую-то
поездку, потом деньги для нее
– ведь «не поедешь в Африку-
то голый»!.. Наверное, по логи-

ке казино голым сподручнее
ехать на Север...

Попробуйте целый день слу-
шать эти развеселенькие мело-
дии! «Для кого они звучат? –
недоумевает Антонина Василь-
евна. – Раньше здесь были хо-
рошие магазины, люди приез-
жали отовсюду, а кого теперь-
то заманишь?» И удивляется,
как это можно: увеличить чис-
ло магазинов на порядок, но
сделать их абсолютно не нуж-
ными москвичам?

До недавнего времени на ле-
вой стороне проспекта оста-
вался один посещаемый мага-
зин – гастроном «Новоарбат-
ский», где были скидки мало-
имущим. Но в прошлом году
пал и этот последний бастион:
гастроном закрыли на ремонт,
и, если верить местной газете
«Арбатские вести», здесь тоже
откроется казино, уже седьмое
на этой улице!

Больше продуктовых мага-
зинов на Новом Арбате нет - ни

на левой, ни на правой сторо-
не. Где покупают продукты ме-
стные жители? Им остается
магазин «Рамстор» на другой
стороне Садового кольца -
стоит лишь перейти через
Кудринскую площадь!

Хотя первые этажи «право-
сторонних» арбатских домов
нежилые, все они заняты рес-
торанами. И это еще одна го-
ловная боль для жителей. Ря-
дом с тем же домом № 16 рас-
положен ресторан «Планета
суши», и отходы «даров мо-
ря» волокут оттуда на помойку
в мешках, от которых остается
вонючий рыбный след. «Хоро-
шо, если сразу дождь пройдет
и смоет!», - говорят местные
жители. И вспоминают, каким
хорошим был двор  в ту пору,
когда эти дома заселялись. Бы-
ло здесь тихо (ведь грузовой
транспорт по Новому Арбату не
ездит), вид из окон открывался
отличный, магазины - все, ко-
торые только могли понадо-

биться, а вдоль дороги росли
каштаны. Сейчас их повыруби-
ли, чтобы  устроить стоянки
для машин. Если раньше в каж-
дом доме дежурили лифтер и
электрик, то сейчас их нет, а
монтерскую каморку сдали ко-
му-то в аренду.

Можно ли обменять кварти-
ру, если жить стало так невы-
носимо? Антонина Васильевна
пыталась, но посреднические
фирмы предлагали им плохие

варианты – то первый этаж, то
последний, то с  окнами на же-
лезную дорогу. А чтобы искать
жилье самой, уже и здоровья
не хватает. Ведь  спать  ей не
дают не только оркестры кази-
но с бравурными маршами, а
еще  и огромное световое пан-
но роддома Грауэрмана, поя-
вившееся на здании. Располо-
жено оно так, что врывается
практически во все дома - как
пытка светом.

Конечно, жители обраща-
лись со всеми этими бедами к
местным властям, просили хо-
тя бы музыку с улицы убрать да
панно выключать на ночь.
Увы... Мы тоже попытались
связаться с представителями
местной власти, но руководи-
тель муниципалитета Лидия
Васильевна Буркина отказа-
лась от встречи. Скорее всего
эти вопросы ей не по силам.

Ольга МАТВЕЕВА

НЕ РАЗОРВАТЬ
СВЯЗУЮЩУЮ НИТЬ...

Как можно назвать улицу, на которой расположено 6 казино?
«Местный Лас-Вегас», наверное. Но это Новый Арбат. Помимо
этих веселеньких заведений здесь расположена еще уйма вся-
ких клубов, ресторанов, бутиков... Вся левая сторона, если ид-
ти от Кремля - сплошной торговый шанхай. А напротив, на пра-
вой стороне, расположены высотные жилые дома, где прожи-
вают обыкновенные москвичи. Как им живется?

КАЗИНОШНЫМ МАРШЕМ

ЦВЕТУЩИЙ ДВОР 
НА ПАРКОВОЙ УЛИЦЕ
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Под стать названию
улицы двор дома
№ 9/35 на 11-й Парко-
вой. Ну просто парк
размером с двор. Все
здесь ладно и краси-
во. На детской пло-
щадке детишки игра-
ют, поодаль пожилые
люди заслуженно от-
дыхают. В тени де-
ревьев пешеходные
дорожки, на солнеч-
ных полянках - цвет-
ники и клумбы. Так
обустроили свой двор
сами жители дома.
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СУБСИДИЙ ПО ПРАВУ СЧИТАЕТСЯ
ДОСТИЖЕНИЕМ В ХОДЕ РЕФОРМЫ

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

В2004 году Государственная
дума РФ приняла пакет из
25 законов, которые долж-

ны обеспечить реальное рефор-
мирование ЖКХ и создание
рынка доступного жилья. В этом
пакете есть два основополагаю-
щих закона, определивших глав-
ные направления развития жи-
лищно-коммунального комплек-
са России: Жилищный кодекс и
Федеральный закон «Об осно-
вах регулирования тарифов ор-
ганизаций коммунального хо-
зяйства». О них и шла речь на
пресс-конференции, которую
провел руководитель Федераль-
ного агентства по строительству
и ЖКХ (Росстрой) Сергей Круг-
лик. 

- Эти документы, - сказал он, -
касаются каждого россиянина. -
Например, последний вызвал но-
вую волну тревожного ожидания:
будет введена повсеместная 100-
процентная оплата коммуналь-
ных услуг или нет? Могу успоко-
ить: до этого далеко. Такая зада-
ча ставилась в 1993 году, но вот
прошло 12 лет, а население оп-
лачивает примерно 60 процентов
реальной стоимости услуг, 40
процентов приходится на субси-
дии, льготы, дотации. Вообще
цифра «100» - недостижимый
горизонт. И не цифра является
целью, а создание в отрасли ры-
ночной среды, чтобы она стала
привлекательной для бизнеса.

К 2008 году планируется за-
вершить формирование норма-
тивной базы и создать финан-
совые институты для реализа-
ции прописанных законом
норм. Если все пойдет по плану,
то к 2010 году в отрасли зарабо-
тают необходимые экономиче-
ские механизмы. Наше феде-
ральное агентство активно уча-
ствует в разработке такой нор-
мативной базы.

В результате местные органы
власти должны будут решать
проблемы, которые сегодня ре-
шаются на федеральном и реги-
ональном уровнях. Они смогут

реально управлять формирова-
нием тарифов, разумеется, в
пределах своей компетенции.
Мы готовим предложения по
большей сбалансированности
тарифов на электроэнергию и
услуги ЖКХ. Речь идет о балан-
се между платежеспособностью
потребителей ресурсов и услуг
и потребностями отрасли в
средствах на содержание, экс-
плуатацию и обновление основ-
ных фондов. Недальновидная
тарифная политика привела к
тому, что фонды изнашиваются,
эффективность производства
коммунальных услуг падает,
растет их себестоимость, и по-
требителю они обходятся все
дороже.

Закон об основах тарифной
политики, который в первую
очередь касается межбюджет-
ных отношений, внес ясность в
вопрос о механизме формиро-
вания тарифов: они должны по-
крывать затраты на производст-
во коммунальных услуг. Сегод-
ня в среднем по России тарифы
компенсируют только 80 про-
центов реальных затрат. Мы
ставим задачу перед субъектами
РФ и органами местного само-
управления в ближайшее время
выйти на 100 процентов. Тем са-
мым местные власти уже не
смогут уйти от проблемы необ-
ходимости снижать эти самые
затраты, чтобы потребители
все-таки могли расплачиваться
по тарифам.

Судя по всему, ближайшие
годы для российского жилищ-
но-коммунального комплекса
будут полны драматизма –
здесь пересекаются экономиче-

ские, социальные и политиче-
ские вопросы. Их примерный
тематический разброс обозна-
чился на пресс-конференции.

- Каким образом сегодня в
российских регионах формиру-
ется рынок услуг по ремонту и
содержанию жилья?

- Эта ниша по текущему ре-
монту и эксплуатации жилья
могла бы быть заполнена и ос-
воена давно. Но существует
серьезное препятствие – не ре-
шен вопрос предоставления
льгот и субсидий населению.
Сейчас они существуют в нату-
ральном виде, а не в денежном.
В пяти регионах, где ввели ад-
ресные лицевые счета и ушли
таким образом от натуральных
льгот, жилищные услуги стали
окупаемыми, повысилось их
качество.

- Задолженность по зарпла-
те в сфере ЖКХ России состав-
ляет сегодня 1 млрд. рублей. Не
станут ли муниципальные вла-
сти увеличивать тарифы с це-
лью покрыть эти долги?

- Федеральный закон устано-
вил верхнюю планку роста тари-
фов - не более 15-20 процентов
и только один раз в год. Недо-
пустимо перекладывать пробле-
мы ЖКХ на плечи населения.

- Согласно новому ЖК населе-
ние должно самоорганизовы-
ваться и приглашать управляю-
щую компанию. Как защитить лю-
дей от мошенников, которые на-
верняка появятся в этой сфере?

- Самая верная гарантия –
прозрачный, честный отбор, то
есть конкурс. Такие конкурсы
должны организовать местные
органы власти, а население –

сделать выбор. У объединения
жителей есть право расторгнуть
договор с недобросовестной
компанией.

- А как проверить обоснован-
ность величины тарифов?

- Эта проблема тоже решает-
ся новыми нормативными доку-
ментами. По требованию любо-
го потребителя, будь то физиче-
ское или юридическое лицо, ор-
ганизация обязана предоста-
вить информацию обо всех со-
ставляющих тарифов.

- Как изменяется размер жи-
лищных субсидий при повыше-
нии тарифов?

- Это очень важная проблема
для местных органов власти. Как
только количество получателей
субсидий приближается к 20
процентам населения, возникает

социальная напряженность, и не
всегда федеральный центр имеет
возможность оказать помощь. В
то же время в некоторых регио-
нах России количество получате-
лей субсидий неуклонно растет,
потому что решением местных
органов власти в их число вклю-
чаются семьи, которые должны
платить за коммунальные услуги
больше 10 процентов от совокуп-
ного дохода.

- Субсидии предоставляются
на социальную норму жилья, то
есть 18 квадратных метров на
человека. А если малообеспе-
ченный гражданин занимает
большую площадь - что же, вы-
селять его за неуплату?

- Люди должны понять, что
условия пользования жильем
изменились кардинально, стали

регулироваться рыночными
принципами. Есть деньги – по-
купаешь услугу, за минималь-
ное количество услуг государст-
во поможет расплатиться. Но
если хочешь больше – плати из
своего кармана или обменивай
жилую площадь на меньшую.
Такова практика во всем мире. 

- А есть регионы, которые
вызывают у вас тревогу в свя-
зи с приближением зимы?

- Конечно, есть. Это Корякия,
Камчатка, Читинская область,
Сахалин. К предстоящему ото-
пительному сезону там сделано
много, но невозможно быстро
вылечить болезни, накопленные
коммунальным хозяйством этих
областей в течение последних
десяти лет. Основные фонды
отрасли там запущены, особен-
но в тех населенных пунктах,
где погибли единственные гра-
дообразующие предприятия, а
значит, и ведомственные ко-
тельные, инженерные коммуни-
кации. Мы уверены, что пред-
стоящей зимой не случится ка-
тастрофы, подобной той, что
произошла в прошлом году в
Корякии.

- Среди мер, призванных при-
влечь в ЖКХ частный капитал,
предлагается создавать концес-
сии. Что это – очередная мода?

- Совсем не мода и не наше
открытие. Принятый недавно
закон о концессиях действи-
тельно расширяет возможности
и крупного, и малого бизнеса в
ЖКХ. Наше федеральное агент-
ство уже приступило к разра-
ботке типового концессионного
договора. Но знаете, когда в
ЖКХ России была создана пер-
вая концессия? В 1865 году, ко-
гда трое купцов заключили кон-
цессионный договор с Мосво-
доканалом. Так что мы просто
обращаемся к опыту успешной
работы российских предприни-
мателей в коммунальном хозяй-
стве, но на более высоком тех-
ническом уровне.

Наталья КРАСОВА

РЕГИОНЫ ВОЗЬМУТ 
ТАРИФЫ В СВОИ РУКИ

Как главную задачу Городского цен-
тра жилищных субсидий Алек-
сандр Шевелев в своем выступле-

нии обозначил оказание адресной фи-
нансовой помощи москвичам в оплате
жилищно-коммунальных услуг и пере-
ход к целенаправленному субсидирова-
нию малообеспеченных семей. За годы
работы центром накоплен богатый опыт
- как организационный, так и технологи-
ческий и информационный. Были назва-
ны три основных направления, по кото-
рым осуществляется работа центра.

Первое - это система адресного жи-
лищного субсидирования, построенная в
соответствии с административно-терри-
ториальным делением города. Город-
ской центр жилищных субсидий имеет
разветвленную структуру из 119 отде-
лов, обеспечивающих все районы горо-
да, позволяющую максимально прибли-
зить обслуживание граждан к месту их
проживания. К сегодняшнему дню мос-
ковской городской программой жилищ-
ных субсидий охвачено около 500 тысяч
семей. Все подразделения центра поль-
зуются единой информационной базой.
Сотрудники отделов ведут прием населе-
ния, оформляют документы, назначают
субсидии, формируют банк данных об
участниках программы.

Второе направление - это льготы на
оплату жилищных и коммунальных ус-
луг. Начиная с 1995 г. выплата компенса-
ций осуществляется через ГУ ГЦЖС. В
центре накоплена база данных, предста-
вляющая порядка 3,5 млн. льготников

(более 2,5 тысячи семей москвичей). С
поставщиками жилищно-коммунальных
услуг (около 3,5 тысячи организаций)
центр имеет договорные отношения и
направляет им средства на возмещение
убытков по предоставлению льгот, объ-
ем которых в 2004 году составил 10,6
млрд. рублей, в том числе 2,5 млрд. руб-
лей - из федерального бюджета.

Наконец, третье направление - единые
информационные расчетные центры
(ЕИРЦ). В Северо-Западном и Зелено-
градском округах столицы ГУ ГЦЖС при-
нял участие в создании единых инфор-
мационно-расчетных центров, ставших
неотъемлемой частью информационной
структуры жилищно-коммунальной и
социальной сфер. Открыты персонифи-
цированные социальные счета граждан.
В настоящее время на такой счет пере-
числяются только жилищные субсидии,
но в дальнейшем планируется направ-
лять туда суммы льгот, дотаций и других
социальных выплат.

Городским центром жилищных субси-
дий проводится активная информацион-
но-разъяснительная работа с населени-
ем, создаются условия доступа москви-
чей к информации о проводимых опера-
циях по начислению платежей за предо-
ставленные им жилищно-коммунальные
и прочие услуги, об установленных став-
ках и тарифах, льготах и субсидиях, про-
водятся консультации по всему спектру
вопросов и проблем в этой области.

В целом же Центр жилищных субси-
дий представляет собой хорошо отла-

женный механизм, оснащенный совре-
менными средствами вычислительной
техники и высокоразвитыми информа-
ционными технологиями.

На пресс-конференции были приве-
дены следующие цифры по состоянию
на 1.09.2005 года.

Отделы жилищных субсидий в 2005 г.
посетило 782 784 человека. Жилищные
субсидии получают 481 878 семей, в том
числе пенсионеры из 332 415 семей, 3
270 многодетных семей, одинокие мате-
ри 5 206 семей, безработные 5 854 семей,
студенты 2 088 семей и 133 045 семей из
других малообеспеченных категорий.

Средний совокупный доход москов-
ской семьи составляет 5 327,24 руб.
Среднедушевой доход семьи - 2
776,75 руб. Средний размер субсидии
-  616,13 руб. Среднее начисление за
ЖКУ на семью составляет 802,33 руб.

Предоставление субсидий на оплату
жилищных и коммунальных услуг
(жилищные субсидии) осуществляет-
ся в соответствии с постановлением
правительства Москвы от 30 января
2001 года № 99-ПП «О совершенство-
вании системы оформления субсидий
на оплату жилищных и коммунальных
услуг».

Граждане, сдающие жилые помеще-
ния в поднаем, утрачивают право на
жилищную субсидию.

Семья рассматривается как группа
лиц, оплачивающих жилищные и ком-
мунальные услуги по одному расчет-
ному документу.

Если после сложения всех источ-
ников дохода семьи совокупный до-
ход окажется ниже указанного в таб-
лице, можно претендовать на субси-
дию.

В соответствии с Законом города
Москвы от 19 ноября 2003 года № 71 с
1 января 2004 года для расчета субси-
дии используется компенсационный
стандарт, установленный в зависимо-
сти от среднедушевого дохода семьи.

СРЕДНЕДУШЕВОЙ ДОХОД 
Стандарт максимально

допустимой доли расходов 
на оплату ЖКУ 

до 600 руб. 0% 
600,01-1500,00 руб. 3% 
1500,01 -2000,00 руб. 6% 
более 2000,01 руб. 10% 

Если семья отвечает вышеуказанным
требованиям, центр приглашает ее пред-
ставителя  в отдел субсидий по месту
жительства с 10.00 до 17.00. Справки по
телефонам: 207-10-00, 207-40-39.

СУБСИДИИ ЛИШЬ ДЛЯ ЧЕСТНЫХ МОСКВИЧЕЙ

МАКСИМАЛЬНЫЙ ДОХОД СЕМЬИ, ДАЮЩИЙ ПРАВО НА ПОЛУЧЕНИЕ СУБСИДИИ
с 1 марта 2005 года

(при максимально допустимой доли собственных расходов граждан на оплату 
жилищных и коммунальных услуг 10% от совокупного семейного дохода)

Общий состав семьи (чел.) 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

Максимальный совокупный 
доход семьи (руб.) 7266,00 11739,00 16618,50 22158,00 27697,50 33237,00 38776,50 44316,00 49 855,50 55395,00

А вот как определяется размер субсидии на опла-
ту жилищных и коммунальных услуг (жилищной суб-
сидии). Здесь используется формула:

S = [OSN - t/100xD]+ZU

где:
S - размер жилищной субсидии (в рублях);
OSN - платежи за жилищные и коммунальные ус-

луги в пределах социальной нормы площади жилья
и нормативов потребления коммунальных услуг в
пределах социальной нормы площади жилья для се-
мьи данного состава;

t - стандарт максимально допустимой доли рас-
ходов граждан на оплату жилищных и коммуналь-
ных услуг в совокупном доходе семьи в пределах
установленных законом города Москвы социаль-

ных норм площади жилья и нормативов потребле-
ния коммунальных услуг в г. Москве (в процен-
тах);

D - совокупный доход семьи (в рублях);
ZU - оплата услуг по техническому обслуживанию

запирающих устройств (не выше определяемой пра-
вительством Москвы средней рыночной стоимости
услуг по техническому обслуживанию запирающих
устройств) в рублях.

В завершение пресс-конференции Александр Ше-
велев и руководители отделов ответили на вопросы
журналистов. Так, было разъяснено, что помимо ос-
новных функций центр ведет контроль за правильно-
стью предоставления информации гражданами, а в
случае обнаружения неверных данных к провинив-
шимся применяются административные санкции.

Владимир ПОТРЕСОВ

В Городском центре жилищных субсидий состоя-
лась пресс-конференция начальника центра Алек-
сандра Шевелева. Открывая ее, пресс-секретарь
Комплекса городского хозяйства правительства
Москвы Екатерина САБЛИНА отметила, что мос-
ковская городская программа жилищных субсидий
стала первой в стране программой, основанной на
заявительном, адресном назначении, и по праву
считается достижением в ходе реформы жилищ-
но-коммунального хозяйства.
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ОНИ СОБИРАЛИ СВОИ 
СОКРОВИЩА ВСЮ ЖИЗНЬ. 
И ТЕПЕРЬ ДЕЛЯТСЯ НАКОПЛЕННЫМ
БОГАТСТВОМ СО ВСЕМ ГОРОДОМ

Человек и поступок

...Стех пор минуло 20 лет. Бра-
тья Лукины, окончив Бого-
родское художественное

училище, профессионально занимаются
резьбой по дереву. Александр - член Со-
юза художников Москвы, Владимир ра-
ботает прорабом по благоустройству. Их
персонажи из сказок, былин, мультиков
и детских песен разбрелись по всему
Восточному округу. В каждом дворе жи-
вет своя сказка. 

Мы встретились у офиса ООО «Юни».
...На дереве сидит сова. Рядом плете-

ная тележка с цветами. У стены огром-
ный деревянный веер, внутри которого -
живой букет. В глубине дворика - бесед-
ка с палисадником, огороженная низким
штакетником. В конторе - деревянная
винтовая лестница. В кабинете директо-
ра - два медведя и смешная обезьянка.
Все это дело рук братьев Лукиных.

Да, такие мастера на дороге не валя-
ются, подумалось мне. Хотя... именно
на дороге, точнее на Егорьевском шос-
се, их и нашла начальник РЭУ Антони-
на Кляузова. Точнее - первыми на до-
рогу «вышли» их мишки и гномы. А
хозяевам, сидевшим недалеко на ла-
вочке, не требовались никакие резю-
ме. Увидев деревянную скульптуру,
сделанную братьями, их пригласили на
работу в «Юни». Эта организация за-
нимается благоустройством и жилищ-
но-коммунальным хозяйством в Вос-
точном округе. Про Лукиных директор
«Юни» Ирина Михайлова говорит: «Я
горжусь этими талантливыми мастера-
ми. Ребята всегда работают с душой.
Ведь сделать хороший двор - это ис-
кусство». 

Так что, если вы хотите увидеть не
любительскую, а исконно русскую бо-
городскую резьбу, за тридевять зе-
мель ехать не надо. Достаточно побы-
вать в таких районах Москвы, как Бо-
городское, Гольяново, Перово, Хамов-
ники. Можно проехать весь Восточный
округ, но двух одинаковых двориков
не найдете. Ведь творческим людям
неинтересно повторяться. Любопытно,
что для каждой детской площадки
Владимир и Александр выбирают от-
дельную тему. Особенно братья любят
А.С. Пушкина. 

Детский парк в усадьбе Трубецких,
что в Хамовниках, лучше один раз уви-
деть. Такой красивой русалочки вы
больше нигде не найдете, как и других
обитателей Лукоморья. «Материализо-
валась» и «Сказка о царе Салтане». А
помните мультик про Антошку и песен-
ку, в которой его зовут копать картош-
ку? Теперь известный герой увековечен
в дереве с огромной ложкой. Интерес-
но, что все персонажи у Лукиных, как
говорится, при деле. Мишки держат на
площадке брусья. Или бревно, как гор-
ку, чтобы по нему можно было пола-
зить. Их Черепаха умеет крутиться и
«работает» тренажером в детском сана-
тории. А герои мультфильма «Вовка в
тридевятом царстве» - Двое из ларца,
одинаковы с лица - держат качели. Бар-
малей и Крокодил - их коллеги. 

Таким мастерам нельзя взрослеть.
Иначе они не смогут видеть мир глазами
ребенка. Эти взрослые дяди, делая мухо-
мор, обязательно посадят на его шляпку
улитку. А Лошадь, если в яблоках, то с
ветками и листочками. У Лягушонка на
носу муха. Вот Кот, гуляющий сам по се-
бе, задержался у забора и с хитрым при-
щуром держит табличку «Площадка для
прогулки с собаками». А о лавочках во-
обще разговор особый. Здесь у детей
большой выбор: сесть верхом на бегемо-
та или оседлать носорога? Или лучше
позагорать на крокодиле? 

И как это все у них получается? В от-
вет слышу лукавое: «Любой резчик ска-
жет - надо просто отрезать все лишнее». 

Они учились в училище под Сергие-
вым Посадом богородской резьбе, кото-
рая обладает неповторимым, самобыт-

ным стилем. Профессионалы всегда это
отмечают. Кстати, многие коллеги пол-
ностью копируют работы Лукиных. По-
рой плагиат достигает районных мас-
штабов. Но братья на это не обижаются.
Говорят: «Значит, кому-то есть что у нас
перенять». И добавляют, что, чем боль-
ше будет в городе деревянных фигур,
тем лучше. 

Володя и Саша уверены - бесполезно
подходить к дереву в плохом настроении.
Считают, лучше придерживаться спор-
тивного принципа: нет желания бегать -
повесь кроссовки на гвоздь. Иначе дерево
отомстит. Самый капризный характер у
дуба. Подойдешь к нему недовольным
чем-то - он расколется, или сам поре-
жешься. Более мягкий нрав у сосны и ли-
пы. А если говорить о характере персона-
жей - самая вредная Баба-яга. Ну, никак

не хотела старая «явиться не запы-
литься». Мало того, что эту взбал-
мошную особу пришлось раскраши-
вать раз пять и с нескольких попыток
делать лицо. Не могли поймать и
нужное выражение. И чем, вы думае-
те, кончилась эта почти мистическая
история? Так и исчезла Баба в неиз-
вестном направлении. Вы ее, случай-
но, не встречали?

Остроту стамески мастер прове-
ряет, проводя по руке. У Володи и
Саши резцов по дереву набралось по
два чемодана. Они собирали свои
сокровища всю жизнь. С каждым го-
дом кузнецов, которые умеют делать
нужные инструменты, становится
все меньше. Да и в родном Богород-
ском училище уже нет тех, кто бы го-
товил достойную смену. Александр,
окончив педагогический, одно время вел
кружки в школе, преподавая еще рисо-
вание, черчение и труд. Но братья не
считают себя настоящими наставниками
молодежи. Говорят, самим надо учиться. 

Да и из их наследников подмастерья не
получились. У братьев сыновья - ровесни-
ки, им по 19 лет. Юноши не без способно-
стей к отцовскому ремеслу, но их больше
тянет к технике.

Братья, как неплохие знатоки рус-
ского фольклора и истории, сожа-
леют, что нынешняя молодежь ни-

чего этого не знает. И очень надеются,
что своим скромным трудом помогут
воспитывать детей, прививая им любовь
к родной сказке. А самая высшая награ-
да для них видеть, как какая-нибудь ба-
буля читает в сделанном ими пушкин-
ском дворике стихи великого поэта и по-
том знакомит ребенка с героями поэмы.

Так что деревянная скульптура ра-
ботает еще и наглядным учебным
пособием. Скажем, малышам, кото-
рые только познают мир, интересно
засунуть палец в пасть к медведю:
укусит или нет? Подросткам можно
изучать родную литературу по ог-
ромным рисованным панно на ЦТП
(центральных тепловых станциях)
или на рядах «ракушек». Эта живо-
пись похожа на хорошие книжные

иллюстрации. Разве может не заин-
тересовать картина высотой пять ме-
тров, на которой выходят из моря
«чешуей, как жар горя, 33 богаты-
ря»? Такие «третьяковки» под откры-
тым небом стали заказывать не толь-
ко жители, но и ДЕЗы. Поэтому те-
перь можно увидеть «галерею» дли-
ною с улицу. Наши сказочники ис-
кренне верят, что красота спасет мир.
Хотя некоторую скульптуру им при-
ходится делать так, чтобы ее нельзя
было сломать. Но и разрушителей
становится меньше. В глубинке, где
люди не так избалованы, как в столи-
це, к таким подаркам вообще отно-
сятся как к музейной экспозиции. Од-
нажды братья приехали в подмосков-
ное Ступино - решили навестить дет-
ский городок, который сделали год
назад. Площадка выглядела как иг-

рушка. Не успели присесть на лавочку,
как услышали: «Извините, но вы не из
нашего двора».

За такое бережное отношение к тру-
ду они только благодарны. Встречают-
ся даже фанаты их творчества. Как-то
Александр решил поставить на даче за-
бор. Роль столбов возлагалась на ска-

зочные фигуры. Например, на Царя,
красящего забор (из мультика «Вовка в
тридевятом царстве») и прочих персо-
нажей. А само ограждение представля-
ло собой сплошное рисованное панно.
Надо сказать, что Кощей и Баба-яга
ждали выхода в свет четыре года. Но не
успел хозяин моргнуть глазом, как их и
след простыл... «Я так тщательно выре-
зал каждый ноготочек, каждую жилку.
Получились как живые. Просто грех

было их не украсть!» 
Однажды Лукины решили среди

родных березок устроить Африку. Уг-
рюмый сторож детского лагеря, уви-
дев на лесной поляне крокодилов, бе-
гемотов, обезьян, спросил, нельзя ли
добавить сюда русских персонажей.
Тогда премудрые резчики поинтере-
совались: «А вы русский?» И получив
утвердительный ответ, взялись за де-
ло. Вскоре обезьяны, держащие каче-
ли, изменились в лице. Братья спро-
сили директора и сторожа: «У вас с
чувством юмора все в порядке?» Те
кивнули. «Проверим?» Когда в «мор-
де лица» обезьян директор и сторож
узнали себя, хохот стоял на весь лес.
Мастера предложили обезьянам вер-
нуть первоначальный вид, но услы-
шали: «Ну уж не-е-ет...»

А сколько было историй с медведя-
ми, не сосчитать. Лукины ярко рас-

крашивают своих персонажей, потому
что дети лучше воспринимают все яркое.
Для того чтобы «шерсти» придать нуж-
ный оттенок, мишек сначала красят в
желтый цвет. От такого произвола одна
тетенька пришла в неописуемый ужас:
«С каких это пор медведи стали желты-
ми?» И услышала невозмутимый ответ
художников: «Да желтухой они приболе-
ли». К вечеру она увидела, что топтыги-
ны стали коричневыми. Интересуется:
«Что с ними теперь случилось?». «Айбо-
лита видите? Он всех вылечил». 

Братья Лукины - одержимые люди,
фанаты своего дела. Еще, Володя - жа-
воронок, а Саша - сова... Один берет ста-
меску в руки ни свет ни заря, а другой
«просыпается» только к обеду. В резуль-
тате, если они работают на одной пло-
щадке, жители видят их с раннего утра
до темноты. Если во дворе зажигаются
фары двух машин, и художники колдуют
над огромным кораблем, вокруг собира-
ется весь честной народ. Благодарные
зрители несут бутерброды, термосы с
горячим чаем. А когда спускали на пе-
сочную «воду» фрегат, кто-то притащил
даже шампанское. 

Братья считают себя счастливыми
людьми. Ведь им удалось свое ув-
лечение превратить в работу. И

когда однажды Саша попробовал в сто-
лярном цехе заняться монотонным тру-
дом, сделал вывод: «Там умираешь ду-
шой». Творчество не терпит однообра-
зия и накопительства. Даже любимые
панно, разные поделки и сувениры дол-
го у них дома не задерживаются. Ребя-
та говорят мне, что, если перестанут
дарить свои работы, творческое вдох-
новение их покинет. Не потому ли Але-
ксандр не был в отпуске 20 лет? Даже
когда едет в свои Луховицы, что-нибудь
мастерит в электричке. Да и Володя от-
дыхать не научился. Разве что несколь-
ко дней зимой рисует эскизы. Братья
признаются: не понимаем, как у жен
хватает терпения - ведь у нас всегда
«первым делом самолеты». 

Семь лет назад в семье Лукиных
случилось несчастье. Володя решил
сделать на станке дубовую раму. Поле-
тела какая-то деталь, жгучая боль
пронзила левую руку, и тут мастер
увидел, что у него осталось лишь два
пальца. Дело было в Подмосковье, и
«скорая», отказавшись везти его в Мо-
скву, отправила в ближайшую больни-
цу в Раменском. Каково было потом
узнать, что столичные специалисты
смогли бы спасти руку... Саша знал,
какое лекарство нужно брату и заста-
вил его взять в руки стамеску. Дер-
жать дерево оказалось неудобно. С не-
привычки Володя поранил инструмен-
том себе ноги. Но, как говорится, в
любом деле главное - начать. 

...Прежде чем заняться творчеством,
резчику нужно потрудиться физически.
Сначала - поиски подходящего матери-
ала. В ближайшем Подмосковье тол-
стые бревна не купишь. Да и ворочать
их - занятие не для слабаков. Ну а уж
погрузить ребятам помогает хорошая
спортивная подготовка. Саша серьезно
занимался карате, Володя - боксом. Ко-
гда устанавливали в Новогирееве ог-
ромного медведя с самоваром, при-
шлось вызывать трактор и бригаду  из
десяти человек. 

Ребята уверены, что каждым делом
должны заниматься профессионалы.
Им обидно смотреть на дворики, сде-

ланные по шаблону из металличе-
ских холодных квадратов и тре-
угольников. Разве можно себе
представить русского сказочного
героя из железа? Лукины считают,
что над проектом каждого двора
должны работать творческие кол-
лективы - со своими дизайнерами,
резчиками по дереву. И они не по-
нимают, зачем ухлопывать на дво-
рик, участвующий в конкурсе, до
миллиона рублей? Когда можно
потратить в два раза меньше и
сделать его теплым, уютным и по-
знавательным для ребят? И, ко-
нечно, неповторимым. 

Мои новые знакомые хотя и
люди творческие, но сов-
сем не честолюбивые. Мне

с трудом удалось их уговорить рас-
сказать о своем ремесле. Не горят
они желанием заниматься своими
персональными выставками. Им
вполне достаточно того, что их ра-
боты выставлены в столичных дво-
риках. Главный инспектор москов-
ских дворов Иван Ищенко предло-
жил братьям Лукиным делать де-
ревянную скульптуру не только на
Восточный округ, но и на всю Мо-
скву.  

Елена ВОЛКОВА

Жили-были три брата. Самым любимым их занятием было забраться на печ-
ку да читать вслух сказки и былины. Ну а когда пришла пора выходить в лю-
ди, старший брат выбрал серьезную профессию водителя. А средний да
младший до сих пор читают сказки. Однажды Володя и Саша гуляли по Из-
майловскому парку и засмотрелись на забавные деревянные фигуры. И захо-
телось им научиться мастерить такие же. 

МАСТЕРАМ НЕЛЬЗЯ 
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Вмоем кабинете есть портре-
ты всех моих детей, фото-
графии родителей, дедушки

и бабушки по отцу. В комнате мо-
его старшего сына нет моей фото-
графии, но есть фотография дя-
ди. И профессию сын выбрал та-
кую же, как у дяди - юрист, что
мне очень не нравилось: сухая, на
мой взгляд, профессия, застегну-
тая на все пуговицы мундира... Так
я рассуждал, отговаривая сына от
юридического...

Он настоял на своем.
Сын не знал и не знает, что я не-

множко ревновал его к человеку,
которого не перевариваю: для дя-
дюшки жизнь - предприятие, при-
носящее убытки или прибыль, а
для меня - путешествие к самому
себе.

История «Не сотвори себе ку-
мира» моего старшего сына - зер-
кальное отражение моей собст-
венной. С годами я вынужден в
этом признаться.

В детстве у меня был пятнистый
футбольный мяч. В нашем дворе
такого больше ни у кого не было.
Возможно, такого мяча не было и в
десяти соседних дворах. Мяч мне
подарил брат отца, дядя Сережа, в
честь которого меня назвали. Из-за
этого мяча я полюбил дядю. К этой
любви иногда ревновал отец. Этой
любви побаивалась мать, так как
дядя вел веселую жизнь, а мать ви-
дела, что я подражаю дяде во всем.

Наверное, дядя Сережа любил
меня, как сына, хотя, как любят

собственных детей, он и знать не
мог - детей у него не было. Но он
всегда угадывал мое настроение и
самые желанные подарки: под Но-
вый год и в дни рождения я полу-
чал гантельки, перевязанные лен-
той; простенький транзистор;
коньки-«канадки» с приподнятой
пяткой и высоким задником; тен-
нисные ракетки для пинг-понга...

И этот вот чудо-мяч в шахмат-
ную клетку.

Родители дарили мне то, что
считали необходимым и полез-
ным в быту и в учебе, - дядя дарил
то, о чем я тайно мечтал. Подарок
родителей часто не отличался от
запланированной покупки - подар-
ки дяди я помню до сих пор. И да-
же книга (дежурное подношение
тех лет, помните плакаты в витри-
нах магазинов: «Книга - лучший
подарок!»?), подаренная дядей
Сережей, воспринималась по-осо-
бенному, прочитывалась в первую
очередь и, конечно, казалась инте-
реснее тех, что я читал раньше...

Помню стихи, которые он читал
за праздничным столом: «Утром, в
ржаном закутье, где златятся рого-
жи в ряд, семерых ощенила сука,
рыжих семерых щенят...» - нашего
тезки, Сергея Есенина. Меня бро-
сило в жар от слова «сука», я счи-
тал его запретным, грязно-матер-
ным. Но стол отреагировал зачаро-
ванно, и я понял, что даже бранное
слово в устах любимого дяди зву-
чит как музыка. Или: «Я вас обязан
известить, что не дошло до адреса-
та письмо, что в ящик опустить не
постыдились вы когда-то...» -
«Письмо женщине из города Вичу-
га» Константина Симонова.

Это вышибало слезу. Дядя знал,
чего ждет «публика».

Названий стихов я не знал, а
спросить дядю стеснялся. Наутро
мчался в библиотеку и на память
искал эти стихи, библиотекарь
мне с радостью помогала. Нахо-
дил. Выписывал. И учил наизусть.
Я помню их до сих пор. Дядя Се-

режа к каждому семейному засто-
лью готовил что-нибудь новое. Он
был красив. Он играл на гитаре и
пел модные тогда «Ландыши»,
«Ах, Таня, Таня, Танечка...», «За
фабричной заставой...» Он знал,
что нравится женщинам. Он уст-
раивал маленький спектакль, те-
атр одного актера, и застолье пре-
вращалось в праздник, а не в кол-
лективную чавколку.

Как, скажите, я мог не любить
брата своего отца?

Дядя был автомобилист, ры-
бак, охотник. Все давалось ему
одинаково легко, играючи. А мой
отец, казалось, живет тяжелее, на-
тужнее, с меньшей любовью к
жизни, с меньшим размахом, эко-
номнее - и в денежных средствах,
и в средствах «отображения дей-
ствительности». Я был уверен, что
отец проигрывает своему младше-
му брату по всем статьям.

Боже, как дети часто неспра-
ведливы к своим родителям! Они
рассматривают их под микроско-

пом, придираясь к каждому пры-
щу, каждой пылинке. А кумиров
любят слепо.

Евгений Богат рассказывал
мне, как у него прихватило сердце.
В доме были только он и взрослая
дочь. Писатель попросил дочь
сделать ему укол. Дочь отказа-
лась:

- Я не умею!
- Ты же проходишь в школе ме-

дицину. Чему вас учат? - возму-
тился писатель.

- Я могу сделать рентген глаза,
- высокомерно сказала дочь. - А с
мелочью я не связываюсь...

Есть в этом ответе взрослой
дочери что-то символическое -
часто наши дети не видят эле-
ментарного в погоне за эффект-
ным. Не могут, не способны за-
метить того, кто рядом, кто уби-
рал из-под них горшки, кто не
спал ночами у их колыбели, кто...
Да что там! Я уже сам был моло-
дым папашей, когда узнал, что
отец носил меня «на горшок»

чуть ли не до... пятого класса. На
руках. Сонного.

Шел сам и прихватывал по пу-
ти меня. Так я во сне делал необ-
ходимое, не прекращая спать, не
прерывая сладкой паутинки дет-
ского забытья. Отец нес меня по
спящей квартире и целовал на хо-
ду. Мне рассказывала об этом ма-
ма. А днем он снова был строгим и
требовательным ко мне.

Мы любим своих детей такими,
какие они есть, - они любят нас та-
кими, какими мы могли бы
быть.Часто дети не согласны с
формулой «отцов не выбирают».
Кажется, они хотели бы иметь вы-
бор. Это обидно, но нормально.
Так они устроены. О каком-нибудь
Джоне Ленноне или Фредди Мэр-
кьюри они знают больше, чем о
собственных родителях. Не гово-
рю уже про дедов, прадедов, пра-
прадедов... А ведь в них, наших
детях, течет их, пращуров, кровь, а
не кровь Элтона Джона, Хампер-
динка или Демиса Руссоса...

Так вот - мяч, пятнистый, пи-
жонский футбольный мяч, пода-
рок дяди. Вернемся к нему. Я да-
вал его всем, кто попросит. Я си-
дел и занимался, ребята подхо-
дили под балкон, кричали меня,
звали во двор. Если мог - выхо-
дил, и мы рубились в футбол до
темноты. Если не мог (а так было
чаще) - бросал ребятам мяч с
балкона. Они всегда мне его воз-
вращали.

Не вернули однажды. Прибе-
жали затемно, в слезах: «Мяч взял
Эдик» (местная «шишка», жесто-
кий, озлобленный парень, сын со-
сланного немца Поволжья). Я по-
шел выручать мяч сам. В доме бы-
ли гости, дядя в том числе.

Эдик лупцевал мячом о кирпич-
ную стену. Сыпалась штукатурка,
звенели рамы... Я попросил мяч.
Эдик не замечал меня. Я попросил
еще раз. Кривая усмешка. Еще.
«На, держи...» Он остановил мяч у
своих ног и, как только я прибли-
зился и наклонился, чтобы взять
его, со всей силы пнул по мячу
мне в лицо. Нокдаун.

Я пришел домой с распухшим
от боли и слез лицом. Без мяча.
Дядя, узнав, в чем дело, остался
сидеть за столом. Наверное, у не-
го по программе было чтение
Блока или романс. Со мной во
двор пошел отец. Мяч сиротливо
лежал в стороне. Эдик покуривал
в компании такой же шпаны. Их
было много - отец один.

Таким я его еще не видел -
отец просто размазал, уничтожил
Эдика. Отец бил его молча, со-
средоточенно...

Шпана безмолвствовала. Никто
даже не вякнул. Все были парали-
зованы праведным гневом моего
отца, уже немолодого.

- Принеси мяч и извинись, -
сказал отец. Эдик стоял на четве-
реньках, как поверженный боксер.
Я спас его от полного позора:
схватил мяч и утащил отца.

«Твой нежный стан, шелками
схваченный...» - читал за столом
дядя, когда мы вошли.

В тот момент я любил его не
меньше, чем прежде. Но отца уже
много больше...

Сергей РЫКОВ

Бедная она, бедная! Умственно от-
сталый ребенок может родиться в
любой семье. Необъяснимый (хотя

иногда и объяснимый) сбой во внутриут-
робном развитии - и на свет появляется
некто вроде «Человека дождя», хотя ау-
тизм героя фильма еще не самая боль-
шая беда. «Не такой, как все» может ро-
диться у безупречных родителей. Пьян-
ство или наркотики, загрязнение окру-
жающей среды лишь создают дополни-
тельный риск рождения такого ребенка.

Мне так хотелось сказать любящей, но
страдающей бабушке: «Отдайте мальчи-
ка, когда придет время, в 77-ю школу -
не пожалеете», но я не знала, как она от-
реагирует на непрошеный совет...

- Наши детишки способны развивать
не только данные им природой качества
ума, но и саму способность приспосаб-
ливаться к жизни, или, по-другому,
адаптивные навыки, - говорит замести-
тель директора 77-й школы, заслужен-
ный учитель РФ Елена Ивановна Ка-
планская. - Дети с самой легкой степе-
нью умственной отсталости достигнут к
18 годам развития нормального ребенка
9-12 лет. Другие разовьются к совер-
шеннолетию только до уровня 6-9-лет-
него ребенка. Еще более тяжелый слу-
чай - когда ребенок в 18 будет как трех-
летний. И, наконец, самый крайний слу-
чай - идиотия, когда совсем худо и мы,
дефектологи, мало чем можем помочь
этим детям.

Елена Ивановна - весьма опытный пе-
дагог-дефектолог. Она считает, что
нельзя ни преуменьшать возможности
этих не совсем обычных воспитанников,
ни преувеличивать их.

- Если ребенку не дано от природы ов-
ладеть математикой или физикой, пойти
в техникум, в институт - не надо на этот
счет заблуждаться. Не дано - значит, не
дано. Но давайте подумаем: можно чело-
веку, в общем-то, прожить без физики?
Можно. И без математики, без иностран-
ного языка. Многие здоровые живут
именно так.

А раз без всей этой школьной премуд-
рости больному или запущенному ребен-
ку прожить можно, надо потратить его и
свои силы и время на обучение насущно
важным вещам.

Директор школы Татьяна Александ-
ровна Девяткова открывает дверь каби-
нета, и мы попадаем... на кухню город-
ской квартиры. Плита, разделочный
стол, шкафчики с посудой и домашней
химией, обеденный стол. Таких «жилых
кабинетов» со спальнями, гостиными,
туалетами, ваннами в школе целых пять!
Здесь проходят занятия по социально-
бытовой ориентировке. Родители умст-
венно отсталых детей могут даже не
осознавать, насколько трудно их «непра-
вильному» ребенку понять и запомнить,
для чего на кухне дуршлаг и разделочная
доска, сито и терка, набор специй и ры-
бочистка. «Не понимает, - думает мама, -
значит, сделаю сама. К кухонному ком-
байну или стиральной машине она ре-
бенка и подавно не подпустит. Между
тем опыт 77-й школы доказывает, что в
коррекционном образовательном учреж-
дении можно обучать детей всем видам
домашнего труда, только делать это надо
с серьезностью основных уроков. Залог
успеха - в дотошном узнавании и заучи-
вании того, что пригодится и не только
дома, а на почте, в поликлинике, на
транспорте. Пройдя этот умный курс, вы-
пускник этой школы превращается в
полноправного, полезного члена семьи.
Во многом даже более умелого хозяина,
чем «необученные» папа с мамой и ба-
бушка с дедушкой.

Каждый из нас в свое время, тупо за-
учивая английские диалоги, злился на
составителей учебников, но потом, спус-
тя годы, происходило чудо: слова и вы-

ражения сами собой  всплывали в памя-
ти, когда вдруг приходилось разговари-
вать с носителем английского языка. Так
и здесь. Умственно отсталые дети живут
словно бы в чужом мире, слишком ог-
ромном для их беззащитного наивного
мозга. Им часто бывает страшно, неуют-
но, тревожно. Но если педагоги-коррек-
ционники не жалели сил, умения и тер-
пения на обучение якобы необучаемого,
в нелегкие моменты жизни заученное
всплывет в его памяти, как в нашей -
давнишние английские диалоги.

Для них ведь все трудно! Чтобы стало
легче, педагоги проводят с ребятами так
называемые ролевые игры. Перед тем
как свозить их на экскурсию на железно-
дорожный вокзал, учитель обязательно
разыграет на уроке микроэтюды - «По-
купка билета», «Обращение в справоч-
ное бюро», «Посадка в вагон»... Учитель:
«Ваня! Сегодня Юля будет проводником,
а ты пассажиром. Ваня! Ты подходишь к
Юле. Можешь поздороваться и уточнить,
какой это вагон».

Ваня: Здравствуйте. Это десятый ва-
гон? 

Юля: Да. Ваш билет и паспорт, пожа-
луйста. У вас пятое место, это второе купе.

Ваня: Билеты вам отдать?
Юля: Нет, пока оставьте у себя. Я по-

том соберу.
Для нас, как видим, - обыкновенней-

шая беседа, готовиться к которой не
придет в голову даже малограмотной
бабке. Нормальные взрослые люди в
принципе готовы к любым нормальным

жизненным ситуациям, так уж устроен
наш мозг. Умственно отсталым детям и
взрослым эти гипотетические ситуации
надо выучивать и на всякий случай дер-
жать в памяти.

Они сильно отличаются от нас. Не слу-
чайно стоят в специальных кабинетах 77-й
школы такие привычные для нашего быта
предметы, как плита и стиральная маши-
на. Ведь этим детям мало увидеть картин-
ку в учебнике. Как это: на самом-то деле
плита большая, а нарисована маленькая?..
Значит, надо идти навстречу непониманию
ребенка, показывать ему, как работает
плита, везти в аэропорт, чтобы он увидел
эти огромные самолеты, вести в почтовое
отделение и т.д.

Все это делают в 77-й. Более того, ра-
ботающие здесь педагоги (Т. Девяткова,
Л. Кочетова, А. Петрикова, Н. Платонова,
А. Щербакова) взяли на себя труд напи-
сать учебник «Социально-бытовая ори-
ентировка в специальных (коррекцион-
ных) образовательных учреждениях VIII
вида». В книге поражают именно детали
- а ведь, собственно, только из них и со-
стоит жизнь. Я даже подумала, что... не-
плохо бы и обыкновенным людям иметь
такую книжку у себя дома. В самом деле,
все ли помнят, что означает перечеркну-
тый тазик на этикетке одежды? А что та-
кое брачный контракт? Страховое отпра-
вление? То-то же. 

Наугад раскрытая страница. Тема -
«Жилище». Что предстоит узнать учени-
кам 77-й школы? Довольно много. На-
пример, как используются в квартире

жилые и нежилые помещения. Как гото-
виться к Новому году и семейным торже-
ствам. Как проводить уборку помещений
и косметический ремонт. Рассказывает-
ся об услугах жилищно-эксплуатацион-
ных организаций. Детей, кроме того, ве-
дут на экскурсии в магазины типа «Сад и
огород», «Товары для ремонта и строи-
тельства» и магазин подарков. На прак-

тических занятиях познакомят с планами
жилых помещений, научат убирать квар-
тиру, покупать семена, комнатные расте-
ния... Пожалуй, будет под силу учащимся
коррекционной школы и оклейка стен
обоями, и подсчет необходимого для ка-
ждой комнаты количества рулонов.
Подсчитают они и сколько надо купить
на неделю картошки, сосисок, йогуртов
и сколько это будет стоить. Именно на
бытовых проблемах и построены уроки
математики. А зачем школе столько
швейных машин, столько метел, швабр,
зачем детские кроватки и крошечные
столики, зачем, наконец, регулируемая
по высоте больничная койка? Татьяна
Александровна Девяткова разъясняет,
что педагоги составили подробные про-
граммы обучения подростков таким про-
фессиям, как швея-мотористка, помощ-
ник воспитателя детсада, младший ме-
дицинский персонал (попросту санитар-
ка), озеленитель, а также дворник, он же
уборщик.

Кого-то из выпускников любящие ро-
дители станут опекать всю жизнь, не вы-
пуская из дома, а кого-то родители (не
менее любящие) определят работать - и
будут правы. Мозг развивается, и особен-
но успешно, когда человек трудится, от-
вечает за определенный участок общей
работы. Среди выпускников 77-й школы
есть и секретарша со знанием компьюте-
ра, и водитель... Страшно подумать, на-
сколько эти ребята были бы забиты и за-
пуганы в обычной школе. Но им повезло.

Татьяна КОРСАКОВА

Еду на днях в троллейбусе. Передо мной сидит мальчик лет шести, кажется, с
бабушкой. Он все время бормочет: «Ма-ма-ма-ма-ма», потом нелепо смеется:
«Гы-ы!» Я старательно отвожу глаза. Бабушке безумно неловко. Она до сих
пор не привыкла, что внук у нее не такой, как все. Представляю, как мучают
ее вопросы: «Ну почему?», - и возникают сами собой ответы: «Может, они вы-
пили лишнего перед той ночью?», «Может, наследственность плохая - да с на-
шей стороны вроде вся родня нормальная», «Наверное, экология виновата»...

ДЕТИ ДОЖДЯ УЧАТСЯ ЖИТЬ

ТОТ, КТО РЯДОМ
Стены комнаты мое-
го старшего сына
были оклеены фото-
графиями Цоя, Кин-
чева, Джаггера,
«Битлз», Уитни Хью-
стон, Стиви Уандера,
группы «Чайф»...
Как мои в свое время
в студенческом об-
щежитии - фотогра-
фиями Хемингуэя,
Ремарка, тех же
«Битлз», Окуджавы...
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ВРАЧ ДОКАЗЫВАЕТ СВОЙ
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
НЕ НА ЭКЗАМЕНЕ В ИНСТИТУТЕ, 
А КАЖДОМУ БОЛЬНОМУ

Эти мстительные слова вдох-
новляют писателей на ро-
мантические истории. Одна

из них, например, появилась лет
десять назад. Там Шаховская
превратилась в Вяземскую, за-
метно помолодела и родилась
уже после смерти своего прото-
типа. Молодость ее пришлась на
годы революции, и девушка, в
традициях народовольцев, реши-
ла разговаривать с новой вла-
стью на языке террора. Убила ка-
кого-то видного партийца, была
ранена. Так и попала в руки к ста-
рому знакомцу доктору Снегире-
ву, который знал единственно на-
дежный способ избавить воз-
любленную от чекистских за-
стенков...

На самом же деле тот, настоя-
щий доктор Снегирев, не дожил
до революционных потрясений.
Весной 1916 года, незадолго до
смерти,  его коллеги ходатайст-
вовали о возведении профессора
Снегирева в звание почетного
члена Императорского Москов-
ского университета. В представ-
лении говорилось: «В прошлом
году исполнилось сорокалетие
плодотворной ученой и учебной
деятельности заслуженного ор-
динарного профессора Владими-
ра Федоровича Снегирева. Пос-
вятивши свою деятельность изу-
чению женских болезней и
брюшной хирургии, профессор
Снегирев  сделался одним из
главных и наиболее авторитет-
ных учителей в этой области зна-
ний...»

Что, дал маху профессор
в свое время? Или же близ-
кие покойной ждали от него
невозможного?

Чтобы в этом разобрать-
ся, познакомимся с докто-
ром поближе.

КУРСАНТ 
С ФРЕГАТА «СМЕЛЫЙ»

Коллежский секретарь Фе-
дор Михайлович Снегирев
умер, оставив семерых де-
тей, старшему из которых
едва исполнилось одиннад-
цать.  Владимиру в том,
1851-м, шел пятый год. Де-
тей определили в казенные
заведения, и будущий врач
стал казеннокоштным сиро-
той. Со временем оказался в
Кронштадтском штурман-
ском училище, где  успел по-
плавать на фрегате «Сме-
лый». Однако морская служ-
ба юношу не привлекала, и он ре-
шился на довольно рискованный
поступок: недоучившись всего
год, забрал документы, приехал в
Москву и стал готовиться к по-
ступлению в университет. В слу-
чае провала назад в училище его
бы не взяли... Но, видно, небеса
благосклонно отнеслись к его
планам, и на смену морским нау-
кам пришли лекции на медицин-
ском факультете, практические
занятия в факультетской клинике
под началом знаменитого тера-
певта Захарьина.

Через несколько лет молодой
человек в торжественной обста-
новке произнес слова: «Прини-
мая с глубокой признательно-
стью даруемые мне наукой права
врача и постигая всю важность
обязанностей, возложенных на
меня сим званием, я даю обеща-
ние в течение всей своей жизни
ничем не помрачать честь сосло-
вия, в которое ныне вступаю.
Обещаю во всякое время помо-
гать по лучшему моему разуме-
нию прибегающим к моему посо-
бию страждущим, свято хранить
вверенные мне семейные тайны
и не употреблять во зло оказыва-
емого мне доверия...»

Доктор Снегирев специализи-
ровался по женским болезням,
но в те времена для таких боль-
ных не существовало не то что
специальных клиник, но даже от-
делений в больницах. Спустя 33
года доктор вспоминал: «Разве
можно это сравнить с тепереш-
ним состоянием хирургии в Рос-
сии... Нельзя было делать таких
операций, не поездивши не-
сколько раз за границу. Возвра-
щаясь, мы были одиноки, и конт-
роля, совета получить было не от

кого. Выздоровление возбуж-
дало удивление и неверие».

Вот как проходила, к приме-
ру, подобная операция в Ново-
екатерининской больнице. Ее
описание обнаружил писатель
и исследователь Вячеслав
Сергеев, которого заинтересо-
вала эта история: «...Больная
была доставлена в операцион-
ную палату и окружена всеми
выдающимися профессорами
и хирургами, собравшимися
видеть и помогать. Каждый из
присутствующих, стоя в виц-
мундире или сюртуке, брал из
таза губку и стирал кровь с
разреза, каждому предлага-
лось высказать свое мнение,
входить рукою в полость жи-
вота. Операция продолжалась
очень долго, все были утомле-
ны, растеряны, и у всех было
одно желание - только бы ко-
гда-нибудь разделаться с этим
случаем».

Понятно, что больная скон-
чалась в тот же день.

Жизнь требовала перемен,
и Снегирева направили за гра-
ницу, он работал в госпиталях
Лондона, Страсбурга, Гейдель-
берга, Вены.

В 1874-м вернулся домой,
где его избрали приват-доцен-
том кафедры женских болез-
ней Московского университе-
та. Молодого ученого пере-
полняли энтузиазм и мас-
штабные планы, он предложил
создать стационарное отделе-

ние для больных женщин. Одна-
ко его не поняли, и пришлось до-
вольствоваться палатой на четы-
ре койки.

На фоне зарубежных впечат-
лений отечественные будни удру-
чали. Врачи по старинке пользо-
вались припарками, с бактерия-
ми боролись карболкой из пуль-
веризатора, а иглы держали во-
ткнутыми в сальную свечу. Один
из учеников Снегирева потом на-
пишет: «Нужно было иметь мно-
го энергии и мужества, чтобы
выступить на оперативном по-
прище в учреждении, совершен-
но к тому неприспособленном и
со случайным персоналом не-
опытных помощников... Не было
ни врачей, ни фельдшериц, ни
акушерок, хоть сколько-нибудь
знакомых с уходом за больными
после тяжелых брюшных опера-
ций. Все это приходилось Влади-
миру Федоровичу выносить на
своих плечах: не только опериро-
вать, но и выхаживать больную,
быть и врачом, и сиделкой...»

Со своими обязанностями док-
тор справлялся. Сумел даже за-
щитить докторскую диссерта-
цию, и 1 ноября 1884 был утвер-
жден экстраординарным про-
фессором Московского универ-
ситета. Вот к нему-то, уже из-
вестному специалисту, и привез-
ли полтора месяца спустя княжну
Ольгу Львовну.

БЫЛ ТАКОЙ СЛУЧАЙ...

Род Шаховских, древний и мно-
гочисленный, дал стране немало
незаурядных личностей. Даже
прочно забытых нет-нет да и
вспомнят дотошные историки.
Поэтесса Екатерина Львовна Ша-

ховская стала прототипом Зинаи-
ды Засекиной в повести Тургене-
ва «Первая любовь». На Волко-
вом кладбище Петербурга на ее
могиле высечены слова: «Мой
друг, как ужасно, как сладко лю-
бить! Весь мир так прекрасен,
как лик совершенства». А с Со-
фьи Дмитриевны Шаховской
Грибоедов писал героиню «Горя
от ума»... Но Ольга Львовна по-
пала совсем в другую историю.

Ее отец, князь Лев Львович
Шаховской, из дворян Харьков-
ской губернии, штаб-ротмистр 2-
го кавалерийского округа Укра-
инского военного поселения, как
и отец доктора Снегирева, тоже
умер раньше времени, в 44 года,
оставив троих сыновей и дочь.
Ольге было восемнадцать, когда
семья оказалась в трудном мате-
риальном положении. Что де-
лать девушке с хорошими мане-
рами, умеющей танцевать и го-
ворить по-французски, но без
специального образования? Не-
которые исследователи не без
оснований  предполагают, что ее
взяли в гувернантки в семью мо-
сковского юриста Петра Никола-
евича Измалкова к малолетней
дочери Татьяне. Кстати, жена Пе-
тра Николаевича - Клеопатра
Александровна - покоится в той
же могиле.

Какой диагноз поставил Ольге
Львовне профессор - неизвест-
но. Зато кое-что осталось в вос-
поминаниях его современников и
учеников. Так, профессор А. Гу-
барев рассказывал: «Был и такой
случай, тяжелобольная сконча-
лась после опасной, но неизбеж-
ной для спасения ее жизни опе-
рации. И вот родственники не су-
мели придумать ничего лучшего,

как поставить на могиле покой-
ной памятник с надписью, что
она скончалась «от операции»,
сделанной ей профессором Сне-
гиревым».

А вот что думал по этому пово-
ду профессор И. Сердюков: «Эта
злобная княжеская выходка бы-
ла не чем иным, как издеватель-
ством над хирургом. В свое вре-
мя она причинила Владимиру
Федоровичу немало горьких пе-
реживаний».

Не умолчал о той давней исто-
рии и сам Снегирев: «Было вре-
мя, когда больных и окружающих
приходилось убеждать в пользе
операции и девять десятых боль-
ных бежало от них, не доверяя их
пользе и осуждая советы  врачей.
Слово «резака» не сходило с уст,
и дело доходило до того, что в
случае смерти больных на их мо-
гиле ставили памятник с надпи-
сью: «Под сим камнем лежит те-
ло N, зарезанного хирургом Н».

Только два года спустя, в 1886
году, при Басманной больнице у
профессора Снегирева появи-
лось маленькое отделение с опе-
рационной.

Что же касается диагноза, то
тут напрашивается предположе-
ние, подсказанное самим про-
фессором. Когда наступило вре-
мя подводить итоги, он говорил:
«Что я видел больше всего? Рак.
Что я знаю меньше всего? Рак».

На склоне лет Снегирев берет-
ся за создание условий для глу-
бокого изучения рака и лучевой
терапии этого недуга. Профес-
сор гинекологического институ-
та, он организует радиологиче-
ское отделение, оборудует его
новейшей аппаратурой и укомп-
лектовывает необходимыми

штатами. Перспектива виделась
ему так: «Искоренение рака,
этой ужасной и гибельной бо-
лезни, нужно ждать в искорене-
нии истощающих и унижающих
человеческое достоинство работ
и условий».

МЕШАТЬ ЛИ ВОЛЕ БОЖЬЕЙ?

У знаменитого доктора и пациен-
ты были известные. В августе
1906 года профессор получил те-
леграмму из Ясной Поляны, в ко-
торой сообщали о нездоровье
Софьи Андреевны Толстой и про-
сили совета.

Профессор же собирался на
лечение, на юг, и уже купил би-
лет. Тем не менее отложил дела
и срочно приехал в Ясную Поля-
ну. Больная была в тяжелом со-
стоянии: боли, опухоль, требо-
валась операция, причем делать
ее предстояло здесь же. Риск
немалый, если учесть слабое
освещение,  плохую дезинфек-
цию и немалый возраст боль-
ной...  Да и как может отразить-
ся неудачный исход на Льве Ни-
колаевиче?

О позиции графа написал по-
том его сын Илья Львович: «Па-
па совершенно не верил в поль-
зу операции, думая, что мама
умирает, и молитвенно готовил-
ся к ее смерти. Он считал, что
надо подчиниться воле Божьей
и что всякое вмешательство
врачей нарушает величие и тор-
жественность великого акта
смерти. Когда доктор опреде-
ленно спросил его, согласен ли
он на операцию, он ответил, что
пускай решает сама мама и ее
дети, а что он устраняется и ни
за, ни против говорить не бу-
дет».

Софья Андреевна и дети дали
согласие. 

Граф во время операции ушел в
лес. Если операция будет удачна,
он просил детей позвонить в ко-
локол два раза. Потом передумал:

- Нет, лучше не звоните сов-
сем. Я сам приду...

После пробуждения больной
от наркоза он вошел к ней. Вы-
шел же подавленный и возму-
щенный:

- Боже мой, что за ужас! Чело-
веку умереть спокойно не дадут!
Лежит женщина с разрезанным
животом, привязана к кровати,
без подушки... и стонет больше,
чем до операции. Это пытка ка-
кая-то!

«Только через несколько дней,
когда здоровье матери восстано-
вилось совсем, отец успокоился
и перестал осуждать докторов за
их вмешательство», - записал
Илья Львович.

А вот свидетельство доктора
Снегирева: «Через месяц я снова
был в Ясной Поляне, снова увидел
приветливых, ласково располо-
женных ко мне детей Льва Нико-
лаевича, графиню, изящно оде-
тую, и ласкового, гостеприимного
хозяина. Лев Николаевич встретил
меня с обольстительной привет-
ливостью и джентльменством».

До самого конца жизни граф
поддерживал с доктором добрые
отношения. И хоть в его произве-
дениях не найти строчек о профес-
соре Снегиреве, похожего профес-
сора мы найдем у другого писате-
ля, уже следующего поколения.

ВЛАДИМИР ФЕДОРОВИЧ И
ФИЛИПП ФИЛИППОВИЧ

Прототипом профессора Прео-
браженского из «Собачьего
сердца» послужил, как извест-

но, дядя М.А. Булгакова, брат
матери Николай Михайлович
Покровский. Его квартира по
адресу Пречистенка, 24, в дета-
лях совпадает с описанием
квартиры Преображенского. Об
определенном сродстве  фигур
Преображенского и Покровских
свидетельствуют их фамилии,
характерные для выходцев из
семей священников. А в воспо-
минаниях первой жены Булга-
кова найдем такие строчки: «Та-
кой же сердитый, напевал все-
гда что-то, ноздри раздувались.
Усы такие же пышные были. Во-
обще он симпатичный был. Он
тогда на Михаила очень обидел-
ся за это».

Покровский, прекрасный хи-
рург, проработал в гинекологиче-
ском институте профессора Сне-
гирева почти сорок лет и был од-
ним из его ближайших соратни-
ков. Он долго не женился, но
очень любил ухаживать за жен-
щинами. Возможно, это обстоя-
тельство побудило Булгакова за-
ставить холостяка Преображен-
ского заниматься операциями по
омоложению стареющих дам и
кавалеров, жаждущих любовных
похождений.

В этом институте на Девичьем
Поле имелись одни из лучших в
Москве операционные, разные
технические приспособления,
прекрасные палаты с предмета-
ми ухода. В 1926 году, когда от-
мечали десятилетие со дня
смерти Снегирева, с докладом,
посвященным памяти учителя,
на заседании Московского аку-
шерско-гинекологического об-
щества выступил именно Нико-
лай Михайлович.

Однако в описании внешно-
сти профессора Преображен-
ского - с остроконечной бород-
кой, седыми пушистыми усами,

пенсне - вполне можно увидеть
и снегиревские черты. К тому
же у того тоже была манера на-
певать любимые мелодии во
время раздумий, на отдыхе и
даже во время операций. Преоб-
раженский, как и Снегирев,  -
университетский преподава-
тель, поддержавший на пути в
науку не одного полуголодного
студента. Он из тех людей, нрав-
ственное кредо которых - до-
жить до старости с чистой сове-
стью. У него учился Чехов, кото-
рый говорил о своем учителе с
благоговением.

А вот что касается операции на
гипофизе, то такое было под си-
лу, пожалуй, лишь одному хирур-
гу в Москве - создателю школы
нейрохирургии Николаю Нилови-
чу Бурденко, который к тому вре-
мени сделал несколько подоб-
ных операций.

...После случая с княжной
прошло сто с лишним лет. К
счастью, имя знаменитого док-
тора увековечено не только на
могиле его пациентки. На Плю-
щихе, на стене дома № 62, ви-
сит доска из красного гранита с
бронзовым барельефом:
«Здесь жил и работал осново-
положник отечественной гине-
кологии профессор Владимир
Федорович Снегирев».  А в са-
мом начале улицы Еланского
стоит старое здание клиники
акушерства и гинекологии, но-
сящее его имя. В 1973 году
здесь  поставили памятник док-
тору Снегиреву. Присмотри-
тесь: есть в нем что-то от знако-
мого нам профессора из булга-
ковской повести.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ОПЕРАЦИЯ 

На старом кладбище Донского монастыря есть надгробие с примечательной эпитафи-
ей. Собственно, примечательны не слова, которыми близкие проводили 34-летнюю
княжну Ольгу Львовну Шаховскую - «Наша надежда в будущем свидании», а припис-
ка, уточняющая, от чего именно скончалась в 1884 году женщина в расцвете сил: «от
операции доктора Снегирева». Многие прохожие и по сей день останавливаются у
этой могилы, поминая не только безвестного доктора, но и кое-кого из современных
эскулапов, чьих бывших пациентов немало лежит на любом кладбище.

ДОКТОРА СНЕГИРЕВА
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В ИНТЕРНЕТ... ЗА ДЕНЬГАМИ
Главное следственное управление при ГУВД Мо-

сквы завершает расследование уникального уго-
ловного дела, которое началось в июле 2003 года.
Тогда оперативники отдела по борьбе с организо-
ванной преступностью УВД Северо-Западного ок-
руга задержали супержулика, который сумел с по-
мощью компьютерных махинаций присвоить себе
значительные суммы денег. 

Пострадали от действий мошенника не только
отечественные фирмы, но и ряд европейских
компаний. Жулик разрабатывал самые невероят-
ные схемы, с помощью которых снимал со счетов
фирм и обналичивал деньги за предоставление
различных услуг. Уже пойманный за руку, мошен-
ник сумел обмануть закон и скрыться в Германии.
Представителям российской Фемиды пришлось
немало постараться, чтобы договориться об экст-
радиции. Лишь после длительной переписки и
процессуальной волокиты преступник был выдан
российской стороне.

Сейчас, по словам заместителя начальника ГСУ
ГУВД Москвы Виталия Притулы, материалы дела
готовятся для передачи в суд. Интересно, что защи-
щать обвиняемого по четырем эпизодам мошенни-
ческой деятельности молодого человека будут че-
тыре немецких адвоката, которых наняла его мать.

ПРИШЛИ ЧЕРЕЗ ОКНО
Около четырех часов ночи в дежурную часть УВД

Зеленограда позвонили жители одного из корпусов
9-го микрорайона. Они сообщили о том, что в их
доме слышны крики о помощи. На место происше-
ствия выехала группа немедленного реагирования. 

Выяснилось, что взывал о помощи восьмиде-
сятичетырехлетний пенсионер, на квартиру кото-
рого совершили дерзкое нападение грабители.
Пожилой человек рассказал, что сквозь сон услы-
шал в квартире какой-то шум. Он решил, что это
пришли его родные, и не придал этому значения.
Но неожиданно хозяина растолкали неизвестные
молодые люди. Угрожая расправой, они связали
его скотчем, положили лицом вниз и приступили
к обыску квартиры.

Похитив деньги, норковую шубу, золотые укра-
шения, ключи и документы от автомобиля, кожа-
ные вещи и другие ценности, грабители скрылись.
Позже было установлено, что общий ущерб соста-
вил более 64 тысяч рублей. Пожилой человек с
большим трудом лишь через несколько часов осво-
бодился от пут и через окно попытался позвать на
помощь, так как квартиру злоумышленники запер-
ли на ключ снаружи.

Потерпевший, несмотря на волнение и свой воз-
раст, сумел запомнить приметы налетчиков. Кроме
того, сотрудники милиции, проведя обход террито-
рии, нашли свидетелей, которые видели поздно ве-
чером парней с лестницей. Время и место совпада-
ло с происшествием в 9-м микрорайоне.

Оперативники отработали имеющиеся  у них ба-
зы данных и установили круг лиц, которые могли
быть причастны к происшествию. Фотографии,
представленные потерпевшему и свидетелям, по-
могли найти грабителей. Ими оказались ранее су-
димые за аналогичные преступления жители Моск-
вы и Подмосковья. Они нигде не работали и систе-
матически занимались кражами и грабежами.

В организованной преступной группе было чет-
кое распределение ролей. И готовились к налетам
бандиты заранее, продумывая детали нападений и
тщательно выбирая жертву. Особенно их привлека-
ли семьи, которые имели хорошие автомобили. У
задержанных изъят весь набор воровского реквизи-
та: отмычки, ломики, перчатки и несколько мотков
скотча. Сейчас налетчики отрабатываются на прича-
стность к другим аналогичным преступлениям, со-
вершенным на территории Москвы и области.

«ИГРА» В ГЕНЕРАЛА
Оперативники Главного управления МВД по

Центральному федеральному округу вместе с
коллегами из отдела по борьбе с организованной
преступностью УВД ЮВАО задержали двух афе-
ристов, пытавшихся продать боевые пистолеты,
один из которых был приспособлен для бесшум-
ной стрельбы.

Любопытно, что старший из продавцов - 60-лет-
ний уроженец Костромы - представлялся покупате-
лям генералом Главного разведывательного управ-
ления МВД РФ. А своего младшего товарища он
представлял как сотрудника украинских спец-
служб. Отчасти это соответствовало действитель-
ности. Как выяснилось позже, молодой подельник
действительно приехал в столицу из Киева, правда,
к секретным подразделениям никакого отношения
не имел.

Интересные открытия ждали сыщиков на квар-
тире разоблаченного «генерала». В платяном шка-
фу последнего милиционеры изъяли два комплек-
та генеральской униформы, две Золотые Звезды -
Героя Советского Союза и Героя России. Там же в
большом количестве были найдены поддельные
бланки Министерства обороны, различные печати и
штампы: от почтовых и нотариальных до милицей-
ских и военных. Согласно записям в одной из най-
денных трудовых книжек, ее обладатель верно слу-
жил Родине 42 года. Сейчас дело махинаторов пе-
редано в следственные органы.

17Правопорядок
РАНЬШЕ ИХ НАЗЫВАЛИ

ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БРАТСКИХ НАРОДОВ,
СЕГОДНЯ ЗОВУТ ГАСТАРБАЙТЕРАМИ. 

НО ВСЕ МЫ – ЛЮДИ
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КРИМИНАЛ

-Юрий Юрьевич, в чем, собст-
венно, проблема? Ведь но-
тариусы работают, доку-

менты оформляются...
- Совершенно верно. Но нотариусы

руководствуются законами, отдельные
нормы которых стали юридическим
недоразумением.

- Что вы имеете в виду?
- В основе деятельности нотариата

сейчас лежит не выдерживающий ни-
какой серьезной критики, разработан-
ный еще на основе советских консти-
туционных норм документ - «Основы
законодательства Российской Федера-
ции о нотариате».

Он был принят Верховным Советом
РСФСР в 1992 году. Причем разработ-
чики были уверены, что в самое бли-
жайшее время будет подготовлен, об-
сужден и принят новый, более совер-
шенный, с учетом изменившихся эко-
номических и политических реалий,
закон. Но... прошло более десяти лет, а
ничего лучшего нотариусы так и не по-
лучили. И по-прежнему руководству-
ются все теми же устаревшими и про-
тиворечащими нынешним законам
статьями.

- Как же это могло произойти? Ведь
сейчас без нотариуса невозможно да-
же представить себе гражданско-пра-
вовые отношения...

- Дело в том, что раньше нотариа-
ту не придавалось такого значения.
И в нотариусы шли далеко не самые
способные выпускники юридических
вузов. Частной собственности не бы-
ло, имущественные споры были от-
носительно редкими и успешно ре-
шались с помощью имевшихся пра-
вовых, а чаще административно-пар-
тийных механизмов. Да и заработки
у государственных нотариусов - дру-
гих тогда просто не было - вряд ли
могли кого-то удовлетворить. Поэто-

му, когда принимался закон, никому
и в голову не приходило, что он ста-
нет важнейшим документом, с помо-
щью которого будут решаться воп-
росы широкого гражданского оборо-
та, прав собственности и многие
другие.

К тому же предполагалось, что при-
нятый документ лишь очертит на уров-
не Российской Федерации общие кон-
туры полномочий частных нотариусов.
А уже на местах, в субъектах Федера-
ции, примут свои законы о нотариате,
в которых все тонкости будут учтены и
детализированы. Но когда приняли но-
вую Конституцию, в ней основам зако-
нодательства как виду нормативных
актов места не нашлось. И все оста-
лось на прежних позициях, а Феде-
ральный закон о нотариате до сих пор
не принят, застопорился на уровне
проекта.

- Можно на конкретных примерах
показать, насколько устарели доку-
менты, регламентирующие деятель-
ность нотариата?

- Возьмем проблему прав на наслед-
ство. Если следовать букве «Основ за-
конодательства РФ о нотариате», то
наследственными вопросами разреше-
но заниматься только государствен-
ным нотариусам. Они могут выдавать
свидетельства о праве на наследство и
принимать меры по охране наследст-
венного имущества. Между тем пос-

ледняя государственная нотариальная
контора в Москве была ликвидирована
еще в 1998 году.

- И как же законодатель выходит из
этого положения?

- Это уже полный нонсенс! Закон
предусматривает в территориальном
округе, в нашем случае - в многомил-
лионной Москве, при отсутствии го-
сударственного нотариуса возмож-
ность поручать совершение таких
действий одному из частных нотариу-
сов. Представляете себе: только од-
ному! Другими словами, если строго
следовать букве закона, сотни тысяч
дел о наследстве в Москве должен
вести какой-то один нотариус, зани-
мающийся частной практикой. Разве
это реально?

- Иными словами, в случае спора
стать наследником может не тот, кто
имеет законное право, а тот, у кого бо-
лее профессиональный и грамотный
адвокат? Ведь въедливый юрист мо-
жет сыграть на нестыковках и проти-
воречиях действующих законов.

- Вполне допускаю такую ситуа-
цию. И судья может согласиться с до-
водами юриста. Но есть и другие уз-
кие места в нынешнем законодатель-
стве. Например, кто должен зани-
маться архивами бывших государст-
венных нотариальных контор? По ло-
гике вещей, тот частный нотариус, ко-
торый сам получил «по наследству»,

то есть в порядке правопреемства,
соответствующий участок от государ-
ственного нотариуса. Но законом-то
это не определено! А проблема более
чем важная.

Представьте себе ситуацию. Человек
когда-то оформил завещание в госу-
дарственной нотариальной конторе. В
архиве этой конторы лежат его доку-
менты. Нотариус должен сделать от-
метку в завещании, что оно осталось в
силе, то есть не отменено и не измене-
но. На основании этого человек может

стать наследником. А как это сделать -
в законе не прописано. Государствен-
ных контор-то больше нет! Более того,
ни в одном из бюджетов средств на со-
держание таких архивов не предусмот-
рено. Их нет ни в федеральном, ни в
городском бюджетах. И порой полу-
чить отметку на завещании или дубли-
кат какой-то бумаги, чтобы вступить в
права наследования, бывает очень и
очень трудно.

В одной из контор часть архива про-
сто сгнила. Другой нотариус оказался
под следствием, его лишили полномо-
чий или он сам прекратил деятель-
ность и должен сдать архив. А делать
этого он не желает... Как теперь люди
смогут оформить документы, вступить
в права наследования? Порядок и про-
цедура передачи архивов, в случае
длительной болезни, сложения полно-
мочий от одного нотариуса к другому
нигде не предусмотрены. Ответствен-
ность нотариуса за отказ передать ар-
хив не установлена. Между тем с такой
проблемой может столкнуться любой
гражданин.

Нам нужен закон о нотариате. Сей-
час мы пытаемся через Мосгордуму
получить такой закон для города. Если
это удастся, то по крайней мере на ка-
кой-то период вопрос будет стоять не
так остро. И деятельность нотариата
будет вестись в цивилизованной пра-
вовой форме.

НОТАРИУС ЕСТЬ. 
ЗАКОНА НЕТ...

Оформление завещаний, вступление в права наследства,
выдача доверенностей, заверение копий документов...
Это лишь часть юридических действий, которые выполня-
ют нотариусы. Сегодня в связи с близким окончанием
сроков приватизации жилья, оформлением собственно-
сти на землю садовых участков роль нотариусов особен-
но возрастает. Несмотря на это, нотариат переживает не
лучшие времена. Об этом беседа с заместителем началь-
ника Главного управления Федеральной регистрационной
службы по городу Москве Юрием СЕМИНЫМ.

Оформление разреши-
тельных документов
на право трудовой де-

ятельности иностранными
гражданами на территории
Российской Федерации рег-
ламентировано Законом «О
правовом положении ино-
странных граждан в Россий-
ской Федерации», постанов-
лением Правительства РФ
«О порядке выдачи ино-
странным гражданам и ли-
цам без гражданства разре-
шения на работу», а также
Указом Президента РФ «О
привлечении и использова-
нии в Российской Федера-
ции иностранной рабочей
силы» - в части, не противо-
речащей названному Феде-
ральному закону. Если су-
дить по статистике,  ситуа-
ция с оформлением гастар-
байтеров на работу улучша-
ется с каждым годом.

Так, по свидетельству за-
местителя начальника ГУВД
Москвы Владимира Попова,
если в 2002 году в столице
иностранным гражданам
было выдано 47602 разре-
шения на работу, то в про-
шлом году в городе офици-
ально трудился уже 96671
человек. А по данным на 15
сентября, в Москве числят-
ся 96175 иностранных ра-
бочих. Цифры говорят о
том, что гастарбайтеры ста-
новятся более дисциплини-
рованными. Но людей, зна-
комых с реальной картиной
на рынке труда, эта стати-
стика вряд ли успокоит.

Более миллиона гостей
столицы предпочитают ни-
где не регистрироваться, а

значит, мимо казны прохо-
дят миллионы рублей. Поэ-
тому сейчас главная задача
сотрудников управления по
делам миграции и паспорт-
но-визового управления -
сделать рынок труда про-
зрачным, заставить работо-
дателей платить налоги за
привлекаемую рабочую си-
лу, а самих гостей, приехав-
ших на заработки в столицу,

- не уклоняться от регистра-
ции и оплаты соответствую-
щей пошлины. Увы, добить-
ся этого непросто.

- Можно приехать на лю-
бую стройку, - говорит на-
чальник Управления по де-
лам миграции ГУВД Москвы
Анатолий Батуркин, - и на
одного по закону зарегист-
рированного рабочего обна-
ружить восемь-десять неле-

галов. Работодатели не хо-
тят регистрировать гастар-
байтеров - несмотря на то,
что нашими усилиями про-
цедура их регистрации со-
кращена на целый месяц. 

О национальностях рабо-
чих можно судить по все той
же статистике. В городе ра-
ботают граждане из 102
стран. В Москве зарегистри-
ровано 19689 китайцев, бо-

лее 18 тысяч украинцев, 9205
турок, 8944 рабочих из Мол-
давии, 7524 вьетнамца и поч-
ти пять тысяч узбеков. Всем
понятно, что на самом деле
число рабочих из этих стран
на порядок, а то и два, боль-
ше официального.

По мнению сотрудников
милиции, в ближайшее вре-
мя ситуация должна изме-
ниться. Этому будет способ-
ствовать введение в дейст-
вие новой статьи Кодекса об
административных наруше-
ниях РФ, предусматриваю-
щей увеличение штрафных
санкций в отношении юриди-
ческих лиц за нарушение
правил использования ино-
странной силы до 300 тысяч
рублей. Кроме того, введена
уголовная ответственность
за указанные нарушения,
предусматривающая лише-
ние свободы сроком до пяти
лет. Поэтому прогнозируе-
мое количество оформляе-
мых гастарбайтеров в 2005
году может достичь 140-160
тысяч человек. 

Уже сейчас по статье  322
УК РФ «Незаконное пересе-
чение государственной гра-
ницы Российской Федера-
ции» возбуждено 73 уголов-
ных дела. 31 из них направ-
лено в суды, столько же на-
ходится в производстве.
Любопытно, что больше
всего нарушений выявлено
в сфере торговли - 27 пре-
ступлений. На втором месте
ЖКХ - 23 преступления. 17
преступлений зарегистри-
ровано на строительных
площадках и 6 - в области
производства.

БЕЗ ФЛАГОВ - В ГОСТИ
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По оценкам сотрудников милиции, в столице на сегод-
няшний день трудятся около миллиона гастарбайтеров-
нелегалов.



ЛЕЛЬ ИЗ КОНСТАНТИНОВА
Эта книга

принципиально
отличается от
всех ранее из-
данных работ о
Сергее Есенине.
Третий выпуск в
и з д а т е л ь с т в е
«Молодая гвар-
дия» биографии
замечательного
русского поэта
дополнен новы-
ми фактами и до-
кументами. Ста-
нислав и Сергей

Куняевы прослеживают сюжетные линии, до
сих пор не разработанные в литературоведе-
нии: Есенин и Троцкий, Есенин и Сталин, поэт
и семья Романовых. По-новому освещены от-
ношения с Зинаидой Райх, Айседорой Дункан
и другими спутницами жизни, а также роль
Есенина в становлении русского национализ-
ма 20-х годов. С использованием многих неиз-
вестных ранее документов написаны главы о
пребывании Сергея Есенина за границей и, ко-
нечно, о его трагической гибели.

О РЫЦАРЕ БЕДНОМ
200 лет суще-

ствования орде-
на тамплиеров
остались в тени
истории. Между
тем тамплиеры
были первыми
банкирами Евро-
пы, привозили с
Востока уникаль-
ные знания, а по-
беды рыцарей на
бранных полях и
их финансовое
могущество при-
вели под знамена
ордена весь цвет

европейского дворянства. Роман Октавиана
Стампаса «Рыцарь Христа» (издательство 
ОЛМА-ПРЕСС) приоткрывает завесу тайны
темной и кровавой эпохи, в которой властво-
вали первые тамплиеры.

ПРИСНИСЬ МНЕ, ДЕТСТВО
Сборник рас-

сказов Марины
Ш а п о в а л о в о й
«Правила пове-
дения в серпен-
тариях» (изда-
тельство «Мили-
кон сервис») -
путешествие в
недавнее про-
шлое. Шестиде-
сятые вспомина-
ются автором как
время детства, а
семидесятые -
как школьная
юность и период
взросления. Для

ребенка, который только догадывается о су-
ществовании прошлого и будущего, жизнь
представляется увлекательной книгой. Для
женщины, разменявшей пятый десяток, улета-
ющие годы напоминают о прошлом и поступ-
ках, совершенных или не совершенных нико-
гда. Книга Шаповаловой станет открытием для
тех, кто ценит и любит лучшие образцы отече-
ственной прозы. В сборник вошли рассказы
«Южный берег Крыма», «Белая машина с чер-
ной полосой», «Майские праздники», «Реки
Вавилона», «Сын танцора Каца. 1967» и дру-
гие произведения.

ЛУЧШЕЕ ЗА ГОД
Так назвали

сборник мистики,
магического реа-
лизма и фэнтези
в редакции «Аз-
бука». Антология,
объединившая
под обложкой
изысканные об-
разцы жанра,
представляет са-
мых успешных
мастеров. Подоб-
ные сборники вы-
ходят в США еже-
годно, и включа-
ются в них самые
популярные про-

изведения, отобранные по всему миру. Для ав-
тора попасть в антологию не менее престижно,
чем завоевать Всемирную премию фэнтези.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Культпоход
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Вмосковской галерее «Дом Нащокина» открыта
выставка «Подарки Тонино Гуэрра». Классик ми-
рового кино, работавший с Микеланджело Анто-

ниони, Джузеппе де Сантисом, Федерико Феллини, Ви-
торио де Сикой, Андреем Тарковским, он помимо лите-
ратурной работы успешно занимается изобразитель-
ным искусством и дизайном.

На суд москвичей Гуэрра представил свои картины,
рисунки, предметы быта и интерьера, созданные собст-
венными руками. Часть экспозиции состоит из подарков
Тонино своим российским друзьям, среди которых - Ге-
оргий Данелия, Олег Табаков, Марк Захаров, Юрий Нор-
штейн, Владимир Наумов, Рустам Хамдамов, Андрей
Хржановский, Виталий Вульф... Кроме того, была пре-
зентована новая иллюстрированная книга стихов и про-
зы знаменитого итальянца в переводах его русской же-
ны Лоры, в прошлом редактора «Мосфильма».

Сочиняя в 60-е сценарии для кино, Гуэрра вынужден
был забросить занятия живописью. Однако когда он
стал ездить в Россию, эта потребность заявила о себе
с новой силой. Дело в том, что Гуэрра не знал русско-
го языка и, чтобы не скучать в шумных московских
компаниях, опять начал рисовать. Фантазия синьора
сценариста не ограничивается только живописными
работами. Он мастерски создает мозаику и керамиче-
ские поделки, расписывает скатерти и подушки. По
его эскизам столяры вырезают причудливую мебель.
Кроме того, Гуэрра разработал ряд архитектурных
проектов площадей, фонтанов, садов и скульптурных
композиций, которые теперь украшают улицы Италии.
На родине его называют «последним человеком Воз-
рождения».

- Впервые я попал в Россию без малого тридцать лет
назад, - признался Тонино Гуэрра. - На меня нашла
грусть, и мой друг французский философ Гватари по-
советовал сменить обстановку: «Тонино, тебе нужен
снег». Однако в Москву я собрался летом и никакого
снега не увидел. Зато встретил свою будущую жену
Лору. Роман с Россией стоил мне нескольких фильмов
с моим земляком и другом детства Феллини. На все
недоуменные вопросы Федерико я отвечал: «Я должен
ехать в Россию». Москва, которую я открыл для себя, -
это люди, увлеченные искусством, поэзией и литерату-
рой. Даже таксисты здесь читали. Сейчас Москва уже
совсем другая, она великолепна, но люди... стали ме-
нее интересными. Теперь они далеки от поэзии жизни,
а больше думают о долларах, агрессивно врываясь в
мир потребительства. Мне кажется, при коммунистах
русские были более духовно богатыми людьми, чем
сейчас. Как ни парадоксально это звучит...

Анатолий СТАРОДУБЕЦ

ПОДАРКИ ДРУЗЬЯМ
- И НЕ ТОЛЬКО

Пока идут споры о том,
что делать с нынешним
телевидением, с его
большими и малыми ка-
налами, их концепция-
ми, амбициями, рейтин-
гами, становится все яс-
нее, что время ныне су-
ществующих каналов
потихоньку уходит.

Мы имеем сейчас в открытом
эфире три так называемых боль-
ших канала и несколько «ма-

лых», которые вроде бы стремятся похо-
дить на большие, иначе их не будут при-
нимать всерьез. При этом «большие ка-
налы», уравниваемые в своем содержа-
нии одним и тем же типом рекламы, на-
правленной на ту самую неопределен-
ную аудиторию, условно называемую
«семейной», понемногу превращаются в
один, растянутый на три вещательных
диапазона. А иначе ведь и быть не могло
– аудитория-то одна и та же. И, поконку-
рировав некоторое время друг с другом,
они теперь мало чем отличаются друг от
друга по уровню программ. «Кривое зер-
кало» идет одновременно на Первом и
«России», и это отражает нынешнее со-
стояние ТВ самым лучшим образом.

Случилось то, что должно было слу-
читься: теперь телевидение толчется на
месте, бесконечно повторяя темы,
фильмы, показывая одних и тех же лю-
дей - почти на всех каналах. Все, что по-
явилось на одном канале, так или иначе
появится и на другом. Обыкновенный
творческий кризис, от которого не стра-
дает, кажется, никто, кроме зрителя. Он
ведь может простить многое, но никогда
не простит скуки.

И притом, как бы это обидно ни зву-
чало, телевидение, рассчитанное на
максимально широкого зрителя, – это
телевидение «для бедных», поскольку,
как известно, россиянин в массе своей
не отличается высоким уровнем дохо-
дов. До тех пор, пока на ТВ не произой-
дет радикальных перемен, все наши

«телемонстры» будут выдавать зрите-
лю что-то вроде мешочка с детским но-
вогодним подарком, где всего понем-
ногу: новостей, политики, «социалки»,
развлекухи, познавалки, и все это бу-
дет при всей красоте упаковки невысо-
кого качества. Опыт показывает: даже
передачи, неплохие изначально, будучи
представленными в этом наборе
«больших каналов», неизбежно снижа-
ют свое качество. Можно привести
классический пример программы «По-
ле чудес», которая из игры в «угадай
слово» превратилась в игру «одень и
накорми Якубовича».

Можно ли доверять новостям и поли-
тическим программам того же Первого,
ставившего в прайм-тайм субботы «Ро-
зыгрыши» и «Кривые зеркала»?

По сути, мы видим, как внутри одно-
го канала существует несколько, каж-
дый из которых формирует свое со-
держание в зависимости от преоблада-
ющей в тот или иной момент перед эк-
раном аудитории.

Все это, может быть, и не стоило бы
разговора, если бы то, что рождается
сейчас совокупными креативными уси-
лиями задающих общий уровень кана-
лов, не выглядело бы откровенным бре-
дом. А это как-то по-человечески обид-
но. Все-таки телевидение, каким бы оно
ни было, пытается отражать нашу, а не
чью-нибудь другую жизнь, и никому не
хочется, чтобы его держали за средне-
статистическую голову рейтингового
стада. Мне всегда хотелось понять, как
телебоссы представляют себе образ
зрителя, и я пришел к выводу: это люди,
которые сидят в залах, где снимаются
«Аншлаги» и концерты Киркорова для
Пугачевой с оркестром.

А вообще все эти рейтинги напоми-
нают о крепостном праве, когда поме-
щики хвастались друг перед другом ко-
личеством крестьянских душ, которы-
ми они владели... Деградация про-
грамм происходит именно оттого, что

ориентироваться на рейтинг значит ду-
мать не о качестве, а о количестве, в
конечном же итоге - о количестве де-
нег, которые можно получить за рек-
ламное время. Ведь мало кто выключа-
ет телевизор, когда фильм прерывает-
ся рекламой. 

Выход тут один, и он уже найден:
сменить эту самую аудиторию, точнее
– качественно изменить ее, разделив
по интересам, то есть - в специализа-
ции каналов. Причем этот процесс уже
идет, и идет так естественно, что вос-
принимается как нечто само собой ра-
зумеющееся.

Прежде всего – это появление кана-
ла «Культура» и примерно в одно вре-
мя с ним совсем вроде бы не схожих с
ним по высоте и глубине содержания
поп-музыкальных каналов МТV и 
МУЗ-ТВ. Тем не менее в общетелевизи-
онном процессе это явления одного по-
рядка. Вспомним, как раздражала «по-
пса», когда несколько лет назад ею бы-
ли замазаны все свободные места ка-
налов «для всех». Слитая же в специ-
ально отведенный для нее эфирный
резервуар, она радует только тех, кому
действительно нужна, благовоспитан-
но не навязывая себя остальным. Поя-
вление канала «Спорт» на месте со
скандалом ушедшего с этой кнопки и
основательно уже забытого ТВС стало
знаком того, что еще один канал, стре-
мившийся выглядеть, как большой,
зрителю уже был просто не нужен, как
не нужны на обычной, а не коммуналь-
ной кухне сразу три плиты.

Заявил о себе как «первый развлека-
тельный» и канал СТС, но его успехи по-
ка не слишком очевидны, поскольку ни-
кто точно не знает, что может по-насто-
ящему развлечь нашего зрителя. Пока
большинство потуг на этом поприще на-
поминает чахлые усилия массовиков-за-
тейников советских домов отдыха, пы-
тавшихся вывести их обитателей из поч-
ти эзотерического состояния тотальной

скуки. Новейшая же тенденция сочета-
ния информации и развлечения напря-
мую восходит к тезису товарища Лени-
на, который еще в дотелевизионную
эпоху предложил показывать в кинотеа-
трах перед игровым, развлекательным
фильмом идеологически правильный
хроникальный...

Вспомним, что успех появления НТВ
был обусловлен тем, что он первона-
чально заявил о себе как ориентирую-
щийся на качественные новости и хоро-
шее кино. Но затем на нем появилась,
как первая червоточина, «Империя стра-
сти» с ее неподражаемо переданной ат-
мосферой предбанника, и дальше уже
ничего не оставалось, как катиться по
наклонной.

Специализация дает возможность
раскрыть тему глубже и подробнее, а по-
тому – привлекательнее для заинтересо-
ванного в ней зрителя.

В этом же ряду – появление каналов
«Домашний», «Звезда» и «Спас». И вот
уже прошла информация о том, что вско-
ре появятся и некий новый специфически
московский молодежный канал, и обра-
зовательный канал «Мир знаний».

При этом я не беру пока в расчет со-
вершенно отдельное платное телевиде-
ние, которое сейчас вещает вовсю, но
пока на узкую прослойку обеспеченного
сословия, как и не собираюсь вступать в
бесконечную полемику об абонементной
плате. Мне как-то не очень хочется, что-
бы большинство нынешних рейтинговых
передач делалось за мой счет уже совер-
шенно беспардонно.

Я говорю именно о резерве возможно-
стей открытых каналов, которые будут су-
ществовать по-прежнему за счет той же
самой рекламы. Но реклама эта будет ка-
чественно иной. Туда придет рекламода-
тель, который, в свою очередь, интересу-
ется этой целевой, конкретной аудитори-
ей. Таких рекламодателей меньше, это не
монстры рекламного рынка, зато целевая
реклама, рассчитанная на целевую ауди-
торию, может просто стоить дороже.

И именно этот путь представляется
сейчас для нашего телевидения наибо-
лее плодотворным.

Сергей ФОМИН

В1905 году купец, тонкий зна-
ток искусства Петр Иванович
Щукин передал в дар Импе-

раторскому историческому музею
свою коллекцию, которая соста-
вила тогда половину фондов му-
зея (сейчас она составляет про-
центов 15, что тоже немало). Выс-
тавка посвящена столетию этого
замечательного акта.

Семья Щукиных была по-сво-
ему уникальной: из 11 детей пяте-
ро стали коллекционерами. Но
всю жизнь собиранию древностей
и произведений искусства посвя-
тил именно Петр Иванович. Впро-
чем, на выставке широко предста-
влена и деятельность его братьев
Сергея и Дмитрия. Причем кол-
лекция Дмитрия Щукина была од-
ной из тех, что легли в основу Му-
зея изобразительных искусств
имени Пушкина...

Поначалу Петр Щукин создал
Музей российских древностей, ко-
торый располагался в нескольких
зданиях на Малой Грузинской.
Здания сохранились, но экспона-
тов там сейчас нет - все они пере-
даны в Исторический музей. Нель-
зя без волнения читать представ-
ленное в экспозиции письмо Щу-
кину от директора одной из мос-
ковских гимназий, в котором он
просит разрешить ученикам в со-
провождении классного наставни-
ка посетить Музей российских
древностей. Вроде бы обыкновен-
ное официальное обращение, но в
нем оживает история. И уж тем бо-
лее ощутимо ее дыхание в доку-
ментах, написанных теми, кто ис-
торию творил. На одном из стен-
дов - грамота на дворянство, жа-
лованная царем Алексеем Михай-
ловичем полковнику Запорожско-
го казачьего воинства Лизогубу. А
как много говорит о Екатерине II ее
маленькая записка - ответ на ре-
шение министров официально
именовать ее великой, премудрой
и матерью народов России. Импе-
ратрица ответила, что о ее величии
судить потомкам, премудрым мо-
жет быть только Господь Бог, а на-
родам России она только служит.
Сердце сжимается, когда видишь

также обращение «императора и
короля» Наполеона к населению
оккупированной Москвы. Вообще
очень любопытна бонапартовская
серия в этой экспозиции. И
скульптурные портреты всей этой
венценосно-узурпаторской семьи,
выполненные знаменитым масте-
ром Кановой, и документ, подпи-
санный первым консулом... 

Петр Щукин собирал все, дос-
тойное внимания, что дышит ис-
торией. Сейчас, например, мы ви-
дим шикарные кокошники только
на головках артисток фольклор-
ных ансамблей. Но они меркнут
перед теми, что носили женщины
в русских селеньях. 

О женщинах в русских селень-
ях вспоминаешь, увидев в череде
парадных портретов вельмож и
вельможных дам (есть и работы
Рокотова) Василису Кожину, ге-
роиню Отечественной войны
1812 года. 

Сейчас трудно понять разницу
между меценатом и спонсором
(кстати, чужеземное слово «спон-

сор» имеет русский аналог «попе-
читель»). Считается, что меценат
абсолютно бескорыстен, меценат
- благотворитель, а спонсор, ока-
зывая финансовую помощь ис-
кусству, рассчитывает на матери-
альную прибыль и на моральные
дивиденды. Но, по словам органи-
заторов выставки, Петр Иванович
Щукин имел агентов во всем ми-
ре, которые отыскивали для него
экспонаты, а сам он, давая добро
на покупку, очень даже торговал-
ся, терпеть убытки не хотел. Пред-
приниматель, купец, только при-
обретя капитал, смог себе позво-
лить стать благодетелем. Считает-
ся, что сейчас, в условиях всеоб-
щей коммерциализации, дарите-
лей нет. Но директор Историче-
ского музея Александр Иванович
Шкурко говорит, что за последние
три года фонд Исторического му-
зея пополнился бескорыстными
дарами десятков тысяч энтузиа-
стов. Людей небогатых,  но дос-
тойных звания меценатов.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЗРИТЕЛЯ НАДО МЕНЯТЬ

Соавтор Феллини и Тарковского
любит преподносить подарки

В Историческом музее проходит выставка «Великий меценат
России Петр Иванович Щукин».

НЕ СПОНСОР, 
А - МЕЦЕНАТ!
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-Александр Иулианович, что
для вас самое главное в ра-
боте?

- Профессионализм. То есть профессио-
нальный ответ на любую  творческую зада-
чу. Есть такие, я бы сказал, опереточные ху-
дожники, которые ждут Музу, пьют вино,
крушат свои произведения, мучаются  из-за
того, что нет вдохновения или что-то не по-
лучается. Мне это чуждо. Помните, писа-
тель Юрий Олеша сказал: «Ни дня без
строчки». А я говорю: «Ни дня без глины».
И стараюсь организовать свой рабочий
день: чтобы инструменты были на месте,
освещение было хорошее, мобильный те-
лефон выключен... Я решительно против
так называемого художественного беспо-
рядка, когда нельзя найти ни молотка, ни
гвоздя, когда рядом со строительным рас-
твором - бутылка вина, батон хлеба и банка
шпрот. В таких условиях ничего путного со-
здать невозможно.

Есть горе-художники (или скульпторы),
которые всю жизнь мечтают что-то сде-
лать, но не делают. Во времена Советско-
го Союза многие из них говорили: «Если
бы нам дали возможность сделать то, что
хотим, - мы бы сделали». А я в те време-
на сделал и преподобного Сергия Радо-
нежского, и Феофана Грека, и Даниила
Черного,  и Дмитрия Донского (серия
«Корни России»). Конечно, были пробле-
мы с показом этих вещей. Как и у Андрея
Тарковского были проблемы с показом
фильма «Андрей Рублев»… Но вот насту-
пили новые времена, появилась возмож-
ность творить свободнее - а те горе-ху-
дожники и в новых условиях ничего не
сделали. То есть слова и дела для них со-
вершенно разные понятия.

Вот почему профессионализм в нашем
непростом деле очень важен. В скульпто-
ре художник сочетается с мастеровым,
ремесленником, потому что надо уметь
что-то делать руками. Ведь не зря же
скульпторы, как правило, ребята здоро-
вые и с руками. У меня есть несколько
друзей - так они работают и в камне, и в
дереве, и в других материалах.

Скульптура - вещь довольно сложная:
тут нет сюжета, цвета, текста, музыки.
Поэтому фигура, которую создает
скульптор, должна иметь  эмоциональное
наполнение. Возьмем Бельведерский
торс: нет ни головы, ни рук, ни ног, но он
излучает  огромную энергетику. Моя за-
дача – путем сочетания форм, сечений,
своих приемов сделать так, чтобы вещь
излучала энергию. Это дело весьма зага-
дочное – никогда не знаешь, получится у
тебя что-то или нет. Бывает, произведе-
ние сделано идеально – по пропорциям,
по другим каким-то признакам – и выпол-
нялось оно долго, но... не несет эмоцио-
нального заряда. А бывает так, что вещь
сделана вроде небрежно и быстро, но за-
ряд несет. Тут - загадка.

Я не являюсь поклонником ложного па-
фоса, которого предостаточно в скульпту-
рах так называемого социалистического
реализма. С одной стороны, есть клише
(одинаковость), а с другой - ложный па-
фос, когда  намеренно увеличивается шея,
грудина, ключично-сердцевидные мышцы.
У Ленина рука обязательно протянута впе-
ред, грудь высокая. Да и не только у него -
все фигуры тех времен показывают куда-
то вперед, позы у них какие-то странные.
Поскольку то, что я сейчас делаю, являет-
ся тоже реализмом и фигуративным ис-
кусством, то мне нужно было найти прин-
ципиальное отличие от тех скульптур. Мне
кажется, я его нашел – оно в сдержанно-
сти. Не нужны внешнее размахивание ру-
ками, горящий взгляд, а нужно внутреннее
наполнение.

- Мы начали говорить о специфике рабо-
ты скульптора. Большая часть людей об
этой специфике  знает очень мало…

- А по-моему, чаще ничего не знает. У
многих такое представление о скульпторе
(во всяком случае об известном скульпто-
ре, так как неизвестных скульпторов по те-
левизору не показывают):  безукоризненно,
со вкусом одетый человек рисует на бумаге
какие-то эскизы, а может быть, маленькие,
десятисантиметровые будущие фигуры. И
все! На этом его работа, по их мнению, за-
канчивается. Они думают, что ко всему ос-
тальному (от эскиза до готового памятника
дел непочатый край)  скульптор никакого
отношения не имеет.

Настоящих профессионалов очень мало,
поэтому многие страны, в том числе и Рос-
сия, изобилуют отвратительными скульпту-
рами. Их делают дилетанты.

Я ставлю перед собою цель, чтобы каж-
дая моя скульптура, где бы она ни стояла –
в России, Сирии, Испании или Швейцарии,
– делала человека лучше, заставляла его
задуматься о смысле жизни.

- Ваша последняя работа - памятник го-
сударю императору Александру II, который
недавно был поставлен у храма Христа
Спасителя. Этот памятник считают творче-

ской удачей. Удалось донести до зрителя
большую внутреннюю духовную силу госу-
даря, масштаб его личности. Открытие па-
мятника стало явлением в культурной жиз-
ни России. Как вам удалось показать внут-
ренний мир государя, его стремление сде-
лать Россию могучей державой?

- Это может быть и вопросом, и утвер-
ждением. Ведь я не знаю, удалось мне это
выразить или нет.

- На мой взгляд, удалось. До сих пор я
даже не представлял, что это можно  пере-
дать языком скульптуры.

- Объяснить словами, боюсь, не удастся.
Это какой-то заряд… Недавно я прочитал
статью, в которой автор-женщина говорит,
что в моей скульптуре очень хорошо прора-
ботаны руки в перчатках, хорош мундир, а
на мундире хороши пуговицы, - и вот из
этих деталей, на ее взгляд, и складывается
образ государя. Смешно? Конечно!.. Как
решается творческая задача – это тайна, се-
крет за семью замками. 

- Перед нами предстает патриот России.
Он сделал для нашего Отечества очень
многое: отменил крепостное право, закон-
чил кавказские войны, провел судебную и
другие реформы, чем оздоровил народную
жизнь. Своим памятником вы как бы сказа-
ли современным правителям: «Вот как нуж-
но служить России!»

- Я, честно говоря,  имел это в виду, ко-
гда создавал памятник. За годы больше-
визма в нашей стране сложился негатив-
ный образ государей – они и кровопийцы, и
о народе нисколько не радели, и несли Рос-
сии одни беды и несчастья. Одной из  сво-
их задач  я считал  разрушить  такое пред-
ставление о наших православных царях…
Я редко хожу смотреть свои произведения.
Но недавно, проезжая мимо храма Христа
Спасителя, остановился, чтобы посмотреть,
в каком состоянии находится памятник: нет
ли там потеков, так как он создавался зи-
мой. Был будний день; я думал, там никого
не встречу, а увидел толпы людей: одни
клали к памятнику цветы, другие фотогра-
фировали, третьи  просто рассматривали
скульптуру.

- Я знакомился с памятником на второй
день после его открытия, и люди уже бы-
ли. А потом пошла молва, и москвичи, да и
не только, потекли к памятнику рекой. Па-
мятник стал одним из самых лучших в сто-
лице. А люди соскучились по настоящим
произведениям искусства. Причем памят-
ник появился очень вовремя, он несет

мощный патриотический заряд. Россия
была и остается великой державой, но
держава сильна только тогда, когда каж-
дый русский человек заботится о ее спа-
сении и отстаивает правду.

- Спасибо на добром слове.
- Недавняя ваша работа – памятник свя-

тому апостолу Павлу – уехал в Сирию. Рас-
скажите о нем. 

- Когда я начинаю работать над скульпту-
рой, то стараюсь как можно больше узнать
об эпохе, в которую жил тот или иной  че-
ловек, его биографию, характер... Все это
составляет  фундамент будущего монумен-
та. Так было и здесь. Первоверховный апо-
стол - один из самых великих православ-
ных святых, который обратил ко Христу
множество народов, который своими пла-
менными посланиями и сейчас  помогает
людям жить праведно. А как он стал апо-
столом? Это же явное чудо! И как это отра-
зить в скульптуре?

Бывает, в прекрасном ландшафте строят
уродливый дом, и он портит всю картину,
созданную Творцом. А вот церковь, постро-
енная на возвышенном месте, освящает
всю местность, наполняет ее духовным со-
держанием. Так и удачная скульптура, где
бы она ни была, улучшает мир.  Добиться
этого чудовищно трудно, но стремиться к
этому надо. Потому что плохая скульптура
засоряет психосферу. Это мусор. Такого
мусора – фильмов, книг, музыки, театраль-
ных постановок – увы, гораздо больше, чем
хороших вещей. Но если книга стоит на
полке и ты можешь ее не открывать, то
скульптура на площади мозолит глаза, хо-
чешь ты этого или не хочешь. Вот почему
скульптор должен чувствовать особую от-
ветственность за свою работу. Ну а уж ко-
гда он предлагает свою вещь в другую стра-
ну, ответственность возрастает, на мой
взгляд, в геометрической прогрессии.

Что касается Сирии, то она произвела на
меня очень приятное впечатление: люди от-
крытые, искренние, добрые, и я был очень
рад, что скульптура апостола Павла им по-
нравилась.

- Мы живем в особое время, когда, на
мой взгляд, художник должен чувствовать
особую ответственность перед Отчизной...

- Я рад, что живу в такое время, когда
храмы не взрывают, а восстанавливают.
Созидать – вот правильный подход к ис-
кусству.

Подчас в искусстве возникали течения,
которые вели в тупик. Сторонники их были

«изобретателями»,  сознательно шокиро-
вали публику. Я частенько бываю на меж-
дународных выставках – в Италии, Герма-
нии, других странах. И что я там вижу? Зри-
тель ходит по выставке, как по парку куль-
туры. Зайдя в тот или иной павильон, он не
знакомится с произведениями, а смотрит, в
чем заключается аттракцион: здесь идет
дым,  там стену красят...

В мировой культуре (Греция, Китай, Ин-
дия, Египет) за всю ее многовековую ис-
торию были великие взлеты творческой
мысли. В России, например, отмечу се-
верные резные деревянные скульптуры. В
XX веке их делал скульптор Цаплин (в
Третьяковке есть несколько его вещей).
Многие скульпторы того времени сколь-
зили по поверхности, занимались жалким
имитированием природы, а произведения
Цаплина поражают глубиной замысла и
совершенством исполнения. Над ним из-
девались, потому что не понимали его, он
бедствовал и умер чуть ли не от голода.
Но такие взлеты культуры являются для
меня некими «островами», и свое искус-
ство я меряю по этим «островам», а не по
конъюнктурщикам.

- Вы давно и плодотворно работаете в
своем институте с молодежью. Что для вас
главное в воспитании новых талантов?

- Мы должны воспитывать патриотов.
Этим нужно заниматься  постоянно, но у
нас этому уделяется  очень мало сил и вни-
мания. В Америке, к примеру,  этим занима-
ются очень активно. А наша  молодежь сей-
час мало читает, мало работает над собой.
Вокруг много соблазнов – телевизоры,
компьютеры, машины, игровые залы.  Дол-
жен честно сказать, что я не удовлетворен
знаниями студентов. А ведь это серьезный
художественный вуз! Правда, есть ребята
ответственные, удивительно цельные.

- Можете их назвать?
- Илья Феклин, Дмитрий Губанов, Вита-

лий Шанов, Алексей Благовестнов. Это
очень способные люди, они активно рабо-
тают и добиваются серьезных результатов.
У  нас с ними тесное творческое сотрудни-
чество.

- Ученики должны видеть, как мастер
держит инструмент, я уж не говорю – как он
им владеет...

- Очень важно, когда ученик видит созда-
ние произведения - от начала и до конца.
Это заменяет годы и годы теоретического
обучения. Вообще процесс обучения очень
сложен. Довести до определенной черты

ремесла легко, а вот чтобы ученик стал на-
стоящим художником – трудно. И очень хо-
рошо, когда ученик обгоняет учителя… 

Иногда бывает так: объясняю ученикам
что-то, а потом говорю: «Забудьте об
этом».  Потому что есть пора ученичества,
но потом наступает пора зрелого мастерст-
ва, когда творения художника должны быть
окрашены его собственным «я». Музыкант
не может всю жизнь играть одни гаммы -
наступает период, когда он сочиняет собст-
венную музыку.

- Но ведь кроме профессионализма пе-
дагог формирует в учениках и другие каче-
ства. Что для вас главное при этом?

- Искренность! В отношениях друг с дру-
гом, с преподавателями, со всеми, с кем
сводит жизнь. И конечно, искренность в ис-
кусстве. Меня раздражает замусоренность
пространства плохим искусством. Когда на
каждом шагу висят плохие рельефы, а вну-
три домов  – безобразные панно, кашпо,
напольные вазы из керамики. Искренний
художник ничего такого себе не позволит.

- Не секрет, что многие художники в на-
ши дни забыли о совести, ринулись за
деньгами...

- Ринулись, это верно, но, к счастью, не
все. Я знаю  немало честных художников,
которые живут бедно, но за деньгами не го-
нятся.

- Вы часто ходите в храм?
- Нет, не часто. Не могу сказать, что я во-

церковленный человек. Хотелось бывать в
храме почаще, но пока не получается...

- Жаль. Вы как художник сильно бы при-
бавили...

- Тут я не соглашусь с вами. Потому что
начинается переложение веры в искусство.
У меня много тем, начиная с языческих и
кончая православными, много творческих
лучей. А тут один луч окрепнет, а другие
угаснут.

- А что у вас наболело, о чем вы хотели
бы еще сказать?

- Меня раздражает то, что люди, в руках
которых сосредоточены средства на разви-
тие культуры, в культуре  подчас мало раз-
бираются. В результате процветает дурной
вкус. В свое время в Европе кто-то сделал
фонтан с писающим мальчиком - и все ста-
ли делать писающих мальчиков. Вроде бы
никакой беды, но на самом деле это страш-
но. У людей создается впечатление, что  пи-
сающий мальчик да кладбищенский бюст -
это и есть скульптура. Иногда я бываю в до-
мах так называемых новых русских и вижу
безвкусную мебель, пошлые картины на
стенах, безобразные статуэтки. А ведь все
это привезено из-за границы, стоит нема-
лых денег...

- Расскажите, пожалуйста, о своей семье.
- Дочка еще маленькая, о ней рано гово-

рить. А сын уже человек зрелый, хорошо
знает литературу. Владимир Набоков, из-
вестный писатель, - наш родственник. Его
мама – Елена Рукавишникова. А Иван Рука-
вишников, брат моего деда, - поэт, имажи-
нист, многие известные люди писали о нем.
Анастасия Цветаева написала так: «Это был
самый рассеянный человек из всех людей,
каких я только встречала в своей жизни».

- Ваш сын Филипп - тоже поэт?
- Нет, он пошел по моим стопам. Слепил

дипломную работу «Владимир Набоков»,
мы вместе установили ее в Швейцарии, где
он жил и умер - в Мантре. Когда мы приеха-
ли на открытие памятника, то ночевали в
номере, где жил писатель. У Филиппа уже
была  собственная выставка в Академии ху-
дожеств, сейчас он готовит следующую.

Сейчас в нашей отечественной скульпту-
ре наблюдается интересное явление: Ок-
тябрьская революция дала какие-то новые
всходы, но  после все было остановлено.
Художникам ничего не оставалось, как ко-
пировать натуры. Благодаря этому не была
утрачена реалистическая школа рисунка,
живописи, скульптуры, которая, к сожале-
нию,  исчезла во всем мире.  Россия явля-
ется  своеобразным оазисом, где это сохра-
нилось. И педагогический коллектив наше-
го института бережно сохраняет эту тради-
цию, старается найти ей какое-то новое
русло, не теряя корней.  И у нас растет за-
мечательная смена.

Что касается мировой скульптуры, то она
потеряла много великих мастеров в 80-е го-
ды. А новой волны нет. Сейчас появилась
дурная тенденция: совмещение скульптуры
с дизайном, некий гибрид.  Проповедуются
довольно примитивные идеи. А хочется уви-
деть что-то новое, сильное...

- Мы живем в трудную пору: суета повсе-
дневная, времени катастрофически не хва-
тает…

- Я стараюсь как можно чаще работать за
городом,  где суеты поменьше. Там у меня
небольшая мастерская, а рядом, в городе
Солнечногорске, строю литейку. За горо-
дом и дышится посвободнее, и новые идеи
чаще возникают…

Беседовал
Николай КОКУХИН

Фото автора

Александр Иулианович
Рукавишников - народ-
ный художник России,
действительный член
Академии художеств,
профессор, заведую-
щий кафедрой скульп-
туры Московского го-
сударственного худо-
жественного института
имени В.И. Сурикова.
Продолжатель дина-
стии знаменитых рус-
ских скульпторов.
Профессионально за-
нимается скульптурой
с 1970 года. Его произ-
ведения установлены в
России, Черногории,
Швейцарии, Южной
Корее, Испании, США,
Дании, Сирии. Женат,
двое детей: Филипп (30
лет), Наташа (12 лет).

Я РАД, ЧТО ЖИВУ 
В ТАКОЕ ВРЕМЯ

Александр РУКАВИШНИКОВ:
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-Лица без определенного
места жительства всегда
были. Но в девяностые

годы их стало особенно много.
Однажды сижу в своем кабинете,
прибегают медсестры и кричат:
идите. Оказывается, они бомжа
подстригли, раздели, он сидит в
ванной, а одежду вместе с волоса-
ми положили в полиэтиленовый
мешок и поставили на асфальт пе-
ред приемным отделением. Был
жаркий летний день, и вот я вижу,
как мешок, раскачиваясь в разные
стороны, начал шагать по асфаль-
ту... Это насекомые, запертые в
мешке, заставили его двигаться.
Вот таких больных принимает наш
персонал.

Это не анекдот, а эпизод из
жизни клиники.

- Фарит Ахатович, по данным
статистики, в Москве за послед-
ние три года заболеваемость ту-
беркулезом постоянно снижается.
Статистика не обманывает?

- На первый взгляд ситуация
улучшается. Но между планируе-
мым профилактическим осмот-
ром и реально выполняемым - ог-
ромный разрыв. К примеру, около
40 процентов населения остаются
не осмотренными вообще.

- А как боролись с туберкуле-
зом в советское время? Ведь в
восьмидесятые годы медики зая-
вляли, что в СССР туберкулез пра-
ктически ликвидирован...

- В советское время профилак-
тическими осмотрами было охва-
чено до 85 процентов граждан.
Поэтому к 87-му году мы выявля-
ли даже малые формы туберкуле-
за. Это небольшие очажки в лег-
ких, плевриты. Соответственно, их
легче лечить. За последние десять
лет произошло резкое ухудшение
профилактики. Это объясняется
общей ситуацией в стране. Тубер-
кулез - инфекционное заболева-
ние, и его никакими приказами не
остановить. С ним нужно работать
планомерно и системно. 1 сентяб-
ря 1960 года появилось постанов-
ление Совета министров СССР.
Более четкого документа, преду-
сматривающего все формы борь-
бы с туберкулезом, я не припом-
ню. Там прописали все: от раннего
выявления до диспансерного на-
блюдения, лечение, организацию
лесных школ, школ-интернатов,
предоставление отдельных квар-
тир больным заразными форма-
ми туберкулеза, трудоустройство,
сохранение за больным в течение
года его рабочего места. Далее -
материальная помощь этим лю-
дям, определение инвалидности.
Самое главное - полное гособес-
печение медикаментами. Все это
действовало. В 1968 году с самых
высоких медицинских трибун зву-
чали заявления, напоминающие
плакаты в Израиле: «Мы туберку-
лез ликвидировали! Фтизиатры
больше не нужны». В общем, все
немножко успокоились. А в это
время появились такие явления,
как лекарственная, мультилекар-
ственная устойчивость к туберку-
лезу. Это резко снизило эффек-
тивность лечения. Потребовались
новые препараты.

Особенно обострилась пробле-
ма в перестройку. Тогда-то мы и
расплодили больных туберкуле-
зом. Препаратов не хватало, а к
существующим двум-трем быстро
возникала лекарственная устойчи-
вость. Эти «лекарственно устойчи-
вые» заражали других. Москва,
правда, держалась изо всех сил.
Но пострадала из-за рекоменда-
ций ВОЗ. Всемирная организация
здравоохранения навязывала нам
свои методы выявления больных:
через мокроты, мочу. Хотя у Рос-
сии уже имелся полувековой опыт
раннего выявления туберкулеза -
через массовое флюорографиче-

ское обследование, вакцинацию.
Поэтому в семидесятые годы

мы и достигли серьезных резуль-
татов. Я, тогда молодой фтизиатр,
помню, что мы ежемесячно выда-
вали отчеты, сколько коек откры-
то, сколько больных выявлено, ка-
кие препараты для лечения при-
меняются. Все делалось на серь-
езнейшем уровне. Конечно, сейчас
появились новые методики диаг-
ностики, в том числе на уровне
ДНК. Все-таки это болезнь инфек-
ционная и передается генетиче-
ски. Но это очень дорогие методи-
ки, пока не всем доступные.

- В народе знают только тубер-
кулез легких. Что это такое - дру-
гие формы болезни?

- Недавно я выступил на конфе-
ренции с докладом под условным
названием «Редкие локализации
туберкулеза». Но редкими они бы-
ли лет двадцать назад. Сейчас это
обычное явление. Например, рас-
пространен туберкулез щитовид-
ной железы.

Клиническая больница № 7 -
многопрофильная, здесь лечатся
все виды туберкулеза.

- Теперь к ним присоединилась
еще и ВИЧ-инфекция, - рассказы-
вает Фарит Батыров. - Поступают
и представители так называемых
групп риска, у которых туберку-
лез, венерическое заболевание
плюс ВИЧ-инфекция. К сожале-
нию, за последние девять лет за-
раженные СПИДом стали умирать
чаще. ВИЧ-инфицированные не-
достаточно обследуются на другие
инфекционные заболевания, по-
тому что слишком поздно обраща-
ются в лечебные учреждения. Как
правило, это наркоманы, вводя-
щие наркотики внутривенно. Они
крайне социально опасны.

- Но премию Москвы вы полу-
чили не за работу с этой «группой
риска», а с так называемыми
людьми без определенного места
жительства, короче говоря, с бом-
жами. Как вам удалось справиться
с такой неуправляемой публикой?

- Это люди весьма разношерст-
ные по своему социальному стату-

су. 2,8 процента - служащие, толь-
ко 26 процентов никогда и нигде
не работали, остальные где-то
как-то что-то делали. Квалифици-
рованные рабочие - 16 процентов,
неквалифицированные - 54. Когда
я пришел в эту больницу в 1987
году, еще не было дифференци-
рованного подхода к таким лю-

дям. Работать с ними было труд-
но. Они поступали в крайне запу-
щенном состоянии, плохо подда-
вались лечению, и самое главное -
абсолютно неуправляемы. Привы-
кли к вольной жизни. Случалось,
переоделись в больничную одеж-
ду, встали и ушли. Тогда мы заду-
мались: что же нам делать, как с
ними себя вести, как их заставить
лечиться? Ведь это же ходячий
очаг инфекции...

Для начала отремонтировали
корпус на сорок коек. Создали для
них нормальные бытовые усло-
вия: удобные кровати, холодиль-

ник, телевизор, душевую и туалет.
И наблюдая за ними, я понял: лю-
ди, которые не умеют умываться,
одеваться и чистить зубы, в нор-
мальных условиях становятся
нормальными людьми. Придер-
живаются тех правил, которые им
диктуют. Мне по долгу службы
приходится с ни-
ми много об-
щаться. Лечился
у нас очень инте-
ресный инже-
нер, кандидат
наук, заядлый
шахматист, ин-
теллектуал, же-
натый, имеющий
детей. Он ушел
из дома добро-
вольно. За три
года бродяжни-
чества получил туберкулез. Я уго-
варивал его вернуться в семью,
вести стабильный образ жизни.
Он отказался. Ему нравится бро-
дяжничать, чувствовать себя сво-
бодным, а туберкулез он теперь
знает, где лечить. Ну что тут поде-
лаешь? Очередная загадка души
или что-то генетическое? Причем
жена и двое детей ждали его. Но
он не изменил своего решения. А
вот несколько человек со средним
образованием у меня даже рабо-
тали года два санитарами, дворни-
ками. Один из них женился на на-
шей сотруднице. Устроился на ра-
боту, она сумела его вернуть к
нормальной жизни. Сотрудница

эта, кстати, тоже
из бывших боль-
ных. Возможно,
поэтому отне-
слась к нему так
участливо.

Есть среди
бомжей такие, кто хочет вернуться
к нормальной жизни. Особенно те,
кто пришел из мест заключения. В
лагерях они заболевали туберку-
лезом, а когда выходили на волю,
их состояние еще более ухудша-
лось. С пропиской и трудоустрой-
ством - проблемы. Они начинали
бродяжничать, болезнь усугубля-
лась. И если попадали к нам в ста-
ционар, то им нравилась эта нор-
мальная жизнь. Их не так много,
желающих и способных вернуться
к этой жизни. Остальные уходят
навсегда.

В Москве практически лишь две
больницы работают с туберкулез-
ными больными. Наша и 11-я - в
Солнечногорске. Мы работаем на
«Скорой помощи», у них - стацио-
нар. Но многие больные после ле-
чения в стационаре снова попада-
ют к нам. Замкнутый круг. 

- Для работы в вашей клинике
необходимы как высокие про-
фессиональные, так и столь же
высокие человеческие, душев-
ные качества. Ведь вам прихо-
дится иметь дело не только с
наркоманами, алкоголиками,
бомжами, но и с брошенными

детьми, одинокими
больными стариками.

- Есть у нас отделе-
ние для инвалидов-во-
инов, рассчитанное на
восемьдесят коек. Са-
мому молодому 80
лет. Этих людей осо-
бенно жалко. Хотя у
них и питание лучше, и
уход нормальный. Но
они все равно брошен-
ные - и обществом, и
членами семьи. Рас-

скажу такой случай. Две сестры,
умные, интеллигентные, остави-
ли на лечение старика отца. Два
года они не хотели его забирать.
Старик прекрасно выглядел, мы
его вылечили. Очень скучал по
дочкам и дому. Я позвонил од-
ному высокопоставленному чи-
новнику, спросил совета, что
делать. Оказалось, он живет на
одной лестничной площадке с
этой семьей. Я погрузил деда в
машину, привез домой, а в это
время как бы случайно чинов-
ник вышел на лестничную пло-
щадку. Сестрам пришлось изо-
бразить радость по поводу воз-
вращения отца...

В наше детское отделение, как
правило, поступают больные дети
из неблагополучных семей. Они не
ходят в ясли или детский сад, па-
сутся, как говорится, во дворе. В
каждом дворе есть детская пло-
щадка. А кто там сидит по вече-
рам? Бомж, который, возможно,
вчера от меня выписался или сбе-
жал, сидит и распивает спиртные
напитки, плюется. А утром малы-
ша выгоняют на эту площадку.
Последствия могут быть весьма
печальные... Вообще, что касается
детей - это разговор особый. Один
из профессоров Института стали и
сплавов положил к нам на лече-
ние своего полуторагодовалого
внука. Ребенок находился в тяже-
лейшем состоянии: туберкулез-
ный менингит, туберкулез костей,
слепой, глухой. Мы этого малыша
лечили два с половиной года. По-
степенно он начал садиться, пол-
зать, ходить, разговаривать. Наши
воспитатели-психологи с ним по-
работали, он научился читать. Ри-
совал картинки, и довольно смы-
словые: в пять лет не каждый ре-
бенок это умеет делать. И вдруг

приходит ко мне дедушка-про-
фессор с отцом-кандидатом наук
и пишут отказное заявление. В
конце формулировка такая: «Нам
ваш больной ребенок не нужен».
Ребенка пришлось определить в
детский дом... Так что приходится
сталкиваться и с морально-этиче-
скими, и с чисто медицинскими
проблемами.

- Давайте немножко подробнее
остановимся на чисто медицин-
ских...

- Когда создали отделение ин-
тенсивной терапии и реанимации
для лиц без постоянного места
жительства, смертность среди
этого контингента сократилась в
два раза. После этого мы задума-
лись: а какой курс лечения им не-
обходим, чтобы они потом не
представляли серьезной социаль-
ной опасности? В стационаре они
находятся до пяти-шести меся-
цев. Государству
это очень доро-
го обходится.
Туберкулезные
больные полно-
стью на гос-
обеспечении, у
нас нет недос-
татка в меди-
цинских препа-
ратах, медицин-
ской технике. В Москве действуют
более сотни цифровых флюоро-
графов. Московское правительст-
во и Департамент здравоохране-
ния уделяют большое внимание и
средства на выявление и лечение
туберкулеза. Тем не менее мате-
риально-техническая база остав-
ляет желать лучшего. Центры
борьбы с туберкулезом и диспан-
серы все-таки недостаточно осна-
щены современным оборудовани-
ем. Мы, например, сейчас ведем
научные исследования, связан-
ные с изменением туберкулезного
процесса в течение десятилетий.
Наблюдаем тяжелейшие формы
туберкулеза, которые не поддают-
ся лечению. Это множественные
поражения органов. Когда нашу
больницу открыли в 1897 году,
половина коек содержалась го-
родской Думой, остальные за счет
частных вливаний. А сегодня
сколько я ни обращался к олигар-
хам или богатым людям, не встре-
чаю понимания. Один из вице-
президентов крупнейшего банка
попал ко мне с туберкулезом, у
него брат, кстати, умер от тубер-
кулеза. Мы его поставили на ноги.
Он сильно грозился помогать ту-
беркулезной службе. Но после так
больше я его и не видел... Хотя
мы все не в вакууме живем. За

два часа в самолете, в замкнутом
пространстве, один туберкулез-
ный больной может заразить око-
ло десяти человек. То есть  не мо-
жет застраховаться от туберкуле-
за даже олигарх, который летит
на Багамы.

- Как распознать первые при-
знаки болезни?

- Возможен незначительный
сухой кашель, этакое покашлива-
ние. Появляется слабость, дер-
жится температура 37,2. Но самое
характерное - ночной пот. Если
человек и в холодную погоду про-
сыпается весь в поту, нужно сроч-
но пройти обследование. И тубер-
кулез, и ВИЧ часто возникают од-
новременно, потому что эти забо-
левания проходят на фоне резко-
го снижения иммунных сил орга-
низма.

Два года назад был принят за-
кон защиты населения от туберку-
леза. К сожалению, в части так на-
зываемого принудительного лече-
ния механизм не отработан. Там
написано, что врач-фтизиатр мо-
жет подать в суд на тех, кто отка-
зывается лечиться, - ну какой же
врач пойдет судиться, если у него
зарплата 6-7 тысяч? Если уж вы,
господа российское правительст-
во, решили устроить дикий капи-
тализм, то отработайте сначала

механизм, при котором все идеи,
о которых вы говорите, законы,
которые принимаете, могут суще-
ствовать и реализовываться. Кста-
ти, мне доводилось бывать в со-
циалистической Венгрии. Там пре-
красно отлажен механизм профи-
лактической работы по борьбе с
туберкулезом. Если вы не пришли
на профилактический осмотр без
уважительной причины, из зар-
платы вычитали 25 долларов. Вто-
рой раз обходился «прогульщику»
в 50 долларов. Третий раз - чело-
века помещали в больницу, кото-
рую он не мог покинуть, пока не
пройдет осмотр. Когда мне гово-
рят, что такое принудительное ле-
чение нарушает права человека, я
отвечаю: а как быть с правами тех
людей, которые от него заражают-
ся? Они что, бесправны?..

Туберкулез опасен еще и тем,
что дети, которые сегодня инфи-
цируются при рождении лекарст-
венно устойчивыми формами, да-
дут в будущем активный туберку-
лез даже через сорок - пятьдесят
лет. Если мы сейчас не займемся
здоровьем этих детей, то плоды
будем пожинать через полвека.
Так что о ликвидации болезни по-
ка мечтать рано...

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

НОВАЯ АПТЕКА

5% Ул. Хлобыстова, д. 26, стр. 2

Тел.: 967-72-46
Срок действия скидки до 1 ноября

Режим работы: 
ежедневно с 8.00 до 21.00
Суббота, воскресенье с 9.00 до 21.00

м. "Выхино"

СПАСТИСЬ ОТ ТУБЕРКУЛЕЗА 
МОЖНО ТОЛЬКО В ВАКУУМЕ

В Израиле можно увидеть плакаты: «У нас туберкулеза нет. Нам фти-
зиатры не нужны!» На самом деле еще ни в одной стране не удалось
полностью победить туберкулез. В России ежегодно среди умерших
от инфекционных болезней 50-56 процентов - жертвы туберкулеза. 
Как же бороться с этой болезнью? Как вести ее профилактику? На эти
и многие другие вопросы отвечает главный врач клинической туберку-
лезной больницы № 7 Департамента здравоохранения Москвы Фарит
Батыров. В этом году Фариту Ахатовичу вместе с возглавляемым им
коллективом медиков присуждена премия правительства Москвы за
работу «Клиника, диагностика и лечение туберкулеза легких у лиц без
определенного места жительства в условиях многопрофильной тубер-
кулезной больницы».

Когда кто-то говорит,
что простудился и забо-
лел туберкулезом - не
верьте. Для того чтобы
заразиться, нужен обя-
зательно туберкулез-
ный больной. Жертвами
такого человека за год
могут стать как мини-
мум пятьдесят здоро-
вых людей.

Туберкулез - это хроническое инфекционное
заболевание, которое может поражать абсолют-
но все, кроме ногтей и волос. Случается туберку-
лез слизистой полости рта, гортани, глазного дна
и роговицы глаза.

Для лечения туберкулеза в Москве в стациона-
рах развернуто 4070 коек, работают Московский
научно-практический центр борьбы с туберкуле-
зом, 17 противотуберкулезных диспансеров, 4 ту-
беркулезные больницы, 2 туберкулезных санато-
рия для взрослых и 3 - для детей. Самый высокий
показатель заболеваемости туберкулезом - в Зе-
ленограде, на втором месте - Юго-Восточный округ.
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МИЛИЦИОНЕРА НЕ ПОСТАВИШЬ. 
НО ВАНДАЛЫ ЖИВУТ СРЕДИ НАС, 

И КАЖДОГО МЫ ЗНАЕМ В ЛИЦО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

Исловно по мановению волшеб-
ной палочки, на месте бывшей
полуразрушенной «коробки»

возникала «конфетка». Так, напри-
мер, произошло в Северном Медвед-
кове, где автору этих строк посчастли-
вилось жить. Рабочие уложили новый
грунт на площадках по Северодвин-
ской улице во дворах домов №№ 9 и
13. Покрытие стало ровненьким, удоб-
ным (это отмечали в беседах с наши-
ми корреспондентами сами юные
футболисты, которые много времени
проводят на аренах после школьных
занятий). Поперек «коробки» у дома
№ 9 установили баскетбольные щиты
с новыми, сверкавшими свежей крас-

кой корзинами. Душа радовалась, ко-
гда доводилось проходить мимо такой
красоты! И люди, живущие в окрест-
ных домах, оценили заботу местной
администрации: они едва ли не целы-
ми семьями приходили побросать мя-
чик - приятно, когда круглый снаряд
после точного броска опускается в но-
венькую с иголочки сетку...

Словом, работники ДЕЗа «Северное
Медведково» и управы одноименного
названия, которых мы в свое время
нещадно критиковали, во многом ис-
правили незавидное положение с пло-
щадками, привели их в божеский вид,
хотя некоторые шероховатости оста-
лись. Например, стоило бы полноцен-
но обустроить футбольное поле на
Широкой улице во дворе дома №
25/24. Там арена скорее напоминает
проходной двор - мы об этом тоже со-
общали. Огородить бы стадиончик, по
краям лавочки бы поставить, чтобы
физкультурники могли переодеться.
Но в целом, повторяю, порядок наве-
ден, его осталось лишь поддержи-
вать. Увы.

Не прошло и трех месяцев с момен-
та реконструкции, как площадки стали
ветшать на глазах. Сетки на баскет-
больных кольцах еще не оборвали, за-
то кто-то свалил входную дверцу «ко-
робки» у того самого дома № 9 по Се-
веродвинской улице. Лежит бедная
дверца плашмя, словно немой укор

недоумкам-вандалам. Ясно, не сот-
рудники ДЕЗа или управы это учини-
ли, а местная шпана.

У дома № 25/24 кто-то с корнем вы-
рвал брусья, крепившие футбольные
ворота, оградительную сетку тоже по-
вредили. Эстетика пропала, и настро-
ение испорчено у нормальных люби-
телей спорта.

Понимаю, у каждой площадки ми-
лиционера не поставишь, вандала не
всегда отловишь, капитальный или
даже косметический ремонт ежеме-

сячно не сделаешь. Но, может быть,
эти строчки попадутся на глаза кому-
нибудь из юных и взрослых вандалов,
их вдохновителей, и они задумаются
наконец о содеянном? Что нельзя кру-
шить то, что делалось, по сути, для
них. Хотя уговоры здесь вряд ли по-
могут. Хочется, что греха таить, пой-
мать кого-то за руку. Пусть родители
этих, полагаю, не совсем нормальных
чад или тем паче взрослые вандалы
платят штраф. Пора с ними разоб-
раться.

Наша газета неодно-
кратно поднимала и
продолжает поднимать
проблемы содержания
спортивных площадок
по месту жительства.
Казалось, выступления
«МС» весьма действен-
ны: власти предержа-
щие почти моменталь-
но реагировали на за-
метки, обличавшие не-
радивых работников
ДЕЗов, управ, забыв-
ших о своих элемен-
тарных обязанностях.

КТО ОСТАНОВИТ ВАНДАЛОВ?

ИНТРИГУ 
ВОЗРОДИЛИ
Ну и тур выдался! Лидер фут-
больного первенства «Локо-
мотив» в пух и прах разгром-
лен земляками-торпедовцами
- 0:3, а «Зенит» не смог выиг-
рать на родном стадионе у
«Шинника» - 0:0.

Этими заминками в полной мере воспользо-
вались столичные армейцы, сократившие
разрыв с «Локо» до двух очков. А до конца

чемпионата играть еще каждой команде по шесть
матчей. Теперь всякое может приключиться.
«Локомотив» от щедрот своих целых пять очков
оставил соперникам, сначала не выиграв у «Рос-
това» на его поле (1:1), затем дал разгромить се-
бя торпедовцам. Налицо кризис, очень даже не-
кстати пришелся он на концовку футбольного
марафона. Ведь команде Владимира Эштрекова
выступать еще кроме родного первенства в евро-
пейском Кубке УЕФА.

...За час с небольшим до начала вечно жгучего
столичного дерби ЦСКА - «Спартак» ажиотаж
ощущался невероятный. Еще на станции метро
«Белорусская» при переходе на радиальную ли-
нию болельщики отчаянно подгоняли друг друга,
надеясь у касс стадиона «Динамо» раздобыть-та-
ки заветный билетик. На эскалаторах, при выхо-
де на улицу, фанаты уже вовсю скандировали на-
звания любимых клубов, громче, стройнее полу-
чались кричалки у поклонников ЦСКА...

Ложу прессы коллеги забили до отказа, и на
трибунах почти не осталось свободных мест, все
напоминало о том, что мы станем свидетелями
едва ли не футбольного ристалища. Ведь цена
успеха в этом матче была, как никогда, высока
плюс клубные амбиции, принципиальность спо-
ра.

И все-таки, забегая вперед, сказал бы, что
футболисты не в полной мере оправдали наши
ожидания. Да, первый тайм оказался почти фее-
рическим, он прошел во взаимных атаках, «ви-
ной» тому - быстрый гол, проведенный армейца-
ми. Спартаковские защитники в очередной раз
завозились с мячом, их снова «обокрали» сопер-
ники, и после короткой, классической комбина-
ции Даниэл Карвалью забивал уже в пустые во-
рота - 1:0.

- Сами себе привезли мяч, - скажет на пресс-
конференции наставник «Спартака» Александр
Старков.

Соглашусь с ним. Добавлю, что эпизод стал
поистине роковым для команды Старкова: «крас-
но-белые» так и не нашли в себе сил отыграться.
Хотя эпизодически в первом тайме они имели не-
плохие моменты. Например, Ковальчук с Родри-
гесом, Титов лихо накручивали защитников
ЦСКА. И вообще, казалось, еще чуть-чуть, и -
дрогнут армейцы, в игре произойдет перелом.
Увы, спартаковские болельщики так и не дожда-
лись чуда, их любимцы снова проиграли, мини-
мальный счет в пользу обладателей Кубка УЕФА
не изменился до конца архиважной встречи. А
разочаровал второй тайм. Острота в действиях
спартаковцев совсем пропала.

- Соперники сделали необходимые для них пе-
рестановки на поле, тем самым «загасив» нашу
остроту, - пояснил Александр Старков, признав,
по сути, что коллега, Валерий Газзаев, переиграл
его тактически.

Теперь разрыв между локомотивцами и армей-
цами всего каких-то два очка. Интрига в борьбе
за «золото» и другой благородный металл возро-
дилась с необычайной силой.

Результаты других матчей 24-го тура: «Томь» -
«Москва» - 3:2, «Динамо» - «Ростов» - 2:1, «Кры-
лья Советов» - «Сатурн» - 1:0, «Алания» - «Амкар»
- 0:1, «Терек» - «Рубин» - 1:5.

-П ростите, у вас были
предложения из
других, скажем, за-

падных клубов? И если - да,
то почему предпочли остать-
ся в России?

- Не секрет, звали меня на
Запад, сейчас не совсем кор-
ректно называть эти коман-
ды: ведь я приступил к рабо-
те в «Динамо». Клуб класс-
ный, с перспективой. И ры-
нок баскетбольный в России
хорошо знаю, и страну вашу
люблю. Я был приятно удив-
лен напором Владимира Ми-
халевского (один из руково-
дителей городского совета
«Динамо» - А.М.) и президен-
та баскетбольного клуба Ев-
гения Гомельского, прилетев-
ших в Белград. Они зажгли
меня своей идеей, мы все
быстро обговорили, подписа-
ли контракт...

- А чего вы, собственно,
намерены добиться с «Дина-
мо»? У ЦСКА, который еще
год тому назад возглавляли,
богатые победные  традиции,
у динамовцев достижения
скромнее. Говорят, вы своих
новых подопечных готовите
в чемпионы страны, это
правда?

- Сейчас еще слишком ра-
но говорить о «золоте». Хотя
да, у меня философия трене-
ра-победителя, я всегда стре-
млюсь только к победам. Но,
знаете, мало заочного зна-
комства с баскетболистами,
надо собрать вместе всю ко-
манду, сделать ее сплочен-
ной. Нынче же многие игроки
«Динамо» заняты в нацио-
нальных сборных и приедут в
Москву лишь в начале октяб-
ря. Новичков хватает и в тре-

нерском штабе, их то-
же надо организовать,
воспитать. Процесс не-
простой.

По-моему, нет
смысла оценивать
плюсы и минусы «Ди-
намо» в прошлом -
смотрю в будущее.
Могу сказать одно -
мы должны быть луч-
ше ЦСКА!

- Все-таки приот-
кройте секрет: как ухо-
дили из ЦСКА? Остал-
ся ли неприятный оса-
док?

- Не скрою, сложные
были отношения с игро-
ками, трудно их было
наладить... Наверное,
нас примирила и спло-
тила кончина великого
тренера Александра
Яковлевича Гомельско-
го, мы, похоже, забыли
все обиды. Я был на
прощании с Гомель-
ским. Ко мне подходили
игроки, тренеры ЦСКА, мы
очень тепло общались. На мой
взгляд, это гораздо важнее ти-
тулов, завоеванных за время
моей работы в армейской ко-
манде.

- Не могу не спросить: чем,
по-вашему, обусловлена не-
удача ЦСКА в финале четы-
рех Евролиги, ведь команда
выступала, казалось, в род-
ных стенах спорткомплекса
«Олимпийский»?

- До сих пор не могу объ-
яснить причин... Видимо, это
судьба, рок. Не ожидал, что
мои игроки окажутся под
столь мощным психологиче-
ским давлением и не выдер-
жат его. Я-то думал, что под-

готовил коллектив, свобод-
ный от тотального давления,
вероятно, ошибался. И
«Олимпийский», увы, не стал
нашей домашней ареной. Все
было новым, непривычным:
раздевалки, зал. Трибуны то-
же слишком далеки от пло-
щадки. Еще задолго до фи-
нала четырех Евролиги я про-
сил руководителей Россий-
ской федерации баскетбола
провести в «Олимпийском»
хотя бы матчи Кубка России,
чтобы привыкнуть к залу. К
моему мнению, однако, не
прислушались.

- Вернемся к «Динамо».
Будьте откровенным: зар-
плату вам динамовцы не-

плохую положили, квартиру
шикарную в столице предос-
тавили, не так ли?

- Не поверите, выбирая тот
или иной клуб, не делаю ак-
цента на одних только день-
гах. В «Динамо» мне дейст-
вительно создали отменные
профессиональные условия
для плодотворной работы.
Но остался жить, например, в
той же квартире, когда еще

трудился в ЦСКА. Она, кстати,
недалеко от Дворца спорта в
Крылатском, где динамовцы
предполагают скоро играть.
Вот уж там я приму деятель-
ное участие в обустройстве
арены - она должна стать ис-
тинно нашей, динамовской.
Все закоулки обойду...

- Отвлечемся от баскетбо-
ла. Чем живет тренер Ивко-
вич в свободное от профес-
сии время? Какую музыку
слушает, что за книги почи-
тывает?

- Ваши Достоевский, Пуш-
кин - любимые авторы. Знае-
те, я очень хочу в совершен-
стве овладеть русским язы-
ком, но грамматика, при-

знаться, весьма сложная.
Еще раз нанял учителя, шту-
дирую не совсем понятные
для меня выражения. Увлека-
юсь и литературными новин-
ками, в моем чемодане во
время поездок всегда най-
дется место интересной
книжке. Посещал раньше
Большой театр, сейчас даже
не знаю, завершилась его ре-
конструкция или нет, хотел
бы снова туда попасть. Клас-
сическую музыку просто обо-
жаю! Но сейчас, если откро-
венно, не до культурных вы-
сот, много времени провожу
в клубном офисе, веду пере-
говоры. Хотя работать тренер
должен, конечно, не столько
за столом переговоров,
сколько у кромки баскет-
больной площадки.

- О вашей семье можно
рассказать или вы не
женаты?

- Отчего же! Жена,
Нейна, самый мой чут-
кий товарищ, поддер-
живает в работе как ни-
кто другой, здорово
ободряет. Вот супруга в
отличие от меня без за-
пинки владеет русским,
любит, как и я, вашу
страну. Старший сын
Петр окончил колледж
в Америке, нынче рабо-
тает в Белграде. Млад-
ший, десятилетний Па-
вел, живет с нами в Мо-
скве, очень рад, что мы
остались в российской
столице: ведь у него
здесь немало друзей.

- Жена хорошо гото-
вит? Можете позволить
себе за обедом не-
множко алкоголя?

- Неприхотлив в еде,
нравится легкая пища,
например, рыбные
блюда. Запиваю бо-
кальчиком красного ви-

на. Правда, недавно один мой
московский товарищ сказал,
что полезнее и вкуснее белое
вино, и я тут же переметнул-
ся...

- От  вопросов о баскетбо-
ле, о «Динамо», видимо, нику-
да не уйти. Например, моло-
дые игроки динамовцев име-
ют шанс попасть в основной
состав, закрепиться там или
расчет только на легионе-
ров?

- Определенно скажу: у
юных Громыко, Хвостова,
Ферябникова неплохие шан-
сы проявить себя. Но с ними
мне надо еще поработать.
Кто из них заслужит, тот и
окажется в команде.

Душан ИВКОВИЧ: 

МОИ БЛИЗКИЕ РАДЫ, 
ЧТО ОСТАЛИСЬ В МОСКВЕ
Легендарный баскетбольный тренер из Сербии возглавил
столичное «Динамо». Эта весть не оставила равнодушными
сердца российских болельщиков. Ну как же: сам Ивкович,
тренер с громким европейским именем, ушел из ЦСКА, пе-
реметнувшись в лагерь извечных соперников - динамовцев,
занявших, к слову, в минувшем чемпионате второе место.
Подтекст ясен: Ивкович попытается во что бы то ни стало
взять реванш у армейцев. Прежде всего за свою, отчасти
вынужденную, отставку из армейского клуба.
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Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ



СОЛЕНЫЙ ЭЛИКСИР

Засыхающее дерево можно попро-
бовать вылечить с помощью рас-
твора соли. Для этого просверли-

вают буравом отверстие по радиусу дре-
весного ствола до самой сердцевины. В
него вставляют резиновую трубочку,
другой ее конец опускают в кружку с со-
леной водой, которая  находится не-
сколько выше сделанного отверстия. Де-
рево впитывает в себя всю жидкость.
Вполне возможно, что через некоторое
время оно начнет понемногу покрывать-
ся свежей зеленью.

22
САД – НЕ ТОЛЬКО ТАМ, ГДЕ
РАСТУТ ДЕРЕВЬЯ. ЭТО ВСЯКОЕ
МЕСТО, ГДЕ РАСЦВЕТАЮТ
ВАШИ ТАЛАНТЫ И ТРУДЫ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (142), 28 сентября - 4 октября 2005

Высаживаем эстрагон.
Мелкие корнеплоды петрушки,
моркови, пастернака, лука-по-
рея можно оставить зимовать на
грядке до весны. Лучше они пе-
ренесут холода на легких, супес-
чаных и суглинистых почвах под
небольшим слоем (3-4 см) пере-
гноя или торфа. Но весной кор-
неплоды необходимо выкопать
как можно раньше, пока не на-
чался их повторный рост.

Несколько растений
сельдерея, шнитт-лука, петруш-
ки уже сейчас можно переса-
дить в горшки или контейнеры
для выгонки зелени зимой.
Сельдерей лучше взять средне-
го размера, оборвать старые ли-
стья и оставить 2-3 молодых
длиной 10-12 см. Петрушку вы-
брать с корнеплодом потолще,
не менее 1,5 см в диаметре. Кор-
неплоды можно укоротить на
треть или посадить наклонно.
Главное - головка должна выгля-
дывать из земли. Емкости с рас-
тениями следует поставить в
прохладное и светлое место, а
поливать изредка.

Для будущего урожая са-
мое время заготавливать дерно-
вую землю. Если участок нахо-
дится в задерненном состоянии,
поступают двояко: либо снима-
ют дерн и складывают его в ку-
чи травой вниз для образования
перегнойной земли, либо сни-
мают его и кладут травой вниз
на дно выкопанной траншеи при
перевале почвы. Снятую дерни-
ну в обоих случаях разрубают
лопатой на мелкие куски.

Собирают листья бере-
зы, дуба и других лесных де-
ревьев, которые пригодятся зи-
мой для защиты теплолюбивых
растений. Хранят их в сухом ме-
сте в мешках. Хвою ели, сосны,
лиственницы собирают в ящик и
укрывают пленкой от дождя. Ее
используют для приготовления
почвенной смеси.

Выкопанные клубни кар-
тофеля два-три часа сушат на
воздухе, а потом недели на две
убирают в темное, хорошо про-
ветриваемое помещение. Перед
закладкой на хранение карто-
фель еще раз перебирают, уда-
ляют клубни с бурыми вдавлен-
ными пятнами, так как они бы-
стро гниют и заражают сосед-
ние клубни. На приросшие чер-
ные твердые корочки (ризокто-
нии) и сухие шероховатые яз-
вочки (парши) на кожуре можно
не обращать внимания, если
только речь идет не о семенном
картофеле.

Ящики и другие емкости
для хранения урожая тщательно
промывают горячим раствором
соды. Фрукты и овощи хранят
подальше друг от друга во избе-
жание переноса заболевания.

Отплодоносившие по-
беги малины надо вырезать,
пригнуть к земле побеги теку-
щего года. Перекопайте почву
в междурядьях сада и на при-
ствольных кругах. Перед
вспашкой и перекопкой внеси-
те удобрения.

Высадите хризантемы в
горшки, установите их для уко-

ренения и цветения в теплицы и
парники.

Подготавливают места
для новых посадок. Ямы могут
быть круглыми или прямоуголь-
ными, размером приблизитель-
но 50х50 см для кустарников, а
для деревьев, естественно,
больше. Под старыми растения-
ми, где почвы стали кислыми,
землю окучивают с внесением
доломитовой муки.

Делят и рассаживают
старые кусты ревеня. Куст вы-
капывают полностью и разре-
зают корневище на части но-
жом или острой лопатой. На ка-
ждой деленке должна быть вер-
хушечная почка, из которой об-
разуется сильное и продуктив-
ное растение. Деленки сразу же
высаживают на новое место.

Заканчивается уборка
белокочанной капусты. Чтобы
кочаны не растрескивались от
резких колебаний влажности
почвы и температуры, у них
нужно надорвать корни, повер-
нув кочан на 90 градусов по ча-
совой стрелке, но не вытаски-
вая его полностью. Низкие
температуры и заморозки до -
4-5 градусов не сказываются
отрицательно на качестве капу-
сты, если она продолжает рас-
ти на грядах. Лук-порей и хрен
даже при значительном похо-
лодании продолжают расти,
поэтому убирают их в послед-
нюю очередь. У порея выкапы-
вают только те растения, нож-
ка которых в диаметре не ме-
нее 2 см, остальные дорастут

будущим летом. Корни обреза-
ют до 3 см и прикапывают рас-
тения в непромерзающем под-
вале в ящике с влажным пес-
ком. Через 2-3 недели у них
можно обрезать на треть ли-
стья. В таком виде порей хра-
нится до нового года. Зато
хрен выкапывают по возмож-
ности полностью. Крупные
корни пойдут на хранение, а
мелкие можно снова прико-
пать на том же месте для ве-
сенней посадки.

Черемшу лучше всего се-
ять поздней осенью  и в теневой
стороне сада. Высевают ее на
глубину 2-2,5 см, причем посевы
засыпают опавшими листьями,
предпочтительно березовыми.

Если под зиму сеять са-
лат, шпинат, укроп, морковь,
редис и мелкий лук-севок (до 1
см в диаметре), то весной на 2-
3 недели раньше обычного
можно собрать свежую зелень.
На перекопанной и просеянной
земле делают бороздки глуби-
ной 4 см и накрывают пленкой.
Посев начинают при устойчивом
похолодании (до 2-3 градусов).
Но лучше всего, когда выпадет
первый снежок. При более ран-
нем посеве семена могут прора-
сти, и тогда весной ничего из зе-
мли не появится.

В первые дни октября
надо выкапывать клубни глади-
олусов, георгин, бегоний, обре-
зать плети клематисов и роз.
Гиацинты и садовые ландыши
высаживают в грунт до замо-
розков.
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Речная галька есть
на берегу практи-
чески любого водо-

ема. Поместите горсть
таких камешков в уголок
квартиры и единение, по-
нятно, условное с приро-
дой вам обеспечено. Не
помешает украсить это
место и несколькими ра-
кушками. Хорошо вымы-
тые, гладкие камни, не
обязательно гальки, не-
плохо будут смотреться и
на письменном столе, и
на подоконнике. А если к
ним добавить букет из
засушенных цветов, со-
сновые шишки, фигур-
ные корни растений, по-
лучится идеальная мо-
дель ушедшего лета, вы-
зывающая самые прият-
ные воспоминания.

Другой модный мотив
– игра цветов поверхно-
стей рабочей мебели.
Речь в основном идет о
письменных, журналь-
ных столах, тумбах,
верхняя крышка которых
должна отличаться от ос-
новного цвета. Напри-
мер, тот же стол может
иметь цвет под орех, а
его верхней части при-
дается бежевый или ро-
зоватый тон. Яркая и не-
ожиданного цвета рамка
для картин или фотогра-
фий, броский плакат в
детской комнате, пест-
рый коврик в прихожей...
Такие пятна оживляют
даже самую cтрогую об-
становку.

Print - так называются
фотографии с природны-
ми сюжетами, занимаю-
щие расстояние от пола
до потолка. На них мож-
но в зависимости от вку-
сов хозяев лицезреть
картину низвергающе-
гоcя водопада, освещен-
ную солнцем березовую
рощу, прозрачный пруд с
гордыми лебедями... Од-
нако совсем не обяза-
тельно бегать в поисках
таких сюжетов по мага-
зинам. Достаточно отне-
сти сделанную вами фо-
тографию в фотомастер-
скую, где для вас ее пре-
вратят в широкоформат-
ную печать. Особый эф-
фект живого уголка при-
роды создают принты,
изображающие цветы,
переходящие с пола на
стены, со стен - на пото-
лок. Такой же снимок
можно перевести и на
текстиль. Принты имеют
преимущество перед бу-
мажными обоями. Ме-

нять их можно очень час-
то, потому что они кре-
пятся не клеем, а обык-
новенным скотчем.

Сейчас в моде алюми-
ниевые картины, кото-
рые развешивают на
стены и даже потолки. В
отличие от привычных
картин эти выполняются
без сюжета и имитируют
по стилю и окраске при-
родные материалы. На-
пример, кусок меха, ко-
жи, дерева, ткани. Но
это не значит, что на
алюминиевых картинках
нет места для творчест-
ва. Их основу можно рас-
красить под цветочный
луг, водную гладь или
небесную синеву. Но
лучше обойтись пастель-
ными тонами, потому что
яркие краски могут за-
тмить алюминиевую ос-
нову и внести диссонанс
в цельность этой стиль-
ной штучки.

С помощью зеркал
зрительно расширяют
пространство. Однако
чтобы добиться этого,
надо запомнить одно
правило - чем меньше
комната, тем большего
размера должно быть
зеркало: от пола до по-
толка, от стены до сте-
ны. Зеркала теперь ис-
пользуют и в разбитом
виде. Тогда оно приоб-
ретает оригинальный
мозаичный вид. Зеркало
для этого разбивают, но
потом при его сборке
все стыки располагают
вертикально. Иначе из
украшения оно превра-
тится в весьма уродли-
вый предмет.

И конечно, никогда не
выходили из моды карти-
ны. Единственное прави-
ло, которым стоит руко-
водствоваться при их
подборе, это жизнерадо-
стные цвета. Картины не
должны навевать грусть
и разочарование, а на-
оборот, вызывать радо-
стные эмоции. Здесь мо-
гут быть и пейзажи, и
портреты, и самые про-
стые зарисовки. 

Как вы убедились,
много денег для стиль-
ного оформления жили-
ща не понадобится. Важ-
но добиться соотноше-
ния чувства вкуса и ме-
ры. Тогда душевный по-
кой и блаженное состоя-
ние комфорта вам обес-
печено.

Ирина 
ОСТРОУМОВА
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ИЯ -Влюбой воде, если она не дис-
тиллированная, есть различ-
ные примеси. В иных мы нуж-

даемся. Это кальций и фосфор, от со-
держания в организме которого зави-
сит крепость наших костей и зубов.
Кроме того, кальций и магний работа-
ют на благо сердечно-сосудистой сис-
темы. Это двуокиси и хлориды, помо-
гающие сохранять и регулировать кис-
лотный баланс в желудочно-кишечном
тракте... Но некоторые составляющие
воды определенно опасны. Насколь-
ко? В немалой степени это зависит от
срока эксплуатации водопровода в до-
ме. В новостройках вода чище, чем в
домах, построенных 15 и более лет на-
зад. Ведь нынешние коммуникации
сделаны из  прочных экологически чи-
стых материалов. А вот в зданиях по-
старше установлены водопроводные

трубы с оцинковкой. С годами из них
начинают выделяться цинк и железо. А
если образовались микроскопические
трещины, то через них в питьевую во-
ду могут проникнуть микробиологиче-
ские загрязнения.

Вода сама сообщит об опасности.
Избыток соли алюминия подслащива-
ет воду, соли магния горчат, сульфат
кальция на вкус горьковато-соленый.

Территориальное управления Рос-
потребнадзора по городу Москве

скрупулезно рассчитывает допусти-
мые нормативы и держит под стро-
гим контролем химический состав
воды в каждом районе. Но на Роспот-
ребнадзор надейся, а сам не плошай.
Сейчас магазины изобилуют фильт-
рами для воды. Разброс цен на них -
от 300 рублей до нескольких тысяч.
Зарубежная продукция чуть ли не в
два раза дороже. Правда, составляю-
щие очистных картриджей не ориен-
тированы на российский розлив. А

вот отечественные очистительные
приборы более адаптированы к на-
шей воде.

Фильтры бывают двух видов: для ме-
ханической и химической очистки. Пер-
вые используют, чтобы освободиться от
ржавчины и песка, вторые - от вредных
бактерий и запаха.

Очень хорошо зарекомендовали се-
бя фильтры, которые вмонтированы в
трубы, те самые, по которым в квар-
тиру поступает горячая и холодная
вода. Кассету-очиститель, конечно,
придется периодически менять. Пла-
стиковую - через полгода, из нейло-
новой нити - через полтора, нержа-
вейка протянет дольше всех. Причем
на входную магистраль нужно устана-
вливать фильтры со скоростью про-
ходимости не менее 9 л/сек. Иначе
водный поток задержится, что повле-
чет аварийные ситуации.

На кухне подключают аппарат прохо-
димостью 6-8 л/сек. Его встраивают под
мойку и над раковиной выводят отдель-

ный кран. В этом случае при мытье по-
суды пользуются привычным смесите-
лем, а готовя пищу, прогоняют жид-
кость через фильтр. Конечно, такие
фильтры должны устанавливать специ-
алисты.

Можно обойтись без сложных подсо-
единений и использовать фильтры-на-
садки или кувшинные. Особой разницы
между ними нет. Они безусловно очи-
щают воду, хотя улавливают далеко не
весь спектр возможных вредных приме-
сей. На некоторых из фильтров стоят
специальные счетчики, отсчитывающие
литраж. Это вовремя напомнит, что по-
ра менять картридж.

Если вы все-таки подозреваете, что
сквозь фильтры просачивается «гряз-
ная» вода, звоните в территориальный
отдел управления Роспотребнадзора ва-
шего округа. Его сотрудники проведут
бесплатный анализ воды в вашем доме
в течение 3-5 дней и ликвидируют непо-
ладки.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ЧИЩЕ ТОЛЬКО В АПТЕКЕ

Чтобы шагать в ногу со временем, во-
все не обязательно покупать дорогу-
щую мебель. Можно, например, просто
внести некоторые модные тенденции в
свое жилище.

ИНТЕРЬЕР В ДЕТАЛЯХ

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Одна моя знакомая постоянно пьет воду из-под
крана. «И до сих пор жива-здорова», - отмахива-
ется она от моих предостережений. Действи-
тельно, так уж безопасна московская питьевая
вода? Этот вопрос я решила задать  эксперту
центра экологии Светлане САВИНОЙ.

ТОНКОЕ ОБОНЯНИЕ
Если на садовом участке поселился крот, зна-

чит, он перекопает всю землю. Соответственно,
пострадает корневая система растений. Однако
на крота все-таки обижаться не надо, он выпол-
няет и полезную работу - разрыхляет почву. Пи-
тается этот зверек в основном насекомыми,
червями, мокрицами. В зимнюю спячку не впа-
дает. Зимой спускается по ходам до той глуби-
ны, где земля не промерзает и где хранят свои
личинки насекомые и черви. Не исключено, что
именно сейчас крот решил навестить ваш пар-
ник, чтобы сделать запас продовольствия к зи-
ме. Некоторые садоводы пытаются прогнать
крота со своего участка, закапывая его ходы
или заливая их водой. Но эти меры обычно бес-
полезны. Однако выход есть. Крот не выносит
резких запахов. Если положить в одну из норок
тряпку, смоченную отработанным машинным
маслом, он навсегда покинет это место.

Анна КУШНИРЕНКО,
биолог

Прошлой осенью,
закапывая пере-
зревшие плоды

томатов в землю цветни-
ка, я и не предполагала,
что весной рассада про-
растет вместе с травой.
А в середине лета среди
флоксов и хосты вырос-
ла уже целая толпа то-
матов. Выдернула все
слабые растения вместе
с сорняками, оставив
одно самое крупное, по-
лила его удобрением.
Томату это понравилось,

и каждую неделю он на-
чал меня радовать новы-
ми завязями. Но что са-
мое интересное, в авгу-
сте у всех соседей на то-
маты набросилась фи-
тофтора, а к моему лю-
бимчику ни одна бо-
лезнь не пристала, пото-
му что он был закален-

ным. Как вы видите на
фотографии, сделанной
мной 20 сентября, все
листья и помидорчики
на растении здоровые.
Думаю, что они продер-
жатся в таком состоянии
до cередины октября, а
потом я сниму плоды.

Раиса ЛУПЫРЬ

ПОМИДОР ОЗИМЫЙ,
ЗАКАЛЕННЫЙ
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- Доктор, а что такое традицион-
ный наркоз?

- А вот этого вам, больной, знать не
положено - допивайте свою водку, а
вот вам еще кружка пива, и быстренько
лезьте сюда на операционный стол...

- Доктор, у меня мания преследо-
вания... Все окружающие меня нена-
видят, ругают, хотят ударить... А я не
понимаю, в чем дело, я просто честно
выполняю свою работу...

- Ну, что вы, больной, это у вас про-
сто стресс. Вот вам таблеточки, пейте,
отдыхайте. Если захотите, приходите в

любое время, я с вами дружески побе-
седую... И вы убедитесь, что далеко не
все вас ненавидят...

- Спасибо, доктор. А можно вас
спросить, чья это синяя «десятка»
стоит вон там, у забора?

- Это моя машина, а что?
- А то, что в этом месте стоянка за-

прещена. Поэтому я, инспектор ГАИ
Петренко, предлагаю вам или отдать
мне права, или договориться по-хо-
рошему... Всего 20 долларов...

- Ах ты, сволочь!
- Ну вот, доктор, и вы туда же...

Василий ШИМБЕРЕВ,
главврач

А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
403 год. 30 сентября – сильное градобитие в Константи-

нополе.
28 сентября 1518 года в Москве выпал снег: «...снежек

маленек был».
В 1601 году в южнорусских землях в сентябре – начале

октября отмечались «везде на реках воды великие».
1730 год. В конце сентября в Подолии дважды выпада-

ло большое количество снега. Он засыпал на покосах гре-
чиху, которая так и осталась зимовать под снегом.

1881 год. Необычайно рано, 29 сентября, в Одессе выпал
первый снег. Для помощи пострадавшим от неурожая жи-
телям Таврической губернии были предприняты общест-
венные работы.

В конце сентября 1907 года на юге Франции прошел це-
лый ряд ливней. В результате быстрого подъема воды в ре-
ках погибли виноградники и многие строения. Не обош-
лось и без человеческих жертв.

1 октября 586 года, как отмечено в трудах Прусского ме-
теорологического института, в Венеции разразилась
страшная гроза.

В 690 году зима на Балтийском море началась рано – 2
октября. Подобной зимы, отмечали потом исследователи,
не отмечалось в этих местах никогда с начала наблюдений.

1230 год. Во время похода венгров на Галич лили непре-
рывные дожди, лошади вязли в грязи, воины бросали ло-
шадей и пробирались пешком по высоким местам. Венгер-
ское войско под началом королевича Бела с трудом добра-
лось до города и осадило его. Но от постоянной сырости у
воинов развалилась обувь, началась эпидемия. Венгры вы-
нуждены были снять осаду.

В 1389 году в октябре на переходе из Константинополя
в Белград сильный шторм рассеял корабли русских путе-
шественников в Средиземном море.

1555 год. В 2 часа дня 4 октября над Новгородской зем-
лей появилась туча «велика снежная». Выпал снег, кото-
рый лежал четыре дня, затем весь растаял. А 20 октября с
часу до 5 часов ночи по небу «огнь ходил аки молния и
жгло небь, а ходило полосами белыми красными и синими
не знаеми и расходилося по воздуха и сшибалося в месте
аки люди». Так описал летописец полярное сияние.

4 октября 1601 года в Западной Руси выпал снег, засы-
павший все посевы. С 10 октября снег пошел очень силь-
ный и сопровождался великой бурей. Снег пролежал две
недели. Днепр замерз от наступивших морозов, и по нему
уже ездили, как среди зимы. Но потом снег растаял, а река
освободилась от ледяного покрова.

1705 год. Санкт-Петербург. 4 октября была с моря вели-
кая погода и ветер и тем ветром «набило великую воду, что
многие дома потопила». Летопись октябрьских наводне-
ний в северной столице выглядит так: 13 октября 1723-го
года вода достигла уровня 272 см, 2 октября 1727-го – 161
см, 14 и 23 октября 1729-го – соответственно 161 и 237 см,
9 октября 1733-го – 161 см, 15 октября 1741-го – 161, 10
октября 1756-го – 242, 27 октября 
1757-го – 204. С этого времени и до 1994 года наводнения
в Санкт-Петербурге именно в октябре происходили 46 раз
– чаще, чем в любом другом месяце.

1729 год. В Галицко-Русской летописи записано: «Зима
была суровая и людей много погибло по дорогам. Снег вы-
пал 1 октября. Большие снежные заносы».

1744 год. На Украине резкое похолодание в начале октя-
бря. Снег выпал настолько обильный, что поломал дере-
вья.

3 октября 1787 года в Саратове было видно в ночи по-
лярное сияние.

В Поволжье с 4 октября 1852 года начались снегопады,
метели, бураны. Такая преждевременная зима наделала
много хлопот в полевом хозяйстве. Большая часть сжатого
хлеба осталась на полях.

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
ПОГОДОЙ ЛЮДИ ИНТЕРЕСОВАЛИСЬ

ВСЕГДА, МЕЧТАЛИ УПРАВЛЯТЬ ЕЮ 
В БУДУЩЕМ, НО НИКОГДА НЕ БЫЛИ

И НЕ БЫВАЮТ С НЕЮ В ЛАДУ
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Прогноз по Москве 
с 28 сентября по 4 октября 2005 года
На рубеже сентября - октября в центре Европейской

России сохранится влияние антициклона, причем той его
части, где будут преобладать южные потоки ветра, и пого-
да останется теплой, без осадков. Даже ночами до конца
сентября и в первый день октября сохранится температу-
ра 7-9, по области 5-10 градусов тепла, днем воздух мо-
жет прогреваться до +16+18, в Подмосковье +14+19 гра-
дусов, что превышает климатическую норму на 3-4 граду-
са. Но неизменная примета осени - ночные и утренние ту-
маны - сохранятся. Нередко в эту пору мы уже закладыва-
ем под зиму семена некоторых овощных и цветочных
культур, а также чеснока, но в этом году продолжающее-
ся тепло сдвигает эти работы на более поздний период.
Для многих такая погода покажется весьма комфортной,
но, с точки зрения агрометеорологов, скупой на дожди ав-
густ, а затем и сентябрь обусловили дефицит почвенной
влаги. Значит, растения уйдут под зиму ослабленными. Та-
кой сухой сентябрь - явление очень редкое, последний раз
он был таким почти 100 лет назад - в 1910 году. 2-4 октя-
бря вероятность дождя возрастет, а температура немного
понизится, ночью - +1,+6, днем 8-14.

В течение всего периода будет преобладать повышен-
ный фон атмосферного давления, но к нему многие уже
адаптировались. Лишь наиболее метеочувствительные
люди могут испытывать дискомфорт. При этом до конца
сентября ожидается неустойчивый геомагнитный фон. И
еще один отрицательный момент: в таких погодных усло-
виях вблизи крупных автодорог и магистралей происхо-
дит накопление вредных примесей, которые при слабом
ветре рассеиваются с трудом. По возможности следует из-
бегать таких неблагополучных мест, особенно с детьми.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефонам:
МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.
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Что-то стало холодать... Как говорят в это время в
Обалдуевске: «Листья желтые над городом кру-
жатся - по больницам гипертоники ложатся...»
Или еще: «Грачи улетели - врачи прилетели».
Да, погода, как ни крути, уже вполне насмо-
рочная, нестабильная, склонная к переменам.
Осень, однако. То задует, то засвищет, то за-
каплет, то польет. И здоровья, понятно, от
всей этой канители не прибавляется.

Вот тут-то и выходят на первый план медики,
врачи наши, эскулапы. А что им еще остается
делать? Дал клятву Гиппократа - сиди на «ско-
рой» у аппарата.
Впрочем, дело тут далеко не в клятве, а в ве-
лении сердца и души - помочь больным и
страждущим. А поскольку абсолютно здоро-
вых людей в природе не бывает, то помощь
нужна всем. И не только медицинская...

-Здравствуйте, Светланочка! -
уверенно проходя в кварти-
ру, объявил Михюрин. -

Меня коллектив направил вас про-
ведать. Надеюсь, болезнь не зараз-
на?

- Здравствуйте... Проходите... Не
бойтесь, не заражу, - ответила де-
вушка, стягивая халат у горла.

- Я вам и вашему коту поесть
принес. Животному килограмм
мойвы, и вам - килограмм мойвы.
Не перепутаете?

- Спасибо, не стоило беспокоить-
ся, - чуть в нос пробормотала Свет-
лана, но часть коллега все-таки ус-
лышал:

- Стоило беспокоиться...
В ответ Михюрин трибунно объя-

вил:
- Кто, как не родной коллектив,

должен первым убедиться, что вы
не сачкуете на Багамах или веселей
того - ушли в последний путь без
разрешения начальства, а коллектив
теперь будет скидываться на венок...

- Та-ак, - металлически отчека-
нила девушка, после чего посети-
тель быстро и заботливо поинте-
ресовался:

- Вам, наверно, скучно? Давайте
побеседуем на интересные темы.

- О чем мне с вами беседовать? -
медленно закипая и нагоняя темпе-
ратуру, спросила Светлана.

- Да о чем хотите! Хоть о погоде,
хоть о ваших анализах!

- А вы сами-то давно у врача бы-
ли? Вам не кажется, что по вам ле-
чебное учреждение плачет? - но тут
победила интеллигентность, и
Светлана решила не уничтожать
полностью человека, который все-
таки пришел ее проведать.

Но представитель коллектива
был непробиваем, как лес в тундре.
Поозиравшись по сторонам, Михю-
рин вдруг предложил:

- Может, вам чего по дому по-
мочь? Гвоздь где забить, или, на-
оборот, ведро выкинуть?

- У меня последнее ведро, и вы-
кидывать я его не собираюсь, - у
девушки начинался жар. - Знаете
что, вы можете вернуться на рабо-
ту - коллектив, наверное, уже от-
дохнул...

- А вы подтвердите, что я был у
вас до конца рабочего дня? - заго-
ворщицки спросил Михюрин.

- Могу подтвердить, что вы меня
и на следующий день проведывать
приходили, - щедро пообещала
Светлана.

- Спасибо! - расцвел Михюрин и,
поколебавшись, протянул девушке
еще один сверток. - Здесь еще ки-
лограмм мойвы. Себе брал, да уж
ладно... Ешьте на здоровье!

...Когда Светлана захлопнула
дверь за посетителем, она твердо
решила никогда больше не болеть.

Амир ДАУТОВ,
профорг

ВИЗИТ КОЛЛЕГИ

Всего за сто рублей
фельдшер «Скорой
помощи» Зубков, под-

рабатывающий в центре
здоровья психотерапевтом,
исцелял своих пациентов от
алкогольной зависимости и
прочих вредных привычек,
внушал стойкую уверен-
ность в собственных силах,
пробуждал интерес к жизни
у потерявших его.

Но, увы, иногда и у него
случались сбои. Вот и на этот
раз, уставившись в глаза су-
хонькому нечесаному му-
жичку, Зубков сразу почувст-
вовал, что работает вхоло-
стую.

- Представьте себе, что у
вас все хорошо! Все хоро-
шо! - давил он на психику
пациента, отрабатывая опри-
ходованные в кассу деньги. -
Повторяйте за мной: «У меня
все хорошо! Все хорошо!».

- У меня все хорошо! Все
хорошо! - словно от зубной

боли кривился мужичок, но в
конце концов сорвался. - Не
могу, доктор! Нет, не могу!

- Что не можете? - расте-
рялся психотерапевт.

- Не могу представить,
как это, когда все хорошо.

- Ну, представьте, что вам
повысили зарплату процен-
тов, скажем, на пятьдесят, -
импровизировал Зубков. -
Нет, на сто! Ладно, бог с ва-
ми, на триста процентов!
Представили? А теперь чув-
ствуете, как вам стало хоро-
шо?

- Пытаюсь, доктор, но не
чувствую...

- Почему?
- Может, потому, что я

уже третий год безработ-
ный?

- Так бы, батенька, сразу и
сказали, - делая руками гип-
нотические пассы перед ли-
цом пациента, оживился
фельдшер. - Давайте, попро-
буем по-другому. Представьте

себе вашу супругу в пору ва-
шего первого свидания! Она -
молоденькая девушка, вы...

- Доктор, но я не женат! -
грубо сломал дальнейший
ход мыслей Зубкова паци-
ент.

- Стойкий холостяк - тоже
неплохо! Неужели вам нико-
гда не хотелось пообщаться
с хорошенькой женщиной?
С фотомоделью? А теперь
представьте себе, что ваша
подружка - сама Клаудия
Шиффер!

- А кто это? - перебил до-
ктора мужичок.

- Трудный случай, - тяж-
ко вздохнул психотера-
певт. - Но безысходных си-
туаций в отечественной
психотерапии не бывает.
Расскажите-ка вы мне,
дружище, как вы провели,
скажем, сегодняшнюю
ночь, чем порадовало утро,
какие проблемы удалось
решить, а какие нет?

- Ночь? - оживился паци-
ент. - Ночь я провел на вокза-
ле. Утром меня, как всегда,
разбудил милиционер и ве-
лел выметаться. А до обеда я
собирал пустые бутылки...

- Вот и отлично! Отлично!
- Зубков даже подскочил на
своем стуле. - А теперь
представьте себе, что вы си-
дите на вокзале...

- Представил...
- На дежурство вышел

ваш знакомый милицио-
нер... Он в хорошем настро-
ении и не гонит вас из зала...

- Сержант Глоткин? Он, в
общем, мужик ничего. Если
не пьян, то не ударит дубин-
кой, как другие, не съездит в
ухо...

- А скамейка совсем пус-
тая, на нее можно лечь и вы-
тянуть ноги...

- Представил, доктор,
представил!

- А под скамейкой стоит
кем-то забытая бутылка пи-

ва... Представили? Чувству-
ете, как вам хорошо?

- Чувствую, доктор, чувст-
вую. А можно еще предста-
вить, что кроме пива под
скамейкой лежат 50 рублей?

- Да хоть сто! А теперь
повторяйте за мной: «У меня
все хорошо! Мне есть, где
сегодня спать. Меня не го-
нят с вокзала. У меня есть
пиво и 50, то есть даже 100
рублей на еду! Мне хорошо!
Очень хорошо! Я самый сча-
стливый человек на земле!
Я все смогу! Всего добьюсь!
У меня есть уверенность в
завтрашнем дне!»

-  ...У меня есть уверен-
ность в завтрашнем дне!
Спасибо вам, доктор, спаси-
бо! Вы меня просто спасли!
Ведь без уверенности в зав-
трашнем дне даже жизнь на
вокзале - не жизнь, а
сплошное мучение...

Олег ГОНОЗОВ,
оптимист

УВЕРЕННОСТЬ В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ

ВРАЧЕБНЫЕ ИСТОРИИ

Обычно мужики мало
что смыслят в меди-
цине. И лекарства

принимают не по своему ра-
зумению, а по женскому на-
ставлению.

Вот и я на днях сказал:
«Что-то у меня в боку ноет».
А жена поставила диагноз:
«Это печень. Прими ношпу».

Я послушно взял и за-
глотнул таблетку. А из пачки
выпала бумажка. Я из любо-
пытства ее прочитал. И был
за любопытство наказан. Из
бумажки-инструкции я уз-
наю следующее. С одной
стороны, ношпа устраняет
«спазмы гладкой мускула-
туры гастроинтерстиналь-
ного происхождения». Но с
другой стороны, она обеща-
ет побочные явления: голов-
ная боль, головокружение,

тошнота, пальпитация, по-
нижение артериального да-
вления, бессонница, понос.

Обалдев от этого откры-
тия, я вывалил на стол со-
держимое домашней аптеч-
ки и стал изучать инструк-
ции к медикаментам. И вот
что обнаружил.

Лекарство от бронхита
обещало в качестве побоч-
ных явлений «боли в облас-
ти желудка, нарушение пуль-
са, бессонницу и раздражи-
мость». Лекарство от забо-
леваний мочеполовых путей
сулило побочные «снижение
аппетита, тошноту, иногда
рвоту, головокружение, ал-
лергическую сыпь». Лекар-

ство от язвы двенадцатипер-
стной кишки радовало, что
«возможны расстройство
пищеварительной системы
(диарея, слабость, сухость
во рту), зуд, боли в области
поясницы, бессонница, голо-
вокружение», а также «мо-
жет повыситься концентра-
ция алюминия в тканях (эн-
цефалопатия)».

Но всех перещеголял не-
винный препарат от заболе-
ваний дыхательных путей.
Он предлагал роскошно-по-
бочный букет: «изжога,
тошнота, рвота, запор, сто-
матит, головные боли и шум
в ушах», а также «изредка
случаи зуда, волдырей, кож-

ная сыпь, удушье, тахикар-
дия», а кроме того, «еди-
ничные случаи бронхоспаз-
мов и кровотечения».

Ни фига себе! Одно ле-
чим - другое калечим! Я был
травмирован этим открыти-
ем. Но потом плюнул и на-
строился на философский
лад. Подумал: а что вообще
наша жизнь? Она ведь тоже
- как лекарства. И лечит, и
калечит, сопровождая радо-
стные мало радующими по-
бочными эффектами.

Славно выпил - болит с ут-
ра голова.

Женился на любимой
женщине - получил в на-
грузку тещу.

Завел свой бизнес - жди
в гости рэкет.

Стал умным - схлопотал
горе от ума.

Ухватил бесплатный сыр
- угодил в мышеловку.

Ну и так далее, и тому по-
добное...

Так что же остается? На-
верное, одно: все побочные
явления побоку! И надеять-
ся на лучшее.

Кстати, моя печень пос-
ле ношпы утихла. И ника-
кой «головной боли, голо-
вокружения, тошноты,
пальпитации, понижения
артериального давления,
бессонницы»... Даже, из-
вините за некрасивую
фразу, насчет диареи про-
несло!

Аркадий ИНИН,
провизор

ПОБОЧНЫЕ ЯВЛЕНИЯ ЖИЗНИ

Р
И

С
У

Н
О

К
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 С

А
Л

О
М

А
Т

И
Н

А


	z.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.


	1.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.





